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Paraíba fortalece parceria 
com instituto da Alemanha
No último dia de sua passagem pela Europa, governador fala da importância deste trabalho conjunto em prol de tecnologia de ponta. Página 3
Foto: Secom-PB

Milhares de fiéis participam 
hoje de procissão na capital
Fiéis contam histórias de milagres conquistados, 
segundo eles, depois de participarem da tradicional 
Procissão de Nossa Senhora da Penha. Página 5

Paraíba
Foto: Evandro Pereira

Patrulha Maria da Penha 
é tema de seminário
Evento serviu para avaliar os 100 primeiros dias de 
funcionamento do serviço. Nesse período, 94 mulheres 
passaram a ter atendimento especial. Página 6
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Fapesq investe 
R$ 600 mil em 
eventos científicos
Fundação tem como objetivo 
divulgar a pesquisa científica 
produzida na Paraíba e para isso 
lança editais regulares.  Página 18

Fotos: Folhapress

“Os Rastros de Maria” encerra amanhã o 1o Festival de Cultura Quilombola da Paraíba. Página 9
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A mulher negra em cena 

Foto: Edson Matos

Sérgio de Castro Pinto 
vai receber tributo por 
sua obra poética
Jornada de Estudos de Poesia 
vai acontecer no Campus IV de 
Mamanguape da UFPB com a 
presença do escritor. Página 12

Flamenguistas invadem 
Lima para a grande final 
da Libertadores 2019
Partida contra o River acontece hoje e vai 
definir o campeão da América. Flamengo pode 
voltar a vencer a competição 38 anos depois de 
sua primeira e última conquista. Página 21



Um dos mais importantes eventos 
religiosos do país acontece hoje em João 
Pessoa. Trata-se da Romaria da Penha 
que, este ano, celebra 256 anos de exis-
tência. A peregrinação deverá reunir 
cerca de 500 mil fiéis. Inicia-se, às 22h, 
na Igreja de Nossa Senhora de Lourdes, 
no Centro, e, após um percurso de 14 km, 
encerra-se no Santuário de Nossa Senho-
ra da Penha, já na madrugada deste do-
mingo. A ermida está localizada na Praia 
da Penha, ao sul da capital.

A procissão católica em louvor de 
Nossa Senhora da Penha reúne romeiros 
da Paraíba e de outros estados do país. A 
natureza da motivação é diversa. Muitos 
vão suplicar a intermediação de Nossa 
Senhora da Penha, junto a Deus, no sen-
tido de remediar seus males. No entanto, 
para muitos fiéis, a própria santa atende 
às suplicas, pelo mistério do milagre, daí 
a longa caminhada como uma maneira 
de pedir ajuda, ou de agradecimento pela 
graça recebida.

Questões religiosas à parte, o fato 
é que impressiona a reunião pacífica de 
milhares de pessoas, caminhando noite 
adentro, seja em busca de soluções para 
os problemas que as afligem, seja para 
demonstrar gratidão pelas dádivas que 
receberam. Mas há quem faça a romaria 
apenas por ser católico, sentindo-se, por-
tanto, no dever sagrado de participar de 
um evento dedicado à santa mais impor-
tante do panteão da Igreja Católica Apos-
tólica Romana.

O Santuário de Nossa Senhora da 
Penha, por meio de doações recebidas, 
arca com alguns custos da romaria. O 
Governo do Estado e a Prefeitura de João 
Pessoa apoiam a peregrinação através 
de várias ações. Serão disponibilizados, 
por exemplo, cerca de 1.500 homens e 
mulheres da Polícia Militar, da Polícia Ci-
vil, do Corpo de Bombeiros Militar e de 
outros órgãos que integram os sistemas 
de segurança nas esferas do estado e do 
município.

A Romaria da Penha, em João Pes-
soa, é uma das mais fortes expressões 
de religiosidade do povo brasileiro. Faz 
parte de uma tradição que inclui, entre 
outras manifestações religiosas, o Círio 
de Nazaré (outubro), em Belém do Pará, 
e a Festa do Padre Cícero (novembro), 
em Juazeiro do Norte, no Ceará. O Círio 
é considerado a maior procissão do Bra-
sil, com cerca de dois milhões de fiéis, e a 
Festa do Padre Cícero destaca-se como a 
mais expressiva do Nordeste.

Espera-se que a grande procissão 
que percorrerá algumas das principais 
avenidas que ligam o Centro à orla da 
zona sul da capital paraibana comece e 
termine em paz. Que os romeiros e as ro-
meiras façam suas promessas ou agrade-
çam pelas graças alcançadas, cumprindo 
o percurso com segurança, e retornem 
sossegados para suas casas. No que de-
pender das forças públicas de segurança, 
a Romaria da Penha transcorrerá em cli-
ma de tranquilidade. 
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Fé

Um conselho: não se 
deve ler bula de remédio 
vagueando pela  calçada. 
Para isso, o lugar próprio 
é mesmo em casa, na ca-
deira ou em recinto que a 
largura da porta não deixe 
entrar automóvel.     

De bula na mão, eu 
acabava de descer os de-
graus da farmácia de olho 
nas contraindicações e ad-
vertências do remédio. E lá 
vem um grito aflito que me 
remete ao salto destrambelhado dos de 
minha idade:  “Cuidaaaado, seu Zé !!!”

 Os sinais de exclamação, aí, ficam de-
vendo ao tamanho do susto.  

Eu de costas para o carro e o carro 
de ré contra mim. E irrompe o grito da 
rua me abalando mais que a iminência 
do perigo.  Era uma camionete calçada 
abaixo, em saída brusca do estaciona-
mento irregular. 

 Mal me aprumo, surge uma mão de 
anjo, anjo mulher já com um copo de água 
na mão. “É água com açúcar, beba”. Nem 
me lembrei que Ricardo Maia restringira 
o açúcar. 

- Nem de fruta? – arrisquei, sem sa-
ber ainda  como dar adeus ao taco de ra-
padura  com queijo de coalho.

- Depende... – anuiu o doutor, ou seja, 
pôde ouvir monossilábico.   

Já refeito, e ensaiados alguns pas-
sos, um susto antigo sobrevém de um 
tempo remoto e me faz reparar, já à 
sombra generosa da marquise, que tipo 
de gente pôde afligir-se ao ver-me ago-
ra em perigo. 

Em 1956, ainda jovens (tenho isso 
marcado como cicatriz ), quando des-
cíamos como de costume a caminho 
do café-pequeno no Ponto de Cem Réis,  
atalhou-nos súbito um grito desses, dois 

capangas de faca no ar 
dando em cima do jor-
nalista Geraldo Sobral. 
Houve um grito igual ao 
desta semana, mas  sem 
tempo de evitar a agres-
são, Geraldo ferido na 
mão, eu ao seu lado atin-
gido de raspão numa das 
sobrancelhas. 

A porta do Clube, 
do outro lado, a tudo via 
impassível, mas sem mo-
ver uma palha. Se não 

impassível, inerte, pregada em si mesma. 
Só e tão somente assistindo. Apinhados 
ali e lá dentro, sem reação, grudados às 
janelas - foi como vi os  engravatados da 
classe social de Geraldo, filho destacado 
do contador geral do Estado. 

E volto a ver: quem me acudiu ago-
ra calçava as mesmas chinelas dos lava-
dores de carro que se lançaram entre as 
peixeiras criminosas na defesa do meu 
mentor de imprensa, sessenta anos atrás. 
As circunstâncias são bem outras, é ver-
dade, mas o ímpeto solidário que me acu-
diu em tempos diferentes não difere em 
sua origem e iniciativa.  

É uma rua de lojas esta de agora, de 
concessionárias de carros, de negócios 
bancários, feita para viventes envidraça-
dos atraídos como mosca para os últimos 
lançamentos. Dificilmente saí dali em 
aflição o copo de água que  não pedi nem 
esperava. Ainda mais com açúcar. 

De onde veio o grito? De onde veio o 
açúcar se ali não subsiste uma só vivenda 
doméstica?!

 São coisas que sempre vêm de baixo. 
Dos que não têm onde pôr os olhos, senão 
nos passantes sujeitos às mesmas contin-
gências. Os que no desastre formam as 
aglomerações. Os da outra espécie vê de 
longe ou não chega a ver.  

Anjos de alpercatas
De onde veio o grito? 

De onde veio o açúcar se 
ali não subsiste uma só 

vivenda doméstica?!
 São coisas que sempre 

vêm de baixo. Dos que não 
têm onde pôr os olhos, 
senão nos passantes 
sujeitos às mesmas 
contingências   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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Em Campina Grande, as ‘apostas’ estão 
na mesa em relação ao partido que Bruno 
Cunha Lima pretende se filiar. Ele só iria para 
o PSD, comandado por Romero Rodrigues, 
se fosse o candidato escolhido pelo prefeito. 
Mas há quem enxergue a possibilidade de o 
ex-deputado estadual assinar a ficha de filia-
ção ao Aliança pelo Brasil, partido criado pelo 
presidente Jair Bolsonaro. Será?  

O deputado federal Frei Anas-
tácio (PT) acusa o presidente 
Jair Bolsonaro de editar mais 
uma ‘Medida Provisória da 
maldade’ contra o trabalhador, 
a de número 905/2019. “Com 
essa MP, o trabalhador que 
se acidentar no trajeto do seu 
trabalho, não terá mais o au-
xílio do INSS. Se ele não puder 
trabalhar, em consequência das 
lesões, ficará sem salário e sem 
o auxílio do INSS”. 

E o chefe de gabinete da prefeitura de Campina 
Grande, Bruno Cunha Lima (sem partido) confir-
ma que vai deixar a pasta para cuidar de sua pré-
-candidatura a prefeito da cidade. Indagado sobre a 
filiação a uma legenda, ele usou a máxima popular, 
segundo a qual “quem tem prazo não tem pressa” 
– ele tem até março para tomar essa decisão. Mas 
confirma que recebeu convite de seis partidos.

Prazo e Pressa

‘MP da Maldade’

oPeração FaMintos: MPF Pede Perda do Mandato

denúncia aceita coM ironia 

alguéM duvida de que ele é o candidato do PreFeito?

Por 8 votos a 1, a Câmara Muni-
cipal de Mogeiro acatou denúncia 
contra o prefeito José Alberto 
Ferreira (PR), acusado de não 
recolhimento previdenciário dos 
servidores municipais, dispensa 
irregular de licitação, e atraso 
no repasse do duodécimo ao Le-
gislativo municipal, entre outras 
irregularidades. Foi formada uma 
comissão processante para apurar 
as denúncias, que poderá resultar 
em cassação de mandato.

A frase política da semana ficou 
por conta do deputado federal 
Julian Lemos, ao comentar 
a crise que dividiu o PSL ao 
meio e culminou com a saída 
do presidente Jair Bolsonaro e 
de 27 deputados da legenda, 
além de um senador – Flávio, 
filho do presidente. Em tom de 
brincadeira – mas não sem iro-
nia –ele cravou: “Pensei que ele 
[Bolsonaro] iria destruir o PT, 
mas destruiu foi o PFL”. 

Nas alegações finais do Ministério Público Federal (MPF) em relação aos denunciados na Ope-
ração Famintos – que investigou desvio de recursos públicos da merenda escolar de Campina 
Grande –, o órgão pediu a perda do mandato do vereador Renan Maracajá (PSDC), preso 
na segunda fase da operação e libertado, depois, por força de habeas corpus. O MPF acusa o 
vereador de ser o administrador de uma empresa que fraudava licitações.  

coM Bolsonaro?

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ascom/CMJP
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Semana passada, em artigo sobre 
a sucessão municipal em João Pes-
soa, no tocante ao grupo do prefei-
to Luciano Cartaxo (PV), registrei 
que “Salvo algum acontecimento 
extraordinário, penso que o esco-
lhido será o secretário de Desen-
volvimento Social, Diego Tavares, 
o auxiliar mais próximo do círculo 
político do prefeito”. E, em outra 
edição da coluna, escrevi que “o 
grupo do prefeito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo (PV), se mantém firme no propósito de dar visibilidade ao secretário Diego 
Tavares. Nas últimas semanas, o secretário vem percorrendo programas de televisão e rádio, 
prestando contas de sua atuação na pasta. E na próxima semana, vai receber a ‘Medalha Cida-
de de João Pessoa’, por proposição do vereador Bosquinho (PSC). Alguém duvida de que ele é 
o candidato do prefeito à sucessão municipal?”. O dia chegou. Ontem, Diego Tavares recebeu a 
honraria e, pela condução que foi dada à cerimônia (foto), percebi que aquelas considerações 
se justificavam. Primeiro, a ideia de entregar a medalha em ambiente fora da Câmara Munici-
pal diz muito sobre o acontecimento. Foi conferido à cerimônia um caráter quase de palanque 
de campanha – o que não seria apropriado se ela ocorresse dentro do Legislativo Municipal. 
Segundo, além de Cartaxo, todos os secretários municipais se fizeram presentes à cerimônia, 
como uma demonstração de que há uma harmonia, um consenso em torno do nome de Diego 
Tavares como pré-candidato a prefeito da capital. Repito a pergunta: Alguém duvida de que 
ele é o candidato do prefeito à sucessão municipal?”.    
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Ao encerrar missão na Europa, governador João Azevêdo destacou projeto inédito para criação de um plástico biodegradável

O governador João Aze-
vêdo destacou, ontem, úl-
timo dia da missão dos go-
vernadores do Nordeste na 
Europa, a importância das 
agendas na Alemanha para 
fortalecer parcerias, princi-
palmente, na área da tecnolo-
gia. Na ocasião, ele lembrou 
que a Paraíba já desenvolve, 
em conjunto com o instituto 
alemão Fraunhofer, um pro-
jeto inédito para a criação de 
plástico biodegradável.

“A Paraíba já tem um con-
trato de mais de € 1 milhão 
com o Instituto Fraunhofer 
que faz uma pesquisa única 
no Brasil em biomateriais, a 
partir dos óleos de soja e de 
linhaça e do sisal, para que 
possamos substituir e criar 
um plástico biodegradável”, 
ressaltou o governador João 
Azevêdo.

O projeto é o desdobra-
mento de uma descoberta de 
pesquisadores na Paraíba que 
substituíram produtos de ba-
ses petrolíferas na composi-
ção do plástico por produtos 
naturais, como o óleo da soja 
ou da linhaça e a mistura com 
o sisal para dar maior consis-
tência ao novo material, man-
tendo as mesmas proprie-
dades exigidas na utilização 
comercial, com a diferença de 
não atacar a natureza, como 
os plásticos atuais.

A realização da pesqui-
sa é viabilizada na Paraíba 
pela Secretaria de Estado da 
Educação, Ciência e Tecno-
logia (SEECT), onde são in-
vestidos cerca de €140 mil 
pelo Governo do Estado, via 
Fundação de Apoio à Pesqui-
sa da Paraíba (Fapesq) e €1 
milhão por parte do Instituto 
Fraunhofer (IFAM), com sede 
em Bremen. O projeto tam-
bém conta com a participa-
ção da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), da Uni-
versidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), além 
de parceiros institucionais 
como a Fapesq, o INVENT 
GmbH, nova-Institut GmbH, 
Rabe design & engineering 
GmbH e a parceira comercial 
no Brasil, Sisal Gomes.

O apelo sustentável do 
produto chama  a atenção da 
indústria automobilística no 
Brasil e na Alemanha. Os pes-
quisadores trabalham para 
que o material tenha uma 
vida útil entre 20 e 30 anos, 
que é o período previsto de 
uso de um veículo, e seja tão 
resistente quanto o plástico 
atual, que usa o petróleo na 
composição.

O novo plástico biode-
gradável poderá ser usado 
na fabricação de outros pro-
dutos, o que o diferencia das 
bases petrolíferas e de ou-
tras substâncias, que tornam 
o plástico comum perene na 
natureza e não reciclável.

PB e Alemanha desenvolvem 
parceria na área de tecnologia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A pesquisa é viabilizada 
na Paraíba pela Secretaria 

de Estado da Educação, 
Ciência e Tecnologia e 

Governo do Estado está 
investindo cerca de 

140 mil euros

Governadores do Nordeste concluem série de atividades
A primeira missão inter-

nacional dos governadores do 
Nordeste foi encerrada ontem, 
em Berlim. Como último compro-
misso na Europa, eles estiveram 
nas sedes dos Ministérios da Eco-
nomia, Educação e  Cooperação 
e Desenvolvimento da Alemanha, 
onde explicaram o funcionamen-
to do Consórcio Nordeste.

Ampliar o fluxo de negócios 
com investidores europeus e for-
talecer as relações de cooperação 
foram os principais objetivos da 
viagem. Na passagem por Paris, 
Roma e Berlim, o consórcio des-
tacou o potencial de consumo 
e de desenvolvimento do Nor-
deste, que reúne 57,1 milhões 
de habitantes e tem um Produto 
Interno Bruto (PIB) de R$ 898,1 
bilhões, equivalente a 14% do 
PIB brasileiro.

Tanto no Ministério da Eco-
nomia como no da Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico, 
em Berlim, ontem, a questão 
ambiental foi destacada pelos 
gestores alemães.  

“Temos muitas empresas com 
experiências nos setores de sa-
neamento e energias limpas que 
podem se interessar por projetos 
no Nordeste. Queremos fazer 
uma parceria com vocês nessas 
áreas. Para nós é importante a 
preservação da Floresta Ama-
zônica para aceitação desses 
projetos com o Brasil”, explicou o 
secretário de Estado do Ministério 
da Economia, Ulrich Nussbaum.

O diretor para a América La-
tina do Ministério de Cooperação 
Econômica e Desenvolvimento, 
Volker Oel, ouviu dos governado-
res os projetos que gostariam de 
contar com apoio e também falou 
sobre questões ambientais. “ Sa-
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João Azevêdo destacou a importância das agendas na Alemanha para viabilizar novas parcerias e assegurar a melhoria da qualidade de vida

bemos que a proteção do clima e 
das florestas tropicais é uma das 
temáticas mais importantes. Te-
mos muito interesse em cooperar 
com o consórcio, em ações como 
a proteção ambiental. Sabemos 
do grande potencial que seus 
estados têm na área de energia 
renovável”.

Educação
Finalizando a agenda da 

viagem, os governadores se 
encontraram com o diretor para 
Cooperação Internacional em 
Educação e Pesquisa, Frithjof 
Maennel. Os membros do Con-
sórcio solicitaram apoio em es-
pecial para área de educação 
profissional e para promover 
com a Alemanha intercâmbio de 

alunos do Ensino Médio dos nove 
estados nordestinos.

De acordo com o diretor 
alemão, o ministério poderá fo-
mentar o segmento de pesquisa 
no Nordeste com liberação de 
financiamento. “Esses pontos de 
apoio solicitados pelos senhores 
são muito importantes para nós. 
Vamos desenvolver nos próximos 
meses propostas de cooperação”.

O governador João Azevêdo 
destacou a importância das agen-
das na Alemanha para viabilizar 
novas parcerias e assegurar a 
melhoria da qualidade de vida da 
população nordestina. “No último 
dia da nossa missão na Europa, 
em Berlim, tivemos a oportunida-
de de nos reunir com o Ministério 
da Economia e, posteriormente, 

com o Ministério da Cooperação. 
Foram reuniões extremamente 
importantes que podem abrir, 
mais uma vez, as portas da Ale-
manha para segmentos impor-
tantes, principalmente, na área 
de pesquisa e desenvolvimento 
de tecnologia”, disse o gestor.

Participaram da missão os 
governadores Rui Costa (Bahia), 
Renan Filho (Alagoas), Camilo 
Santana (Ceará), João Azevê-
do (Paraíba), Paulo Câmara 
(Pernambuco), Wellington Dias 
(Piauí), Fátima Bezerra (Rio Gran-
de do Norte) e Belivaldo Chagas, 
assim como o vice-governador 
Carlos Brandão (Maranhão). O 
governador de Sergipe foi repre-
sentado pelo superintendente de 
PPPs, Oliveira Junior.

Concurso dos cartórios extrajudiciais

Negado pedido de liminar 
para suspensão de prova

O juiz convocado para 
substituir a desembar-
gadora Fátima Bezerra 
Cavalcanti, José Ferreira 
Ramos, negou pedido de 
liminar no Mandado de 
Segurança nº 081214-
80.2019.815.0000, que 
objetivava suspender a 
realização da prova oral 
do concurso público para 
Outorga de Delegação de 
Serviços Notariais e Regis-
trais pelo Poder Judiciário 
do Estado da Paraíba, a 
qual está agendada para 
ocorrer de 24 a 30 de no-
vembro. A alegação dos 
impetrantes é que haveria 
irregularidades no edital 
001/2019, tendo em vista 
as modificações que foram 
feitas em relação ao edital 
anterior, datado de 2013.

Uma das irregulari-
dades apontadas seria a 
constituição da comissão 
organizadora, por estar 
composta, no que diz res-
peito aos representantes 
dos serviços extrajudiciais, 

por dois registradores e, 
não por um notário e um 
registrador, como exigi-
do no artigo 15 da Lei nº 
8.935/94. Outra irregula-
ridade levantada pelos au-
tores da ação seria a ilega-
lidade do item 14 do edital 
de 2019, tendo em vista 
que o curto prazo para dis-
ponibilização dos áudios 
das provas dificulta a defe-
sa dos candidatos, devendo 
este ser alterado para três 
dias, contados da procla-
mação do resultado.

Também foi questio-
nada a legalidade do item 
11.1.1 do edital 001/2013, 
por ter permitido a cons-
tituição de comissões exa-
minadoras isoladas para a 
realização da prova oral, o 
que, segundo os impetran-
tes, fere a lisura do certa-
me, por inviabilizar o tra-
tamento isonômico entre 
os candidatos. Por último, 
foi apontada a ilegalidade 
do item 17.1.I e 17.1.K do 
edital de 2013, por dele-

gar à empresa contratada 
a elaboração das provas, 
quando, segundo susten-
tam, tal atribuição seria de 
competência da comissão 
examinadora.

Ao examinar o pedido 
de liminar, o juiz José Fer-
reira Ramos destacou que, 
por força de decisão do 
Conselho Nacional de Jus-
tiça, o concurso ficou sus-
penso por vários anos, de-
mandando, assim, quando 
de sua retomada, naturais 
atualizações e modifica-
ções. Ele citou a jurispru-
dência dos tribunais, a qual 
prevê que, em situações 
excepcionais, pode a admi-
nistração pública alterar as 
condições ou os requisitos 
estabelecidos pelo edital, 
visando o ingresso no ser-
viço público, desde que o 
faça em respeito aos prin-
cípios básicos administra-
tivos, sobretudo da impes-
soalidade e da isonomia, a 
fim de melhor atender ao 
interesse público.

A Secretaria de Esta-
do da Fazenda (Sefaz-PB) 
publicou dois editais para 
tornar público o proces-
so inicial de exclusão de 
1.586 empresas optan-
tes do Simples Nacional 
(MEI e micro e pequenas 
empresas), no Diário Ofi-
cial Eletrônico (DOe-Se-
faz), que estão com irre-
gularidade no cadastro 
da inscrição estadual. Es-
sas empresas têm prazo 
de 30 dias para procurar 
a repartição fiscal mais 
próxima do seu domicílio 
para realizar a regulari-
zação ou então para in-
terpor uma impugnação 
até a data limite.

Os editais do DOe-Se-
faz (N° 00292/2019, N° 
00297/2019) trouxeram 
as listas das empresas 
com inscrições cancela-
das que tiveram o proces-
so de exclusão iniciado. 
Elas poderão ser excluí-
das de forma definitiva, 
caso não aconteça a com-
provação da regulariza-
ção do cadastro fiscal. O 

empresário ou represen-
tante pode consultar os 
Editais na Sefaz virtual, 
publicados no Diário Ofi-
cial Eletrônico da Sefaz 
nos dias 14/11/2019 e 
20/11/2019.O Diário Ofi-
cial Eletrônico pode ser 
acessado no portal da Se-
faz www.sefaz.pb.gov.br

Inscrição ativa
A Sefaz informa 

também que, caso a em-
presa realize nos próxi-
mos 30 dias a compro-
vação da regularização 
do cadastro fiscal na re-
partição fiscal, a inscri-
ção da empresa voltará 
a ser ativa como optante 
do Simples Nacional. Já a 
não regularização tam-
bém provoca a exclusão 
definitiva do Simples, a 
partir de 1º de janeiro 
de 2020. Vale ressaltar 
que sendo excluída a 
matriz, ou quaisquer de 
suas filiais, todos os de-
mais estabelecimentos 
são excluídos do Simples 
Nacional.

1.586 empresas devem 
ser excluídas do Simples
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Companhia também vai elevar em 0,6%, em média, o preço do produto para venda em grandes botijões ou a granel

Nicola Pamplona 
Folhapress

Tony Goes 
Folhapress

Petrobras aumenta em 4% 
gás de cozinha residencial

A Petrobras anunciou 
ontem reajuste médio de 4% 
no preço do gás de cozinha 
para venda em botijão de 13 
quilos, mais usado por clien-
tes residenciais. A compa-
nhia também aumentará o 
produto para venda em gran-
des botijões ou a granel em 
0,6%, em média.

Com os ajustes, a em-
presa elimina de vez a di-
ferença de preços entre os 
dois produtos, vigente desde 
o primeiro governo Lula. A 
equiparação dos preços era 
uma demanda do mercado 
e foi aprovada pelo governo 
Jair Bolsonaro em agosto.

Trata-se do segundo 
aumento seguido no preço 
do gás para botijões de 13 
quilos -em outubro, houve 
alta média de 5%. Após cin-
co ajustes no ano (quatro 
aumentos e uma queda de 
8,2%), o combustível tem 
alta acumulada de 4,8%.

Os repasses para o con-
sumidor dependem da políti-
ca comercial de distribuido-
ras e revendedores. O preço 
de venda nas refinarias da 
Petrobras representa cerca 
de 40% do preço final do bo-
tijão. O resto são margens de 
lucro e impostos.

A política de preços da 
Petrobras prevê o acompa-
nhamento de longo prazo 
das cotações internacionais, 
usando médias de 12 meses, 
com o objetivo de evitar o 
repasse ao consumidor bra-
sileiro de efeitos sazonais, 
como aumento do consumo 
durante o inverno no hemis-
fério Norte.

Desde 2005, por deter-
minação do CNPE (Conselho 
Nacional de Política Energé-
tica), a empresa tinha que 
praticar preços diferentes 
para cada tipo de consumo, 
em uma política que tinha 

por objetivo ajudar famílias 
de baixa renda.

Autoridades do setor 
energético tentam mudar 
a política desde o governo 
Michel Temer. Em agosto, 
o CNPE revogou a portaria 
de 2005, liberando a esta-
tal para equalizar os preços, 
sob o argumento de que a 
política anterior causava 
distorções e afugentava in-
vestidores.

O governo argumenta 
que cerca de 70% do volume 
de gás de cozinha vendido 
no país tem como destino 
o envase em botijões de 13 
quilos, o que indica que o 
produto não é consumido 
apenas pela população de 
baixa renda.

Para as empresas do 
setor, a distorção gerada 
pela diferença de preços 
inviabilizava investimentos 
em infraestrutura para im-
portar o combustível, cujo 
fornecimento ainda é quase 
totalmente controlado pela 
Petrobras. 

Em agosto, a holandesa 
Vopak venceu licitação para 
construir um novo parque 
de tancagem para o com-
bustível no terminal de Pe-
cém, o que pode viabilizar 
a importação por terceiros. 
No mesmo mês, a Copagaz 
fechou acordo para trazer o 
produto da Bolívia por ca-
minhões.

O fim da diferença de 
preços foi anunciado na 
mesma semana em que a 
Petrobras assinou contrato 
de venda de sua subsidiária 
de distribuição de gás de co-
zinha, a Liquigás, a consórcio 
formado por Copagaz, Itaúsa 
e Nacional Gás Butano. 

O negócio, de R$ 3,7 
bilhões, ainda depende de 
aprovação do Cade (Conse-
lho Administrativo de Defesa 
Econômica) e deve elevar a 
Copagaz à liderança entre as 
empresas do setor.

Acidente doméstico

Morre em Orlando, aos 60 anos 
o apresentador Gugu Liberato

SÃO PAULO, SP - O apre-
sentador Gugu Liberato, 60, 
morreu em um hospital em Or-
lando, no estado americano da 
Flórida, onde estava internado. 
A confirmação da morte veio 
na noite de ontem (22).

O apresentador, que mo-
rava em um condomínio nos 
arredores da cidade, caiu de 
uma altura de quatro metros, 
enquanto arrumava enfeites 
de natal no telhado de sua casa 
nova, e bateu com a cabeça em 
uma quina.

O desfecho trágico encer-
ra uma das trajetórias mais 
fulgurantes da história da TV 
brasileira. O paulistano Antô-
nio Augusto Moraes Liberato 
começou a carreira ainda mui-
to jovem. Na adolescência, es-
crevia tantas cartas para Silvio 
Santos sugerindo ideias, que 
acabou sendo contratado pelo 
apresentador.

Aos 14 anos, já era assis-
tente de produção de progra-
mas comandados por Silvio na 
Record e na extinta Tupi. Em 
1981, seguiu o patrão, rumo ao 
recém-fundado SBT. Na nova 
emissora, teve suas primeiras 

chances em frente às câmeras, 
participando do humorístico 
“Alegria 81” ou como jurado 
do “Programa Raul Gil”.

Naquele mesmo ano, 
estreou como apresentador, 
fazendo entradas ao vivo ao 
longo dos filmes exibidos pela 
Sessão Premiada e distribuin-
do brindes aos telespectadores.

O sucesso veio no ano 

seguinte. A pedido de Silvio, a 
produtora e diretora argentina 
Nelly Raymond criou o progra-
ma de auditório “Viva a Noite”: 
um amontoado de quadros de 
variedades que iam da música 
ao ocultismo, transmitido ao 
vivo às terças. Gugu foi escala-
do para comandar a nova atra-
ção, ao lado de Ademar Dutra 
e do pai de santo Jair de Ogum.

Gugu Liberato deixa a 
mulher, Rose Miriam, e três 
filhos: João Augusto, de 17 
anos, e as gêmeas Marina e 
Sofia, de 15. Sua morte acon-
tece em um momento de tran-
sição na maneira como consu-
mimos TV. A era dos grandes 
apresentadores, da qual ele 
foi um dos expoentes, parece 
estar chegando ao fim.

Foto: Brazil Photo Press/Folhapress

Gugu caiu de uma altura de quatro metros enquanto arrumava enfeites de natal no telhado de sua casa

Câncer cala Henry Sobel, símbolo 
da luta pelos direitos humanos

Morreu ontem, em Miami 
(EUA), o rabino Henry Sobel, 
75. Segundo sua assessoria, 
ele não resistiu a complica-
ções associadas a um câncer 
no pulmão. O sepultamento 
será amanhã, em Nova Jersey. 
Ele deixa a esposa e uma filha.

Rabino emérito da Con-
gregação Israelita Paulista, 
Sobel teve forte atuação na 
defesa dos direitos humanos 
no Brasil. Quando o jornalista 
Vladimir Herzog foi assassi-
nado, em 25 de outubro de 
1975, o jovem rabino Sobel 
não engoliu a versão oficial 
da ditadura militar.

Enfrentando pressões, 
realizou o enterro do jor-
nalista no centro do cemité-
rio, se recusando a aceitar a 
alegação de suicídio -o que, 
segundo a religião judaica, o 
levaria a fazer o sepultamen-
to nas margens do lugar.

Dias depois, Sobel lide-
rou, junto com d. Paulo Eva-
risto Arns, então arcebispo 
de São Paulo, e Jaime Wright, 
pastor presbiteriano, o céle-
bre ato ecumênico em home-
nagem a Herzog. A catedral 
da Sé ficou lotada e uma mul-
tidão tomou conta da praça, 
num silencioso e contundente 
protesto contra a ditadura.

Nascido em Lisboa (Por-

tugal), Sobel se mudou para 
Nova York na infância com 
a família. Nos anos 1970, 
aceitou o convite para se 
tornar rabino da CIP (Con-
gregação Israelita Paulista), 
em São Paulo, onde residiu 
até 2013, quando trocou o 
Brasil por Miami.

No tratamento contra o 
câncer, o líder religioso fez 
cirurgia para a retirada do 
tumor “há alguns anos”, dis-
se à coluna Mônica Bergamo, 
da Folha de S.Paulo, nessa 
sexta o rabino Michel Sch-
lesinger, que sucedeu Sobel 
à frente da CIP.

Segundo ele, Sobel che-
gou a retirar uma parte do 

pulmão e passou por quimio-
terapia, mas a doença voltou. 
“Lutou bastante, mas, cada 
vez que eu o encontrava, ele 
estava mais debilitado”, afir-
mou Schlesinger.

  Sobel também ficou mar-
cado pelo episódio das gra-
vatas -quando, em 2007, foi 
detido por causa do furto de 
quatro peças de grife (Louis 
Vuitton, Armani, Giorgio’s e 
Gucci) em uma loja nos EUA.

Inicialmente, ele atri-
buiu o delito a uma confusão 
mental provocada por uso de 
medicamentos. Pagou uma 
fiança de US$ 3.680 após pas-
sar uma noite preso e acabou 
liberado.

Folhapress

Famosos se despedem e lembram legado
Ana Maria Braga, Ana 

Hickman, Fátima Bernardes, 
Luan Santana e outros famosos 
lamentaram ontem a morte de 
Gugu Liberato.  

“Muito triste, muito triste... eu 
lamento muito sua partida. Meus 
sentimentos e minha solidarieda-
de à família. Descanse em paz”, 
escreveu Ana Maria Braga.

Ana Hickmann disse que 
conhecia Gugu há 15 anos e 
não conseguia entender como 
uma pessoa tão querida e 

amada poderia partir tão cedo. 
“Ele sempre foi um ser humano 
incrível, doce, educado e amá-
vel. Um grande comunicador 
-uma referência para mim. Juro 
que não sei o que dizer, o que 
escrever. Que Deus conforte 
a esposa, os filhos, a mãe, os 
familiares, amigos. Gugu você 
será eterno.”

A apresentadora Fátima 
Bernardes afirmou que, em-
bora não tenha conhecido o 
apresentador pessoalmente, 

estava muito comovida com a 
tragédia. “Gostaria de deixar 
aqui os meus sentimentos pra 
família, amigos e milhões de 
telespectadores e admiradores. 
Que Deus conforte a todos.”

Luan Santana afirmou que 
está em choque. “Neste mo-
mento de dor para a família e 
amigos mais próximos mando 
minhas orações e melhores 
pensamentos para todos! Obri-
gado por ter me recebido tão 
bem em seu programa.”

O jornalista campi-
nense Willian Monteiro 
morreu ontem, aos 67 
anos, vítima de uma leu-
cemia aguda. Ele estava 
internado na Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) do 
Hospital Real Português, 
no Recife, onde tratava a 
doença e um problema 
pulmonar.  

Willian foi assessor 
pessoal do ex-senador Cás-
sio Cunha Lima (PSDB). 
Ele iniciou sua carreira 
no Diário da Borborema 
e passou pelos jornais O 
Norte, Gazeta do Sertão 
e Jornal da Paraíba. Além 
disso, foi sócio fundador 
da Associação Campinen-
se de Imprensa, onde tam-
bém foi presidente. 

A Associação Parai-
bana de Imprensa (API) 

publicou uma nota de pe-
sar lamentando a morte 
do jornalista. “Uma perda 
irreparável, de um com-
panheiro de grande ex-
pressão para todos nós. 
Exemplo de pai, chefe de 
família, amigo, e profis-
sional exemplar, que deixa 
seu legado como profissio-
nal respeitado por todos 
que tiveram a honra de 
acompanhar seu admirá-
vel trabalho por onde pas-
sou”, diz a nota. 

PB perde o jornalista 
Willian Monteiro
Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Willian Monteiro iniciou 
sua carreira no Diário 

da Borborema e passou 
pelos jornais O Norte, 
Gazeta do Sertão e 
Jornal da Paraíba

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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Elefanta Lady
Na próxima segunda-feira, a elefanta Lady seguirá para o 
Santuário dos Elefantes Brasil, no Mato Grosso. Toda logística já 
está preparada para o transporte.  Página 8 Fo
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Cerca de 500 mil fiéis devem participar da procissão, que já é uma tradição religiosa na capital paraibana

Já está tudo pronto para 
a 256ª edição da Romaria de 
Nossa Senhora da Penha que 
acontece hoje e traz o tema: 
‘Senhora da Penha, rogai por 
teus filhos e filhas para que 
sejamos missionários da ale-
gria e da paz’. “Ser missioná-
rio é algo fundamental para 
todo cristão batizado, e tem 
alegria quem faz o encon-
tro pessoal com Jesus, que 
nos traz força, alegria e nos 
enche de esperança. Depois 
ser instrumento da paz e aí 
o papa tem convocado toda a 
Igreja e o mundo inteiro para 
construir a paz”, explicou o 

reitor do Santuário da Penha, 
monsenhor Nereudo Freire. 

A Romaria, considerada 
a maior do Estado e a segun-
da maior do país, perdendo 
apenas para o Círio de Naza-
ré, promete reunir uma mul-
tidão de mais de 500 mil fiéis 
e para que tudo corra bem 
uma verdadeira força-tarefa 
foi montada. A Secretaria de 
Estado da Saúde disponibi-
lizará quatro ambulâncias, 
sendo duas de suporte avan-
çado, ou seja, com UTI mó-
vel. Cerca de 1.500 homens e 
mulheres das Polícias Militar, 
Civil, do Corpo de Bombeiros 
e de outros órgãos de segu-
rança estaduais e municipais 
irão atuar durante o evento. 

A Polícia Militar mon-
tou um esquema especial de 
segurança que contará com 
829 policiais, 108 viaturas 
além de policiais do Canil, 
câmeras de segurança, dro-
nes e 15 Pontos de Obser-
vação Policial (POP) distri-
buídos ao longo dos 14km 
de percurso. A Polícia Civil 
vai reforçar o plantão na 9ª 
Delegacia, em Mangabeira, 
e disponibilizará mais 20 
policiais e oito viaturas. O 
Corpo de Bombeiros atuará 
com 238 militares, 28 viatu-
ras, 13 postos operacionais 
e dois postos guarda-vidas, e 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) garantirá a segurança 
viária na BR-230 e nas alças 

do viaduto que dá acesso à 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), para isso utili-
zará quatro viaturas.

Doze profissionais do 
Samu e 120 agentes da Su-
perintendência de Mobili-
dade Urbana de João Pessoa 
(Semob- JP) também estarão 
presentes na Romaria que 
vai contar também com 150 
agentes da Guarda Munici-
pal. Para aqueles que não 
puderem ir, a Rádio Tabaja-
ra (105.5) fará transmissão 
ao vivo do evento, utilizando 
uma equipe composta por 10 
profissionais.

Na praça onde está 
o Santuário de Nossa Se-
nhora da Penha o clima 

é de muita expectativa. 
As celebrações que estão 
acontecendo durante toda 
a semana não diminuem a 
ansiedade em relação ao 
maior de todos os eventos. 
Os comerciantes já rea-
basteceram os estoques 
e aguardam a chegada da 
multidão que todos os 
anos enche o lugar. “Tem 
fitinhas, terço, mistério, 
camisetas, almoço, lanche, 
refrigerante, água”, conta o 
comerciante Genival Viana, 
há 26 anos na Penha. “E só 
não vende mais por causa 
da quantidade de romeiro, 
fica tão cheio que às vezes 
a gente não consegue dar 
conta.” Na última edição 

da Romaria o comerciante 
vendeu uma média de 800 
camisetas. 

Monsenhor Nereudo 
Freire agradeceu o apoio de 
todos os órgãos envolvidos e 
aproveitou para fazer um con-
vite aos fiéis. “Convidamos o 
romeiro, a romeira, o devoto, a 
devota, para estarmos unidos 
como o povo de Deus, como a 
família de Deus em oração. A 
oração transforma o ser hu-
mano, a oração nos dá motiva-
ção e nos enche de esperança 
e com certeza seremos todos 
agraciados e João Pessoa será 
mais abençoada ainda com a 
filiação a Nossa Senhora, ela 
que nos leva ao encontro do 
seu filho Jesus”.

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Romaria
de Nossa 
Senhora 
da Penha

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Sala dos Milagres: lugar de esperança Marina Nóbrega e suas graças alcançadas
Na Sala dos Mila-

gres, onde são coloca-
dos os ex-votos - que se 
oferece em igreja ou ca-
pela em comemoração 
a uma graça alcançada 
ou ainda como pedi-
do - uma infinidade de 
objetos se amontoam 
no pequeno espaço. 
São tantos, mas tantos 
que nem o responsável 
pela arrumação do lu-
gar, o sacristão Ailton 
José, consegue contar. 
“Tem tanta da coisa, 

miniatura de casa, car-
ro, apartamento. Foto, 
pedido, carta, até cor-
dão umbilical, um olho 
e pedras retiradas dos 
rins tem aqui”. 

A dona de casa, Ma-
ria José, estava no lugar 
com a filha e a mãe. Ves-
tida de azul, Ismaeli Vitó-
ria de 12 anos, diagnosti-
cada com autismo, trocou 
a roupa deixando no lo-
cal o vestido além de um 
metro de fita branca e um 
metro de fita azul. 

Ela só falou aos seis 
anos, depois de uma 
promessa que fiz para 
Nossa Senhora Apareci-
da. Hoje venho agrade-
cer mais uma graça, a do 
benefício da minha filha 
que finalmente saiu”, 
conta agradecida. Maria 
José tem quatro filhos, 
dois especiais. “Tenho 
um menino que é defi-
ciente mental e que eu 
também consegui o be-
nefício graças à interse-
ção de Nossa Senhora”. 

A história de milagres 
de Marina Nóbrega com 
Nossa Senhora da Penha 
começou há sete anos, 
quando a administradora 
descobriu um tumor na re-
gião cervical, mais precisa-
mente na medula espinhal. 
“Eu estava na Romaria 
quando senti uma forte dor 
que eu até pensei ser por 
causa da longa caminhada, 
mas era uma hemorragia 
interna e que eu podia ter 
morrido por causa dela”, 
relembra. Com o resultado 
dos exames veio o diagnós-
tico difícil de ouvir: era um 
tumor maligno e Marina 
tinha apenas três meses de 
vida. Jovem, casada e mãe, 
ela não esquece o que 
sentiu naquele momento. 
“Medo, desespero, meu 
filho tinha acabado de fa-
zer seis anos!”. Mas ali era 
só o início. Com a cirurgia 
descobriu-se que o tumor 
retirado era benigno, ao 
contrário do que a equipe 
médica havia dito. A alegria 
da notícia mal pôde ser 
comemorada. “Como era 
uma região muito delicada 
da coluna eu fiquei tetra-
plégica”, relata Marina. 

Agora os movimen-

tos dos braços e pernas 
estavam completamen-
te comprometidos e tudo 
aconteceu muito rápido. Do 
sangramento na Romaria 
da Penha, em novembro, 
até o diagnóstico de te-
traplegia, apenas um mês 
depois, era difícil processar 
o que estava acontecendo. 
“Saber que eu poderia 
viver pra sempre em cima 
de uma cama foi a pior 
notícia que eu poderia 
receber na minha vida. Eu 
só pensava em como iria 
cuidar do meu filho, levá-lo 
na escola, assistir as suas 
apresentações”. 

Faltavam ainda al-
guns meses, e contrarian-
do mais um diagnóstico ela 
começou a mexer o dedo 
mindinho da mão. Foi 
como um recomeço, um 
primeiro passo mesmo es-
tando deitada. A situação 
começou a mudar graças à 
fé, à força de vontade e a 
muita fisioterapia. Marina 
tinha uma meta e não sos-
segou um minuto sequer 
para atingi-la.

“Após 2 meses de ope-
rada eu saí da tetraplegia e 
fui para paraplegia”. Basta 
dizer que no ano seguin-

te ela não só estava na 
Romaria da Penha como, 
contrariando mais uma vez 
os laudos médicos, estava 
grávida. “Ouvi que devido 
a todas as complicações 
só engravidaria com tra-
tamento e que não tinha 
como engravidar natural-
mente”. Sete anos depois 
Marina está bem, feliz e 
agradecida. “Tudo come-
çou na Romaria da Penha... 
Nossa Senhora foi uma 
verdadeira mãe, interce-
deu junto a Deus em todos 
os momentos pela minha 
cura e me devolveu não só 
a saúde como também me 
deu vida, através da minha 
pequena Maria, minha fi-
lha. Eu sou sim, um milagre 
de Maria e me sinto muito 
privilegiada por isso!”.

Marina Nóbrega e sua famíliaA dona de casa Maria José, em visita à Sala dos Milagres, afirma que sempre vai agradecer à Santa

Foto: Roberto Guedes

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Roberto Guedes
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Com 100 dias de atuação, iniciativa do governo tem 2.074 rotas monitoradas e seis prisões por descumprimento
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Patrulha Maria da Penha é 
tema de seminário em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O Governo do Estado co-
memorou na manhã de ontem 
os 100 dias de atuação da Pa-
trulha Maria da Penha na Para-
íba (PMP-PB), ocasião em que 
foram apresentados os dados 
referentes à modalidade de 
policiamento com número de 
atendimentos, prisões e perfil 
das vítimas. No momento 94 
mulheres estão sendo acom-
panhadas integralmente pelo 
serviço que reúne a Secretaria 
de Segurança e Defesa Social 
(SESDS), por meio das Polícias 
Militar e Civil e da Coordenação 
das Delegacias Especializadas 
de Mulheres, além do Tribunal 
de Justiça da Paraíba (TJ-PB). 

São 2.074 rotas monitora-
das e seis prisões por descum-
primento de medida protetiva. 
“Temos 17 policiais na parte 
operacional e administrativa e 
diariamente saem duas guarni-
ções mais duas viaturas admi-
nistrativas que fazem suas rotas 
específicas acompanhando essas 
mulheres”, contou a comandan-
te da Patrulha Maria da Penha, 
capitã Dayana Cruz.

Mulheres entre 30 e 39 
anos, heterossexuais, com En-
sino Médio completo, renda de 
um a três salários mínimos, com 
dois e três filhos. Esse é o perfil 
das vítimas que procuram o pro-
grama para se protegerem, na 
grande maioria dos casos, dos 
ex-companheiros. “A violência 
contra a mulher sempre esteve 
presente nos nossos lares, mas 
a sociedade hoje se coloca numa 
posição de não aceitar essa re-
alidade e as mulheres estão 
aprendendo e acreditando que 
são capazes e têm suporte para 
buscar ajuda”, completa a capitã.

A juíza do Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo e especialista 
na área de Violência Doméstica 
Contra Mulheres, Tereza Sobral, 
convidada especial do evento, 
elogiou o projeto e a forma como 
a Patrulha Maria da Penha está 
sendo desenvolvida no Estado. 
“O fato de a mulher poder pedir 

ajuda mesmo antes do deferi-
mento da medida protetiva, já 
sendo inserida no projeto de 
proteção, eu achei fantástico”. 

E é esse o objetivo principal 
da Patrulha: suprir uma lacuna 
entre a solicitação e o deferi-
mento da medida protetiva por 
parte da vítima. Vale lembrar 
que a medida protetiva só tem 
validade a partir do momento 
em que o agressor é notificado 
e atualmente o oficial de Justiça 
tem um prazo de 40 dias para 
fazer essa notificação, um tem-
po que pode ser fatal. A juíza ex-
plicou também que a violência 
contra a mulher tem caracterís-
ticas peculiares que diferem da 
violência urbana, o que também 
foi levado em consideração pela 
PMP-PB. “O fato de ter havido 
uma formação de qualificação 
e de ter havido essa integração 
entre Executivo e Judiciário me 
chamou muito a atenção”.

A secretária de Estado da 
Mulher e da Diversidade Huma-
na, Gilberta Soares, reforçou o 
compromisso da secretaria e do 
Governo do Estado de enfrentar 
a esse tipo de violência contra 
as mulheres, que muitas vezes 
não saem de um relacionamen-
to violento por não se sentirem 
seguras para reagir. “E a Patrulha 
vem justamente nesse momento, 
da mulher conseguir denunciar 
e saber que ela vai ter toda uma 
estrutura que estará preservan-
do pela vida dela”, afirmou.

O governador em exercí-
cio da Paraíba, Márcio Murilo, 
chamou o problema de ‘chaga 
social’ e afirmou que a sociedade 
não pode ter pena dos agresso-
res. O desembargador acredita 
também que o suporte oferecido 
através da rede que compõe a 
PMP-PM funciona de maneira a 
intimidar o agressor. “O agres-
sor ao saber que as instituições 
estão unidas e que os poderes 
estão unidos para combater essa 
agressão, essa violação, essa in-
timidação, isso soma muito para 
que o Brasil saia dessa situação 
vexatória de ainda haver altos 
índices de violência contra a 
mulher”, disse.

Serviço conta com equipe multidisciplinar
A Patrulha não tem um nú-

mero de acionamento direto, 
sendo necessário que a mulher 
se dirija até uma delegacia 
para solicitar medida protetiva. 
“Essa mulher precisa ir até uma 
delegacia, manifestar para o 
delegado que ela deseja ser 
acompanhada pela Patrulha 
e nós receberemos essa de-
manda através de um sistema 
interligado”, detalha a capitã 
Dayana Cruz. 

A partir desse momento a 
Patrulha Maria da Penha atra-
vés da equipe multidisciplinar 
formada por psicólogos, advo-
gados e assistentes sociais entra 
em contato por telefone e faz 
o agendamento dessa mulher 
para uma entrevista. “Nesse 
momento nós explicamos sobre 

a Patrulha e essa mulher assina 
um termo no qual ela confirma 
que quer o acompanhamento, 
a partir daí nós já colhemos em 
detalhes as informações neces-

sárias e elaboramos um plano 
de proteção individual para essa 
mulher. Nesse momento ela 
também tem acesso a um núme-
ro de telefone onde ela fica em 
contato o tempo todo”, detalha 
Mônica Brandão, coordenadora 
geral do Programa Integrado 
Patrulha Maria da Penha.

A coordenadora acredita tam-
bém que além da ação, a infor-
mação é essencial para a redução 
nos números da violência contra 
a mulher, inclusive do número de 
feminicídios. “É isso que a gente 
quer reforçar aqui, a efetividade 
da medida protetiva, que o senso 
comum entende que não funciona 
e que nós mostramos o contrário. 
A Lei Maria da Penha funciona, 
a medida protetiva funciona e a 
mulher precisa se valer disso”.

Capitã Dayana Cruz fala sobre medida protetiva

Segurança

Polícia prende suspeito de 
liderar tráfico de drogas

A Polícia Militar da Pa-
raíba prendeu, nessa quinta-
-feira (21), no bairro do Bessa, 
em João Pessoa, o suspeito de 
liderar o tráfico de drogas a 
partir de uma comunidade da 
cidade de Paulista, que fica em 
Pernambuco, com ramifica-
ções em várias localidades do 
Estado vizinho. José Cleyton 
da Silva Bezerra, de 37 anos, 
estava com um mandado de 
prisão expedido pela Vara de 
Execução Penal da Capital per-
nambucana, com validade até 
maio de 2035, pelos crimes 
de tráfico, associação para o 
tráfico, receptação qualificada 
e porte ilegal de arma.

A Força Tática do 1º Ba-
talhão da Polícia Militar da 
Paraíba chegou até ele atra-
vés de mais um trabalho da 
Coordenadoria de Inteligência 
(COInt), que recebeu denún-
cias sobre o suspeito e passou 

Bancos fazem mutirão para 
resolver pendências de clientes

A partir do dia 2 até 6 de 
dezembro clientes com pen-
dências financeiras no Banco 
do Brasil, Banrisul, Bradesco, 
Caixa Econômica, Itaú Uniban-
co e Santander terão horários 
estendidos de atendimento 
para negociação. Em todo o 
país, 261 agências vão fun-
cionar até 20h para ajudar a 
atender a demanda. Em João 
Pessoa, apenas o Banrisul 
não possui unidade local. A 
lista das agências que vão 
disponibilizar atendimentos 
à noite será divulgada na pró-
xima segunda-feira (25), pela 
Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban). A iniciativa 
faz parte da primeira edição 
da ‘Semana da Negociação e 
Orientação Financeira’, que 
é um acordo de cooperação 
técnica entre a federação e o 
Banco Central do Brasil (BCB).

Além de mutirões para 
negociação de dívidas, a par-

ceria entre Febraban e BCB 
prevê a criação de uma plata-
forma online com conteúdo 
sobre educação financeira. 
De acordo com informações 
passadas pela Diretoria de 
Comunicação da Febraban, 
de São Paulo, essa é uma 
oportunidade do cliente re-
ceber orientação financeira 
e negociar dívidas em atra-
so. A negociação também 
poderá ser feita nas demais 
agências, porém em horário 
normal de funcionamento; 
nos canais digitais dos ban-
cos; e pela plataforma con-
sumidor.gov.br 

O usuário que desejar 
conferir qual agência mais 
próxima estará disponível 
em horário estendido deve 
acessar o link “aporetocomfe-
braban.com.br/negociar” a 
partir da semana que vem. A 
Febraban informou que não 
há estimativas sobre volu-
me de recursos que devem 
ser negociados. A entidade 
também não tem previsão da 

quantidade de pessoas que 
possuem dívidas financeiras 
com os bancos participantes 
do mutirão em João Pessoa. 

Por meio de sua Diretoria 
de Comunicação, a Febraban 
ressaltou que as condições 
de negociação vão variar de 
banco para banco e de acor-
do com o perfil da dívida e do 
cliente. Ela enfatizou também 
que o objetivo da ‘Semana da 
Negociação e Orientação Fi-
nanceira’, segundo a entidade, 
é facilitar o acesso ao crédito 
responsável e reduzir o supe-
rendividamento do país.

A previsão é que a fase 
piloto da plataforma online, 
com conteúdos relacionados 
à educação financeira, comece 
a rodar em setembro do ano 
que vem. Já a versão final de-
verá ficar pronta só em feve-
reiro de 2021. Outra atividade 
da parceria Frabraban e Ban-
co Central será a promoção 
de um concurso nacional, 
voltado ao desenvolvimento 
de iniciativas sobre o tema. 

a realizar levantamentos até 
encontrá-lo. O acusado ainda 
apresentou uma identidade 
falsa no momento da prisão.

Na residência, foi apre-
endida uma pistola e quatro 
celulares que ele usava para 
fazer movimentações finan-
ceiras, supostamente da ven-
da de drogas. Na garagem, 
havia dois veículos de luxo, 
sendo um carro e uma moto.

O acusado confessou que 

escolheu João Pessoa apenas 
como ‘esconderijo’, mas que 
toda sua atuação seria mes-
mo em Pernambuco, versão 
que ainda será investigada. 
Ele, que já cumpriu pena por 
tráfico de drogas e formação 
de quadrilha, passou a ser 
procurado pela Justiça em 
junho deste ano. O preso foi 
apresentado na Central de 
Polícia, no bairro do Geisel, 
em João Pessoa.

Força Tática foi responsável pela ação que apreendeu armas e celulares

Foto: Secom

Cecília Noronha
cecilianoronha2@gmail.com

Fotos: Roberto Guedes

Seminário contou com participação de todos os orgãos envolvidos e da juíza especialista no tema da violência doméstica, Tereza Sobral, de São Paulo
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Comerciantes dizem que crescimento no número de clientes é consequência da Romaria da Penha e da Copa Libertadores 

 A procura por fogos de 
artifício aumentou em virtu-
de da procissão de Nossa Se-
nhora da Penha e por conta 
da final da Copa Libertado-
res ( Flamengo x  River Plate) 
que acontecem hoje (23). A 
estimativa é um aumento de 
40% nas vendas em compa-
ração ao mesmo período do 
ano passado. Para as festivi-
dades da virada de ano, os 
consumidores começaram a 
fazer o orçamento dos pre-
ços para obter o melhor des-
conto.

O comerciante Paulo Sor-
rentino, do Bazar Santo Anto-
nio do Aluízio, está otimista 
com as vendas porque muitos 
fiéis compram fogos de artifí-
cio para homenagear a santa 
e também para comemorar o 
resultado do jogo. “Esse ano 
teve um aumento nas vendas 
devido à expectativa que o 
Flamengo seja campeão. Es-
pero que a procura seja tão 
grande que precisemos repor 
o estoque para a virada do 
ano”, almejou.

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba realiza a 
vistoria técnica e verifica se 
a certificação do estabeleci-
mento está de acordo com as 
normas de segurança da ins-
tituição. Além disso, orienta 
a população a só comprar em 
locais que sejam legalizados 
e que estejam de acordo com 

as normas de segurança. 
Mesmo nos modelos 

mais simples de fogos de ar-
tifício, o tenente Cícero Silva 
recomenda ser preferível 
contratar os profissionais 
a correr o risco de sofrer 
queimaduras de até 3° grau, 
inclusive, há casos de ampu-
tação de membros e perda 
da visão, mas se assim o fi-
zer, recomendam-se algumas 
instruções. “Se o consumidor 
preferir manusear os fogos 
de artifício mesmo assim, re-
comenda-se a leitura das ins-
truções de uso com bastante 
atenção e, principalmente, 
não direcionar o artefato 
para o próprio corpo. Outra 
recomendação importantís-
sima é que se o fogo de ar-
tifício falhar, não tente acen-
dê-lo novamente. O ideal é 
mergulhar o objeto na água”, 
enfatizou.

Ano passado, o Hospital 
de Emergência e Trauma de 
João Pessoa notificou 41 ca-
sos de acidentes provocados 
por fogos de artifício, este 
ano foram 20 casos até no-
vembro deste ano, sendo em 
junho o maior índice devido 
ao período junino.

Dicas de segurança
Compre os fogos em lo-

cais autorizados pelo Corpo 
de Bombeiros, evitando ca-
melôs e empresas de “fundo 
de quintal” e siga as instru-
ções de uso do fabricante 
contidas na embalagem.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Venda de fogos de artifício
registra aumento de 40%

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Leia atentamente o ró-
tulo de segurança e data de 
validade dos artefatos no mo-
mento da compra e durante 
sua utilização. Sigas as dicas 
do fabricante e peça orien-
tações de como proceder no 
momento da compra do arte-
fato.

Mantenha caixas de 
fósforos e/ou isqueiros em 

locais fora do alcance das 
crianças.

Nunca solte fogos em am-
bientes fechados, e quando o 
fizer em ambientes abertos, 
atente para sua segurança e 
de outros. A distância para 
explodir os fogos com segu-
rança é de 30 a 50 metros de 
pessoas, edificações e carros.

Não solte fogos sobre o 

efeito de bebidas alcoólicas 
e nem próximo a hospitais, 
fiações elétricas ou árvores, 
procure realizar a queima 
dos fogos em locais abertos 
e sem vegetação nas proximi-
dades.

Para a queima de rojões 
utilize um suporte adequa-
do e o mantenha fora do ali-
nhamento do seu corpo, bem 

como sua projeção inclinada 
para uma área segura. 

Nunca aponte os fogos 
para pessoas, e, antes de sol-
tá-los, verifique se não há 
materiais combustíveis nas 
proximidades.

Cuidado com o efeito re-
tardado. Os fogos podem falhar 
temporariamente; se isso ocor-
rer considere o artefato ativo.

Corpo de Bombeiros dá dicas de segurança para aqueles que forem fazer uso de fogos de artifício com o objetivo de evitar acidentes de todos os níveis

Procon-JP propôs que o reajuste da mensalidade escolar seja baseado no Índice de Preços ao Consumidor

Foto: Roberto Guedes

Foto: Ortilo Antônio

Jornalistas e outros pro-
fissionais liberais participam 
de assembleias e plenárias 
em todo o Brasil esta semana 
para formar uma frente de 
combate unificada contra as 
medidas do Governo Federal 
que afetam o exercício das 
profissões regulamentadas, 
prevista para 4 de dezem-
bro. A Federação Nacional 
dos Jornalistas (Fenaj) já fez 
a convocação da categoria 
para que se reunissem em 
todas as capitais brasileiras 
durante esta semana, con-
vidando representantes de 
outras profissões. As ações 
conjuntas têm como estopim 
a Medida Provisória (MP) de 
nº 905/19, conhecida como 
“MP do Programa Verde e 
Amarelo”, que desregula-
menta algumas profissões. 
Mas a mobilização também 
vai aglutinar outras reivindi-
cações.

Na Paraíba, a primeira 
reunião já aconteceu na quar-
ta-feira (20), no Sindicato dos 
Trabalhadores em Empresas 
de Telecomunicações do Es-
tado da Paraíba (Sinttel). Foi 
realizada tanto a assembleia 
deliberativa – com a partici-
pação e votação de jornalis-
tas sobre os itens listados na 
pauta da Fenaj – como a ple-
nária, aberta à participação 
de todos, aglutinando outras 
profissões para organizar a 
frente de combate unificada. 

A vice-presidente Nor-
deste 1 da Fenaj, Lúcia de 
Fátima Figueiredo, explicou 
que além da luta específica 
contra a MP 905, o objetivo 
da reunião também foi for-
mar uma frente de combate 
a ações consideradas preju-
diciais para os profissionais. 
“O objetivo também é essa 
frente de combate a ações 
maléficas do Governo Fede-
ral de desregulamentar e de 
extinguir entidades de clas-
se e profissões”, explicou. “A 
desregulamentação das pro-
fissões acaba com o registro 
profissional”, lamentou.

Lúcia também destacou 
a preocupação de perder a 
regulamentação profissional. 
“A luta dos jornalistas, em ní-
vel nacional, já era pela volta 
da exigência do diploma para 
exercer a profissão. Agora, no 
governo do fascista, a gente 
está enfrentando uma coi-
sa muito mais séria do que 
ocorreu há mais de 50 anos, 
porque nos vemos na emi-
nência de perder a regula-
mentação de nossa profissão 
e nosso registro profissional”, 
lamentou.

A partir da reunião no 
Sinttel, foi criada uma comis-
são local para organizar o 
movimento de 4 de dezem-
bro na Paraíba, formada por 
membros de diferentes enti-
dades. Integrantes de outras 
categorias profissionais tam-
bém serão convidados, nos 
próximos dias, a integrarem 
esse grupo. “Vamos chamar, 

por exemplo, os publicitários 
(afetados pela MP 905) e os 
bancários, já que esses não 
tiveram o registro negado, 
mas viu o aumento de sua 
jornada de trabalho”, afirmou 
a vice-presidente regional da 
Fenaj. “Vamos convidar todas 
as categorias profissionais 
prejudicadas por esse go-
verno, fazer uma frente e ir à 
luta”, garantiu.

As ações que estão sen-
do programadas pelas di-
ferentes classes têm como 
estopim a Medida Provisória 
(MP) de nº 905/19, conhe-
cida como “MP do Programa 
Verde e Amarelo”, que des-
regulamenta algumas profis-
sões. Porém, a mobilização 
também inclui outras rei-
vindicações, por isso abraça 
mais categorias. 

Entre as deliberações 
da plenária desta semana, 
na capital paraibana, estão 
as seguintes: criação de uma 
frente de combate, forma-
da por entidades de classe 
prejudicadas pelas medidas 
do governo e por centrais 
sindicais, conselhos e Cress; 
mobilização local para o Dia 
Nacional de Luta em Defe-
sa do Registro Profissional, 
capitaneado pela Fenaj, em 
Brasília, com data prevista 
para 4 de dezembro; criação 
de uma comissão, formada 
por membros das entidades 
presentes na primeira ple-
nária; convidar outras cate-
gorias para participarem do 
movimento.

Fenaj convoca categorias 
para mobilização no dia 4
Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

Lara Brito
Especial para A União

Procon-JP e Sinepe discutem 
reajustes de mensalidades

Uma reunião entre a Se-
cretaria Municipal de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
(Procon-JP) e o Sindicato das 
Escolas Particulares da Pa-
raíba (Sinepe-PB) aconteceu 
na tarde de ontem para dis-
cutir o reajuste das mensa-
lidades de escolas privadas 
para 2020. O encontro foi na 
sede do sindicato, na Avenida 
General Osório, Centro da ci-
dade. A reunião foi proposta 
para tirar dúvidas acerca do 
reajuste e discutir o que pode 
e não pode ser exigido de 
material escolar para os alu-
nos. O Procon-JP propôs que 
o reajuste da mensalidade 
escolar seja baseado no Índi-
ce de Preços ao Consumidor 
(IPC), o índice de inflação.

O secretário do Procon-
JP, Helton Renê, disse que a 

secretaria sugere um aumen-
to em torno de 4,5%, porcen-
tagem baseada no índice de  
inflação do ano. Ele também 
apontou esse índice como o 
parâmetro mais justo para 
reajuste da mensalidade es-
colar. Além disso, o Procon 
orienta para que não seja 
solicitados a alunos mate-
riais proibidos por lei que, de 
modo geral, são objetos que 
escolas usam para ativida-
des coletivas, como bastões 
de cola quente e material de 
escritório. A lista completa 
de materiais pode ser vista 
no endereço  site proconjp.
pb.gov.br.

O presidente do Sinepe/
PB, Odésio Medeiros afirmou 
que não há reajuste unânime. 
A mensalidade pode ser rea-
justada com percentual para 
além do índice de inflação. 
Entretanto a instituição pre-
cisa justificar, por meio de 

planilhas, que esse aumento 
é necessário e benéfico para 
o aluno através de melhorias 
na infraestutura ou aprimo-
ramentos didático-pedagógi-
cos. “Cada escola faz sua pla-
nilha de custos e quando ela 
encontra seu custo, ela fixa o 
valor da anuidade dos anos 
seguintes e congela as men-
salidades para todo o ano”, 
explicou.

O que diz a lei
O artigo 3o da Lei 

9870/99 estabelece que po-
derá ser acrescido ao valor 
total anual da mensalidade o 
valor proporcional à variação 
de custos, desde que seja jus-
tificado na planilha de custo 
da instituição, que deverá ser 
exposta em local visível pró-
ximo ao local de matrículas 
por um período mínimo de 
45 dias antes do término das 
matrículas.
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Espaço tem à disposição do público leitor, atualmente, mais de 24 mil títulos nas mais diversas áreas
José Alves
zavieira2@gmail.com

Tradicional Livraria do Luiz 
é homenageada pela ALPB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Considerada por intelec-
tuais e escritores paraibanos 
como a ‘Pedra Filosofal’ da 
cultura paraibana, a Livraria 
do Luiz, fundada em 1972, 
numa galeria da Rua Duque 
de Caxias, foi homenageada 
na manhã de ontem pela As-
sembleia Legislativa do Estado 
da Paraíba com a Medalha de 
Mérito Literário José Lins do 
Rêgo. Para o atual proprietário 
da livraria, Ricardo Pinheiro, 
filho do fundador da livraria, 
Luiz Carvalho, a homenagem, 
uma propositura do deputado 
João Bosco Carneiro, foi uma 
honra para o empreendimen-
to. “Afinal a história da cultura 
paraibana passa pela Livraria 
do Luiz, que vive empenhada 
em divulgar autores paraiba-
nos”, enfatizou. 

A Livraria do Luiz, que 
desde 1979, mudou-se para 
a Galeria Augusto dos Anjos, 
na Praça, 1817, no Centro de 
João Pessoa, completou este 
ano 47 anos de atividade. “Me 
sinto muito feliz em ter dado 
continuidade a este empreen-
dimento que hoje recebe uma 
homenagem que veio para co-
roar o trabalho cultural inicia-
do pelo senhor Luiz Carvalho. 
Desde sua fundação, a livraria 

vem dando apoio total aos au-
tores locais e todos sabem que 
as portas continuam abertas, 
principalmente para a cultu-
ra da Paraíba”, disse Pinheiro, 
lembrando que cerca de 500 
livros de autores paraibanos 
já foram lançados na Livraria 
do Luiz.

Pinheiro relatou que o 
grande diferencial da livraria é 
o “Café Literário”, que acontece 
todos os sábados, pela manhã, 
com lançamentos de autores 
paraibanos. Ele revelou que 
a casa cultural também con-
ta com um espaço para arte, 
feito especialmente para di-
vulgar e difundir a cultura e 
as artes plásticas dos artistas 
paraibanos. 

A Livraria, além de ser 
a mais antiga da Capital, foi 
a primeira a comercializar 
livros técnicos, ou seja, foi a 
responsável pelo incentivo e 
formação de professores, juí-
zes e desembargadores parai-
banos. Toda essa contribuição 
veio a ser coroada hoje com 
essa homenagem. “A livraria 
tem atualmente à disposição 
do público leitor, mais de 24 
mil títulos nas mais diversas 
áreas, principalmente no que 
diz respeito a autores parai-
banos”, explicou.

Para o diretor de Mídia 
Impressa do Jornal A União, 

William Costa, essa é uma ho-
menagem importantíssima 
porque a Livraria do Luiz é um 
patrimônio valioso da cultura 
paraibana. “Além da promoção 
do incentivo à leitura, a livra-
ria é um polo agregador das 
pessoas que amam a leitura e 
as artes, e cumpre a missão de 
preservar e divulgar a cultura 
produzida em nosso Estado”, 
disse William.

O escritor e colunista do 
Jornal A União, Gonzaga Rodri-

gues, disse que a homenagem 
foi mais do que justa, princi-
palmente diante da revolução 
cultural virtual que muitos 
acreditavam ser o fim dos li-
vros. Essa pergunta inclusive 
foi feita a Umberto Eco. “Mes-
tre Umberto, o livro vai aca-
bar?” Ele respondeu: “A colher 
acabou?” todos riram. “Então”, 
pontuou Gonzaga, “acho que o 
livro nunca vai acabar ou dei-
xar de existir”. 

Segundo o professor e 

escritor Hidelbero Barbosa 
Filho, a iniciativa do depu-
tado Bosco Carneiro é das 
mais louváveis, uma vez que 
em João Pessoa, a Livraria do 
Luiz, consolida uma trajetória 
de grandes serviços públicos, 
apesar de ser uma empresa 
privada, ela consolida um 
bem que é de interesse pú-
blico, que é o conhecimento 
e a informação.

“Acredito que a livraria 
além do seu acervo, criou um 

espaço de encontros onde 
as ideias literárias e as ar-
tes plásticas são  discutidas, 
transformando aquele local 
numa pequena praça, onde 
as pessoas que pensam e que 
estão mais ligadas à arte pa-
ram para pensar a história da 
cidade, do Estado e do país”, 
observou o professor, enfati-
zando que a homenagem da 
ALPB foi mais do que justa a 
casa onde pulsa a cultura da 
cidade, finalizou Barbosa. 

Solidariedade

ONG arrecada donativos
para atingidos pela seca

A ONG paraibana Mila-
gre Sertão está arrecadando 
alimentos e brinquedos para 
o Natal das famílias atingi-
das pela seca. O destino es-
colhido para esta ação de fim 
de ano são as comunidades 
rurais do município de Ingá. 
As doações serão recebidas 
até o dia 30 de novembro, 
em João Pessoa. A doação 
está prevista para ser feita 
no dia 7 de dezembro na 
próxima ação beneficente 
da entidade. Para colaborar, 
as pessoas podem entrar em 
contato com os voluntários 
pelas redes sociais ou ir a 
um dos pontos de coleta, na 
capital paraibana: Cara de 
Sono, Academia Korpus, Vibe 
Academia, Bazar Dezape-
gany, Mexa o Corpo e Mavie 
Unhas e Sobrancelhas.

O Milagre Sertão realiza 
ações para arrecadar fundos 
e investir em projetos que 
atendam às necessidades 
das famílias que sofrem 
com os efeitos da seca no 
interior do Estado. Atual-
mente, a ONG trabalha em 
15 cidades paraibanas, ou 
seja, mais de 1.500 famílias 
são acolhidas. Ao todo, são 
mais de 5.000 pessoas aten-
didas e mais de 1300 cestas 
básicas distribuídas. 

O projeto tem o objeti-
vo de ser referência mun-
dial no desenvolvimento 
de projetos e técnicas para 
o convívio com a seca bem 
como melhorar a qualidade 

Elefanta Lady segue para 
o Mato Grosso na 2a feira

Uma das principais atra-
ções do Parque Arruda Câmara 
(Bica), a elefanta Lady, 47 anos 
vai deixar a Bica na próxima se-
gunda-feira. Sua viagem rumo ao 
Santuário de Elefantes do Brasil 
(SEB), situado no Mato Grosso, 
acontecerá às 9h. A elefanta vai 
viajar numa caixa transporte 
apropriada que será colocada 
em uma carreta. A viagem está 
prevista para durar quatro ou 
cinco dias, mas pode durar mais, 
caso Lady sinta algum estresse. 

Segundo o chefe da Divi-
são do zoológico e veterinário 
da Bica, Thiago Nery, a Bica é 
um local que oferece estabili-
dade de vida para Lady, mas no 
Santuário de Elefantes, ela vai 
estar bem melhor porque vai 
estar num espaço que é maior 
do que a Bica e vai conviver 

com outros elefantes asiáticos. 
Desde quinta-feira passada fo-
ram iniciados os preparativos 
para a transferência de Lady. A 
mudança acontece depois de 
um acordo firmado no dia 30 de 
outubro entre a administração 
municipal, a Justiça Federal e 
o Ibama. Durante a audiência, 
segundo a Prefeitura, ficou evi-
denciado que o animal vivia em 
condições adequadas na Bica, 
mas que seria transferido para 
que fosse garantida a convivên-
cia com outros elefantes.

História
Lady foi doada à Bica em 

2013, depois de passar 40 anos 
se apresentando em circos e cir-
cular pelo país em containeres. 
Ao chegar ao Parque Arruda 
Câmara (Bica), a elefanta tinha 
inflamação nos olhos, provoca-
da pelo excesso de luz de laser, 
além de estar abaixo do peso 

recomendado. A administração 
municipal informou que ela foi 
atendida por biólogos e veteri-
nários, recebendo alimentação 
balanceada e tratamento ade-
quado. Ela também recebeu um 
recinto, dentro do que prevê a 
legislação.

A transferência para o san-
tuário ocorreu depois de uma 
visita técnica de especialistas 
da Prefeitura de João Pessoa ao 
Santuário dos Elefantes, onde 
foram comprovadas todas as 
condições para receber Lady, 
que vai passar a conviver com 
outros animais. “Ouvimos a 
população e especialistas na 
espécie até chegarmos à con-
clusão definitiva de que o mais 
adequado era garantir a pos-
sibilidade de Lady conviver 
com outros elefantes, uma vez 
que na Bica essa possibilidade 
estava descartada”, disse o ve-
terinário.

Foto: Evandro Pereira

Cerimônia para concessão da Medalha de Mérito Literário José Lins do Rêgo ocorreu na Assembleia Legislativa com a presença de políticos e escritores

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Elefanta irá para santuário após decisão e acordo entre Prefeitura  Municipal, ongs defensoras de animais e MP

de vida dos sertanejos com 
ações sustentáveis, além 
de mostrar a possibilidade 
de uma convivência digna 
apesar das dificuldades. Os 
novos voluntários são es-
colhidos duas vezes ao ano 
para compor as equipes, 
uma para cada semestre. 
A abertura de inscrição é 
veiculada com antecedência 
pelas redes sociais (Insta-
gram, Facebook e Twiiter) 
da instituição e a inscrição 
é on-line, feita diretamente 
no site https://milagreser-
tao.org/ .

Os interessados em co-
laborar com a manutenção 
da ONG podem se tornar do-
adores mensais, acessando 
o site https://milagresertao.
org/apoiador/ e escolher 
o local em que deseja ser 
apoiador (Seridó, Curima-
taú,  Cariri e Sertão). Para 
cada uma dessas regiões, o 
valor para ajudar é diferen-
te, variando entre R$ 30 e 
R$100. Também é possível 
fazer uma doação avulsa, 

seja através de transferên-
cia bancária (cujos valores 
vão direta e integralmente 
para a conta do Milagre Ser-
tão) e pelo Pag Seguro que 
aceita doações nacionais e 
internacionais de qualquer 
valor no cartão de crédito 
ou boleto bancário.

Ainda existe uma con-
ta disponível para aqueles 
que moram no exterior e 
desejam doar. Por último, a 
Lojinha do Milagre (http://
lojinhadomilagre.iluria.
com) participa da arreca-
dação de recursos por meio 
da venda de diversos itens, 
tais como camisas, tapetes, 
sousplat, quadros, cases e 
calendários.

A ONG Milagre Sertão 
funciona na Rua Antonio 
Rabelo Júnior, nº 81, Salas 
1 e 2, no bairro do Miramar, 
na capital paraibana. Outras 
informações são oferecidas 
no site milagresertao.org/ 
ou por meio do número (83) 
3021-9891 e no Instagram 
@milagresertao.

Material arrecadado tem como destino o município paraibano de Ingá

Foto: Assessoria de imprensa
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Estrelado por Cyda Baú, ‘Os Rastros de Maria’ encerra, amanhã, 1o Festival de Cultura Quilombola da Paraíba

“Estou orgulhosa, ale-
gre e muito feliz, pois sem-
pre pensei em apresentar 
esse meu espetáculo num 
quilombo e agora tenho essa 
oportunidade. Esse festival 
é um dos maiores presentes 
com o qual eu, como mulher 
negra e artista, posso me en-
volver. Não estou me aguen-
tando de tanta alegria”. A 
confissão foi feita para o 
jornal A União pela atriz 
mineira - radicada em São 
Paulo - Cyda Baú, que ence-
nará o monólogo Os Rastros 
das Marias neste domingo, a 
partir das 15h, no Quilombo 
Caiana dos Crioulos, na cida-
de de Alagoa Grande, dentro 
da programação que encer-
ra o 1º Festival de Cultura 
Quilombola da Paraíba. O 
evento, aberto na última ter-
ça-feira, reúne 12 comuni-
dades quilombolas da região 
e é promovido pelo Governo 
do Estado, com o apoio de 
várias instituições.

Cyda Baú vem circu-
lando pelo Brasil há dois 
anos com o espetáculo Os 
Rastros das Marias, que tem 
uma parte biográfica, dura 
50 minutos e cuja direção e 
dramaturgia são de Gabriela 
Rabelo. Será a primeira vez 
que a artista vem à Paraíba, 
daí se justificar seu tamanho 
contentamento.

“Esse festival é, para 
mim, da maior importância, 
porque vou levar um pedaci-
nho de mim e levar, também, 
uma mensagem de união e 
força para o meu povo negro, 
para que essa mensagem 

nunca se dissipe”, disse ela, 
referindo-se ao evento, que é 
realizado pela Secretaria de 
Estado da Cultura, com apoio 
da Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, Secretaria de Tu-
rismo, PBTur, EPC (Empresa 
Paraibana de Comunicação), 
Comissão do Centenário de 
Jackson do Pandeiro e Qui-
lombos da Paraíba.  

Os Rastros das Marias 
reúne um apanhado de his-
tórias de mulheres negras 
brasileiras que não aceita-
ram o destino, que diziam 
ser o seu, ou seja, o da ser-
vidão. Nesse sentido,  o mo-
nólogo menciona Tereza de 
Benguela, Maria Firmina dos 
Reis, Clementina de Jesus, 
Luiza Mahin, Carolina Maria 
de Jesus, dentre outras mui-
tas mulheres que, na visão 
da atriz, deixaram “rastros 
preciosos” para a protago-
nista da peça, Maria. 

“Com humor, poesia e 
ternura, o espetáculo con-
tribui para a afirmação da 
identidade da mulher negra 
brasileira, valorizando sua 
luta e sua história”, comen-
tou a artista. 

“Esse meu trabalho vem 

celebrar o valor das mulhe-
res negras, sobretudo as 
mais velhas, que lutaram e 
ainda estão lutando como 
heroínas. Eu vou encontrar 
aí (no Quilombo Caiana dos 
Crioulos, em Alagoa Gran-
de), várias heroínas que es-
tão também nessa mesma 
luta”, comentou Cyda Baú. 

“Hoje, aos 44 anos, te-
nho a coragem de levantar 
a cabeça com o intuito de 
tentar derrubar um muro 
de aço muito forte que cons-
truíram para nós, mulheres 
negras, no Brasil, para traba-
lhar em funções, como babás 
ou empregadas domésticas”, 
prosseguiu a atriz.

Na verdade, Cyda Baú 
também pode ser incluída 
nessa lista de mulheres que 
inspiram o protagonismo no 
espetáculo Os Rastros das 
Marias, pois admitiu que, ao 
longo da vida, soube mudar 
o seu próprio destino em 
busca daquilo que almejava 
conquistar. “Sou, primeiro 
de tudo, uma mulher pre-
ta, quilombola, atriz, mãe e 
cidadã brasileira que ainda 
está lutando, todos os dias, 
num processo de construção 
para ser o que sou”, disse ela, 
que é bisneta de escravos, 
nasceu no Quilombo Baú, na 
região de Araçuaí, Norte do 
Estado de Minas Gerais, e 
ainda criança começou a tra-
balhar como doméstica, em 
troca de comida e roupa, ati-
vidade que exerceu durante 
13 anos, dos quais quatro 
sem receber salário.               

Ato político 
Ela se chama Maria 

Aparecida da Silva Santiago, 

mas justificou para A União 
a decisão de incorporar o 
“Baú” ao seu nome artístico. 
“Trago o Baú comigo como 
um ato político e de resis-
tência. É o lugar onde o meu 
povo mora. É um lugar mui-
to significativo. O meu bisa-
vô se chamava Antônio, que 
tinha a atividade de conser-
tar baús, caixas onde eram 
guardados mantimentos re-
sultantes das colheitas, daí o 
nome. E há quem pergunta o 
porquê de usar a letra “y” no 
meu nome Cyda. O “y” é para 
lembrar de quando, menina 
na comunidade quilombola, 
se tirava vara do mato para 
fazer forquilhas, que têm 
formato da letra, utilizadas 
para a montagem das ca-
mas. Serve para me lembrar 
de onde venho, pois é im-
portante sabermos e man-
termos as nossas origens”, 
disse ela.

A atriz ainda lembrou 
que, incentivada pela avó, 
dona Heroína, deixou a sua 
comunidade quilombola 
aos 12 anos de idade para 
ser empregada domésti-
ca na casa de uma família 
branca de classe média alta 
na cidade de Montes Claros 
(MG). Ela viveu a mesma si-
tuação até os 16 anos, o que 
a fez lembrar da experiência 
do seu bisavô, Antônio Baú, 
um negro escravizado nas 
lavouras de cana da Bahia e 
cujo sobrenome da família 
foi um apelido dado pelo se-
nhor da fazenda, já que An-
tônio era hábil na produção 
de baús e malas. 

Naquela ocasião, a jo-
vem decidiu mudar de vida 
e fugiu para a capital de 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Afirmação da identidade da 
mulher negra sobe ao palco

De volta à UFPB
Professor aposentado, o poeta Sérgio de Castro Pinto 
volta à sala de aula para ser homenageado durante 
a 1a Jornada de Estudos de Poesia.  Página 12
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Esse meu trabalho 
vem celebrar 
o valor das 

mulheres negras, 
sobretudo as mais 

velhas, que lutaram e 
ainda estão lutando 
como heroínas.

MG, Belo Horizonte, onde se 
matriculou em uma escola. 
“Comecei a estudar muito 
tarde”, comentou ela, que 
permaneceu até os 25 anos 
trabalhando como domésti-
ca, só que recebendo salário. 

De BH decidiu morar 
no quarto de empregada 
onde dormia sua tia Déia, 
no Rio de Janeiro, onde re-
solveu dar mais um salto na 
sua trajetória ingressando 
na Escola de Teatro Martins 
Pena. “Foi a primeira vitória 
que tive na vida enquanto 
mulher negra despertando”, 
confessou ela.

Racismo no Brasil
“O racismo está enraizado na sua total pro-

fundidade no Brasil. Não descobriram o Brasil, 
pois só invadiram, porque os índios já moravam 
aqui no país. Plantaram uma árvore que chamo 
de racismo estrutural que está até hoje e pode ser 
visto, por exemplo, em ações como o assassinato 
da vereadora Marielle Franco, ou quando dão 80 
tiros num carro em que está uma família negra 
e na invasão de comunidades no Rio de Janeiro. 
Estamos cavando até hoje para tentar cortar a 
última raiz dessa árvore. Essa é a única árvore 
que eu desejaria derrubar no mundo”, disse a 
atriz Cyda Baú para o jornal A União.

Na opinião da artista, há meios de combater 
esse tipo de preconceito. “Uma das primeiras 
maneiras de destruirmos o racismo estrutural é 
cada um, individualmente, levantar a cabeça e se 
perguntar de onde vim, onde estou e para onde 
quero ir. Esse governo de Bolsonaro é um des-
governo, um poder nojento de Brasília. É preciso 
tomar medidas para que nos reencontremos com 
as políticas públicas tomadas no governo Lula, 
que, por exemplo, erradicou a pobreza no Brasil, 
criou universidades e criou cotas para o ingresso 
de negros nas universidades”, concluiu Cyda Baú. 

Cyda Baú: “Sou uma mulher preta, 
quilombola, atriz, mãe e cidadã brasileira 
que ainda está lutando, todos os dias, num 
processo de construção para ser o que sou”

Aponte a câmera de seu smart-
phone para o QR Code acima e 
baixe a programação do 1º Fes-
tival de Cultural Quilombola da 
Paraíba em PDF. É preciso estar 

conectado à internet e talvez seja 
necessário um app apropriado.
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Nasci num  onze de novembro de mil  novecen-
tos e antigamente, mas somente no dia 15 – porque 
era feriado nacional – é que meu pai me registrou.  
Na casa de  número 508, da Rua da Concórdia, hoje 
Senador João Lyra, em Jaguaribe, pelas mãos com-
petentes de uma parteira, cujo nome não lembro 
direito (parece que era Dona Delfina),   Dona Amália 
me entregou à luz do mundo. Como era dia de São 
Martinho, de início pensaram em dar-me o nome do 
santo, mas, também não sei o porquê, resolveram 
me chamar de Carlos. Não fui ser “gauche” na vida 
- como o xará Drummond de Andrade, o maior de 
todos - porém o nome caiu-me bem e dele não tenho 
de que reclamar.  

Quando quis escrever sobre o meu aniversário 
não  soube fazê-lo. Como continuo sem saber,  re-
solvo tomar emprestado um pedaço de poema de 
Álvaro de Campos, heterônimo do grande poeta 
português Fernando Pessoa que,  muito melhor do 
que eu, descreve o tempo em que festejavam o dia 
dos seus anos.

Vale a pena conferir: 
“No tempo em que festejavam o dia dos meus 

anos, eu era feliz e ninguém estava morto. Na casa 
antiga, até eu fazer anos era uma tradição de há sécu-
los, e a alegria de todos, e a minha, estava certa como 
uma religião qualquer. No tempo em que festejavam 
o dia dos meus anos, eu tinha a grande saúde de não 
perceber coisa nenhuma, de ser inteligente para 
entre a família, e de não ter esperança que os outros 
tinham por mim. Quando vim a ter esperanças, já 
não sabia ter esperanças. Quando vim a olhar para a 
vida, perdera o sentido da vida.

O que eu sou hoje é como a umidade no corredor 
do fim da casa, pondo grelado nas paredes... O que eu 
sou hoje (e a casa dos que me amaram treme através 
das minhas lágrimas), o que eu sou hoje é terem ven-
dido a casa, é terem morrido todos, é estar eu sobre-
vivente a mim mesmo como um fósforo frio...

No tempo em que festejavam o dia dos meus 
anos... Que meu amor, como uma pessoa, esse tempo! 
Desejo físico da alma de se encontrar ali outra vez, 
por uma viagem metafísica e carnal, com uma dua-
lidade de eu para mim... Comer o passado como pão 
de fome, sem tempo de manteiga nos dentes!

Vejo tudo outra vez com uma nitidez que me cega 
para o que há aqui... A mesa posta com mais lugares, 
com melhores desenhos na louça, com mais copos, o 
aparador com muitas coisas – doces, frutas, o resto 
na sombra debaixo do alçado - , as tias velhas, os 
primos diferentes, e tudo era por minha causa, no 
tempo em que festejavam o dia dos meus anos...”

E haja a lembrar o grupo escolar Santo Antônio, 
as aulas de Dona Durvalina, a primeira professora, 
das missas dos domingos na Igreja do Rosário, das 
peladas no campinho da Cruzada, de Frei Albino, de 
Caju e João Heráclito, da árvore que plantei no jardim 
do grupo Isabel Maria das Neves, do Liceu, de Dona 
Daura e por aí afora.

Portanto , no  dia 11,  já não fiz  anos. Estou du-
rando. A mim  somam-se dias. Serei velho quando o 
for. Mais nada.

Mas,  confesso que há ainda muito a relembrar -  
espero poder fazê-lo por mais algum tempo -  e tudo   
tem  a ver com  a época em que festejavam o dia dos 
meus anos...

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O dia dos meus anos
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Não sei como Manoel Quitério 
flutuava. Acho que era porque era 
da cor do mar. Uma cor pesada 
e profunda, aquela do buço do 
horizonte quando o mar, roxo de 
frio, se arrepia ao bafo de onça 
das nuvens. 

Ele era mais para âncora que 
para jangada. Uma fateixa enorme, 
feita da rocha roxa que alicerça e 
amuralha o Cabo Branco ao rés do 
mar, lastreando a barreira. Com 
sua cor e peso de pedra, Quitério 
também lastreava a jangada arri-
bada às falésias de giz, alvo contra-
ponto no escuro bemol do mar.

Ele era um brasileiro, ou 
talvez um atlante, de estatura 
um pouco acima da média da 
preamar, o mastro curto e grosso 
do pescoço emergindo da praia 
larga dos ombros até a carranca, 
os dois braços de mar sobre o 
corpo continente; a pele de cação
-lixa feita da casca dos arrecifes, 
os abrolhos da cara no mesmo 
tom do punhal em que termina o 
gume violeta do espadarte. 

Devia ser por isso que Ma-
noel Quitério, arrais de jangada, 
flutuava. Os arrecifes também flu-
tuam; as estrelas negras também 
flutuam, arrecifes do céu.

Quitério e o mar não se te-
miam. Se cuspiam na cara. Quites 
um com o outro em revezes recí-
procos, tinham um pacto: a linha 
do horizonte era do mar, a linha 
do anzol era do homem. Mas 
ambos, mar e homem, sempre se 
franqueavam seus extremos. O sol 
nascia nas ilhargas de um e se re-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O arrais

colhia sobre os ombros do outro. 
Dividiam também o sal e o peixe, 
e, à noite, cada qual se recolhia 
com suas sereias.

Não sei se a Capitania tem 
um três-por-quatro de Quitério, a 
foto submersa em fichário naufra-
gado. Já faz tempo que ele deixou 
de pescar e a maresia amanuense 
pode ter erodido sua ficha, se é 
que teve. É impossível catalogar 
todas as criaturas do mar.

Mas Raul Córdula, naquela 
marinha em que aparece um 
pescador represando o mar 
com o dique dos ombros, fixou 
a juventude e a força de Manoel 
Quitério. No flagrante, ele dividia 
ou multiplicava, pois tanto faz, os 
peixes com o ábaco das mãos. Na 
marinha de Córdula não há refe-
rência ao nome do pescador nem 
da praia; tanto o homem quanto 
o mar estão juntos e anônimos, 
assim como os feixes de peixes.

Raul Córdula capturou bem, 
na rede da tela, a cor, o volume 
e a forma do homem distraído, 

assim de costas pra o mar, absorto 
em multiplicar ou dividir o peixe 
subtraído à soma das ondas. Ele 
está com os olhos baixos, mirando a 
vida na morte do peixe. Não se olha 
apenas com os olhos. Não dá para 
ver o violeta, azul ou verde salobres 
de seus olhos. Difíceis de pintar e 
dizer, os olhos estão profundamen-
te mergulhados na morte do peixe, 
ocupados em dividir e multiplicar a 
vida; mas é como se nos fitassem. 

Olha-se também com a pos-
tura do corpo, como o pescador e 
seus ombros. E suas mãos paradas 
por instantes na cor do peixe. Uma 
cor viva, que repousa no pedaço de 
tarde recolhida ao mar. Não será 
esse parêntese de tempo que se-
parará o peixe de seu mar. O peixe 
foi resgatado e redimido parfa a 
eternidade no traço e nas cores da 
tela. Foi abduzido das ondas para 
navegar no grande azul. Poderá 
ancorar-se na barreira escorada 
nos ombros do atlante absorto na 
morte do peixe. Qual será sua qua-
lidade? Cioba? Xarel? Guarajuba? 
Serra? Dia desses mordeu o anzol 
uma guarajuba de compadre, da-
quelas toda prateada. E que não se 
vende: é dos afetos, das amizades 
profundas e antigas feito o mar.

O rosto e o resto são de Ma-
noel Quitério; o gesto de profeta, 
o jeito de pescador. A cor é de 
Córdula; e o tom das escamas do 
pescador, arpoado pela espátula, 
é original e úmido como a volta 
dos que vêm do mar

(Terças, quintas e sábados)

Com sua cor e peso 
de pedra, Quitério 

também lastreava a 
jangada arribada às 
falésias de giz, alvo 

contraponto no escuro 
bemol do mar

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Arte e turismo

Boqueirão recebe 
última etapa do 
Som nas Pedras

A atitude de uma comunidade no interior da 
Paraíba, utilizando como fonte a natureza, tem 
transformado a realidade de centenas de famílias 
no Distrito do Marinho, na cidade de Boqueirão. O 
cenário, o Lajedo do Marinho, passou a ser a maior 
fonte de renda de um grupo de pequenos empre-
sários que transformaram o local em um roteiro 
turístico. E será nesse ambiente o encerramento 
do projeto Som nas Pedras, neste sábado, a partir 
das 16h.

O projeto, que teve início no dia 31 de agosto, 
em Juru, no Lameiro da Laje Grande, passou pelas 
cidades de Teixeira (na Pedra do Tendó); Maturéia 
(ma Pedra do Caboclo); Monteiro (na Laje das Mo-
ças); Princesa Isabel (na Pedra do Guiné); no Con-
go (no Lajedo da Barriguda); em Cabaceiras (no 
Lajedo Salambaia); em Serra Grande (no Lajedo da 
Paixão); Queimadas (na Caverna da Loca - Pedra 
do Vento).

No Distrito do Marinho, os organizadores pre-
tendem encerrar o projeto em grande estilo e, para 
isso, montaram uma estrutura que vai surpreen-
der pelo capricho em torno de elementos naturais. 
Na área de camping serão instaladas barracas para 
a comercialização de artesanato e comidas típicas, 
um viés econômico do projeto, que visa gerar ren-
da para as comunidades de base, responsáveis pe-
los produtos expostos para comercialização.

A programação artística será extensa, dando 
oportunidade para os artistas da terra apresenta-
rem o seu talento. O pôr do sol no Lajedo do Mari-
nho será ao som de sax e declamação de versos do 
poeta Gilberto José. Em seguida - não nessa ordem 
- Dayane Mendes fará um show de voz e violão. 
Haverá shows de forró pé de serra, da Orquestra 
Prima, da Filarmônica Municipal, da Banda Fanfar-
ra do Distrito do Marinho, Sons do Silêncio, com 
Saraiva Luiz e Cleidilson Tadeu; e finalizando, re-
clame de cordel “Um lugar chamado Marinho”.

 Para a presidente da PBTur (Empresa Parai-
bana de Turismo), Ruth Avelino, o projeto Som nas 
Pedras deu imagem e som a diversos municípios 
que desenvolvem pequenos projetos culturais, que 
envolvem artesanato e gastronomia, mas que ain-
da não tiveram a oportunidade de apresentá-los à 
Paraíba. O projeto, segundo Avelino, ocupou essa 
lacuna e mostrou à sociedade a exuberância da na-
tureza em seu estado bruto, compartilhada a cen-
tenas de pessoas que fizeram de seu talento uma 
nova opção de gerar emprego e renda dentro de 
suas comunidades.

O Som nas Pedras, pontuou a presidente da 
PBTur, representa um divisor de águas para o tu-
rismo paraibano, sobretudo, pela repercussão e o 
entusiasmo das pessoas de cada município que já 
estão se preparando para a edição do próximo ano. 
“É um projeto grandioso e que tem tudo para cres-
cer ainda mais, oferecendo oportunidades para o 
agricultor, o artesão, a dona de casa e os artistas de 
mostrarem a força da economia criativa de base”.

O Som nas Pedras é uma realização de em-
preendedores do setor turístico local, juntamente 
com a prefeitura municipal, com a correalização do 
Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secreta-
ria de Estado da Cultura, em parceria com o Sebrae, 
a Secretaria de Estado da Comunicação Institucio-
nal, a Empresa Paraibana de Turismo (PBTur) e a 
Empresa Paraibana de Comunicação (EPC), através 
da Rádio Tabajara e do Jornal A União.

Lajedo do Marinho será palco do projeto, hoje, a partir das 16h

Foto: divulgação



Foto: Thercles Silva/FuiTeatro

Mais uma vez adentrei ao soberbo casarão do 
areiense-mor José Américo de Almeida, naquele 
número 3336 da orla de Cabo Branco em nossa ca-
pital. Ali mesmo onde os primeiros raios de sol das 
Américas animam-nos para mais um dia. No passa-
do, enquanto residência, não olvidar as personagens 
históricas de projeção nacional que ali visitaram o 
homem de Areia. Hoje, fundação, conta com magní-
fico acervo (muito bem tratado, merece o registro!) 
e recebe desde estudantes em tenra idade a inte-
lectuais que convivem ali na pesquisa ou nos movi-
mentados eventos, quer seja no cineclube ou nas pa-
lestras e lançamentos de livros, como foi na última 
quarta-feira.

Era noite e a cada passo que nos aproximavam 
do busto de Zé Américo, ao som do quebrar das on-
das, sentíamos a presença d’A Bagaceira impressos 
naquele olhar fixo no horizonte e também nos con-
tornos arquitetônicos da construção da década de 
1950. – Boa noite Zé, vamos entrar. Estava com os 
amigos José Edmilson e Josemir Camilo (Presidente 
da Academia de Letras de Campina Grande) e o mo-
tivo foi abraçar o casal Zélia Almeida e Carlos Azeve-
do, prestigiando o lançamento de ‘A dor da pobreza, 
uma dor de mundo’ (Ideia, 254p), mais uma obra de 
Zélia sobre o Brejo parahybano que rega suas veias 
e sentimentos. 

Vê-los é sempre momento de matar a saudade, 
desço o planalto da Borborema com a ansiedade de 
um animal que se projeta da ribanceira para beber o 
rio, são muitos anos de amizade, de bem querer e de 
inspiração. Dois escritores de rara grandeza, devo 
ter praticamente todos os livros deles. A propósito, 
em uma visita ao apartamento que residem em Tam-
baú, há uns 10 anos, descobri um outro Carlos, não 
só antropólogo, mas poeta, e Zélia descortinou al-
guns livros (que Carlos fazia questão em esconder), 
raridades como ‘Tríade’ prefaciado por Jorge Amado. 
A essa descoberta arqueológica devo muito a Zélia. 

Durante o lançamento de ‘Escravidão’ do Lau-
rentino Gomes lá no IHGP, Zélia me contou dessa sua 
obra e do quão dolorosa foi fazê-la. Uma pesquisa 
doída. Fiquei bem curioso. Folheando o livro se per-
cebe o quanto a abordagem econômica é sensivel-
mente tocada pela antropologia, numa leitura crítica 
sobre os efeitos econômicos de maneira demasiada-
mente humana.

Entrando no saguão que dá acesso ao auditó-
rio, Carlos recebia um a um os convidados enquanto 
delicadamente o grupo musical “Choramigo” tocava 
melodiosos choros, entrei ouvindo ‘Naquela mesa’, o 
cavaquinho escorava-se num violão de sete cordas e 
as platinelas do pandeiro, discretamente tocado, pa-
reciam uma distante salva de palmas, antecipando 
a merecida saudação à autora. Muitos admiravam. 
Saudei diversos amigos e corri para ver Zélia, que 
recebia os convidados no auditório. Estava radian-
te! O brilho inconfundível de seus olhos confirmava 
a emoção em receber tantos amigos e amigas, real-
mente uma noite muito prestigiada. A data escolhi-
da: 20 de dezembro faz referência ao aniversário 
de morte do grande paraibano, o economista Celso 
Furtado que pelas mãos de Zélia, enquanto presidia 
o Conselho Regional de Economia, se tornou patrono 
do maior prêmio da entidade. Rosa Freire, esposa de 
Celso Furtado esteve presente e foi premiada.

Foi uma noite de encontros e reencontros; de 
abraços, afagos, de ternura, de carinho e de mui-
ta amizade. Zélia, que já escreveu sobre riqueza e 
bem-estar, completa a visão econômica e social fa-
lando da dor da pobreza de uma das regiões mais 
importantes de nosso estado, uma dor de mundo. É 
preciso conferir.

Na Casa de Zé 
Américo: uma 
dor de mundo

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Destaque
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Tan homenageia Emílio Santiago e 
Nelson Gonçalves e em Campina

O cantor Alexandre Tan vai encher de emoção e sau-
dade a noite deste sábado com o tributo As Vozes de Ouro, 
em homenagem a Nelson Gonçalves e Emílio Santiago, 
que acontece no Campina Grill Restaurante, a partir das 
21h. com couvert R$ 30. Do repertório de Nelson Gonçal-
ves, clássicos como ‘Naquela mesa’ e ‘A volta do boêmio’ 
Entre as canções que marcaram a carreira de Emílio San-
tiago, estão no setlist ‘Dias de lua’ e ‘As rosas não falam’.

O espetáculo Vida Severina, basea-
do no texto Morte e Vida Severina, do 
poeta João Cabral de Melo Neto, tem 
suas primeiras apresentações hoje 
e amanhã, às 20h, no Theatro Santa 
Roza. O evento é resultado do Curso de 
Teatro da Funesc e as entradas custam 
R$ 5 (meia-entrada) e R$10 (inteira). 
A peça tem direção de Nyka Barros, 
texto adaptado por Suzy Lopes e pre-
paração vocal de Jorge Felix. As apre-
sentações seguem na semana que vem, 
nos dias 29, 30 e 1º/12, no mesmo lo-
cal e horário.

Em memória a Roberto Cartaxo, 
falecido em outubro, esta é a última 
turma que teve acesso aos ensina-
mentos do teatrólogo dentro do curso. 
Nyka Barros, que assumiu a direção 
em parceria com Roberto, explica a im-
portância do artista para a cena parai-
bana, responsável, inclusive, pela fun-
dação do curso, há 30 anos. “Ele é uma 
figura muito importante para a gente, 
por toda a história de vida e toda sua 
contribuição”. 

Nyka conta também que as apre-
sentações serão uma grande home-
nagem a ele. “Vamos celebrar a figura 
do teatro que ele representa. Fomos o 
último grupo a trabalhar com ele, foi 
bastante difícil lidar com a perda, mas 
decidimos levar o espetáculo como 
uma homenagem”, conta a diretora.

As turmas do curso são dividi-
das entre dois módulos, o primeiro é 
destinado às pessoas que não tiveram 
experiência com o teatro. Essa turma 
subirá ao palco do Santa Roza para se 
apresentar hoje, pela primeira vez, ao 
público. 

Fé e esperança
O curso, que acontece no período 

‘Vida Severina’ estreia hoje 
com tributo a Roberto Cartaxo

entre fevereiro e novembro, conta com 
módulos de comédia, interpretação e 
história do teatro, por exemplo, com 
diversos professores, incluindo profes-
sores convidados. No Espaço Cultural, 
as aulas são ministradas nas segundas, 
quartas e quintas-feiras, entre 19h e 
22h. A mensalidade custa R$ 50 e as 
inscrições para a turma de 2020 terão 
início na segunda quinzena de janeiro, 
de acordo com a coordenadora de Tea-
tro da Funesc, Suzy Lopes.

A única restrição para a inscrição, 
de acordo com Nyka, é ter mais de 18 
anos. O elenco de hoje, diferente de 
outros anos, será maior. “Teremos 27 
pessoas no palco, um grupo bastante 
heterogêneo, com pessoas que variam 
entre 17 e 60 anos”, explica.

O texto, apesar de focar na re-
lação da morte e da pobreza, para 
Nyka, o resultado é de uma celebra-
ção à vida, por isso a alteração do 
título. “A gente procurou enfatizar a 

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Editoração: Ada Carina
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Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Dra-
ma. 16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como 
aprendiz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. 
Com o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão po-
lítica e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos 
nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para 
tomar: ficar ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 
(qui., sex., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 11 VIP: 14h45, 18h, 21h10. 

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (21/11): 21h; Dom (27/11), 
20h30; Qua (30/11), 18h. Manaíra 8: 22h20.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma 
jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 1 (dub): 19h, 21h30; Manaíra 4 
(dub): 15h*, 17h45*, 20h30* (* exceto seg.).

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. MAG 1 (dub): 
14h, 19h20; MAG 1 (leg): 21h30. Mangabeira 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 18h, 
20h, 22h. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de 
‘A Batalha de Midway’ (1976). MAG 2 (dub): 15h; MAG 2(leg): 20h30. Manaíra 
3 (dub): 13h30 (sáb. e dom.); Manaíra 3 (leg): 16h, 18h20, 20h50. Tambiá 4 
(dub): 15h30, 18h10, 20h50.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 2 (dub): 13h10 (sáb. e dom.), 15h45. Mangabeira 2 (dub): 
14h, 16h15. Tambiá 1 (dub): 15h, 16h50, 18h40.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 

passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 16h45, 19h10, 21h45. 

CONTINUAÇÃO

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 2 (leg): 18h. Manaíra 2 (dub): 21h; 
Manaíra 2 (leg): 18h30; Mangabeira 5 (dub): 18h30, 21h15. Tambiá 2 (dub): 
14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio 
do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo prati-
ca um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorpo-
ram entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos 
misteriosos.  Cine Bangüê: Dom (24/11): 16h; Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 13h20* (sáb. e dom.), 15h20, 17h15. Mangabeira 3 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 15h30*, 17h30* (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h10. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Ter (26/11): 19h; Qua (04/12), 20h30 (última 
sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 
defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (23/11): 15h; 
Seg (25/11), 19h; Sáb (30/11), 15h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Tho-
mas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (leg): 19h20, 22h10.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 21h20.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochi-
la falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. 

Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 4 (dub): 17h15, 19h30, 
21h45. Manaíra 8 (dub): 14h30 (exceto sáb. e dom.), 17h (exceto sáb), 19h30 (exceto 
sáb). Mangabeira 5 (dub): 15h45. Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abu-
sivo de crack.  Cine Bangüê: Sáb(23/11): 18h; Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desa-
fiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 16h15; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 20h40. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 1 (leg): 13h40 (sáb. e dom.), 16h15; Manaíra 7 (dub): 15h, 17h45, 
20h15; Mangabeira 3 (dub): 22h15 (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 18h, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 14h, 21h45; MAG 4: 
17h15, 19h30, 21h45. Manaíra 5: 14h10, 16h30, 18h45; Manaíra 9 Macro XE: 
13h (sáb. e dom.), 15h10, 17h30, 19h45, 22h. Mangabeira 1: 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 6 (dub): 12h45 
(sáb e dom), 15h30, 18h10. Mangabeira 3 (dub): 19h45 (exceto seg.). Tambiá 
6 (dub): 16h15, 20h30.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Tambiá 1 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Qui (21/11): 19h; Dom(24/11), 18h; Ter(03/12), 19h.

Encenada por alunos do curso da Funesc, ‘Vida Severina’ fica em cartaz neste e no próximo fim de semana

Foto: Yebá Ngomãn/divulgação

SERVIÇO 
Espetáculo 
Vida Severina
n Quando: hoje e amanhã
n Horário: 20 hrs
n Local: Theatro Santa Roza
n Endereço: Praça Pedro Améri-
co, S/N, Centro, João Pessoa
n Ingressos: R$ 10 (inteira), R$ 
5 (meia)

fé, a esperança, mesmo com todas as 
dificuldades reais que nós passamos 
na montagem”. 

O espetáculo fará menção a Ro-
berto em todas as apresentações. 
“Queremos que as pessoas conheçam 
a história dele para que elas possam 
ajudar a manter sua memória viva. 
Que ele seja ouvido e lembrado pelas 
gerações futuras de teatro”, diz a di-
retora.
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Tributo acontece durante Jornada de Estudos de Poesia, que será realizada em Mamanguape a partir de segunda

O grupo de pesquisa La-
boratório de Estudos de Poe-
sia (LEP) do Departamento 
de Letras da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Campus IV na cidade de 
Mamanguape, realizará nas 
próximas segunda e terça-
feira a 1ª Jornada de Estudos 
de Poesia, evento que pres-
tará tributo ao poeta Sérgio 
de Castro Pinto. “Estarei pre-
sente, claro, pois a homena-
gem a mim, à minha poesia, 
é um presente de fim de ano, 
um presente de Natal, que 
eu recebo com muito cari-
nho das professoras Moama, 
Elaine e de todos que conju-
garam esforços não só para 
disseminar a minha poesia 
como a poesia de um modo 
geral”, antecipou para o jor-
nal A União, o homenageado.

“É uma oportunidade 
de retomar o contato com 
os mais jovens, com os alu-
nos, com quem tanto inte-
ragi à época em que lecionei 
no Departamento de Letras 
da Universidade Federal da 
Paraíba. Pois é, o professor, 
hoje aposentado, aliás, desde 
2016, vai ter a oportunidade 
de retornar à sala de aula 
e conversar sobre poesia.  
Gostei muito do cartaz, con-
feccionado para a jornada, 
pois, além da minha foto, os 
idealizadores acrescentaram 
parte de um poema meu, 
‘escrever não escrever’: ‘es-
crever é um suicídio branco/ 
um consumar-se/ no fogo 
brando das palavras.// não 
escrever/ um suicídio em 

branco./ um consumar-se 
sem metáforas’”, confessou 
Sérgio de Castro Pinto, que 
em 2017 completou cinco 
décadas de poesia, ocasião 
em que a Editora Escrituras, 
de São Paulo, publicou o li-
vro Folha Corrida - Poemas 
Escolhidos (1967-2017).

Unanimidade
Uma das organizado-

ras da jornada, a professora 
Moama Marques justificou a 
decisão de convidar o autor. 
“Nós tínhamos certeza de 
que iríamos homenagear um 
poeta e o nome de Sérgio de 
Castro Pinto foi o primeiro 
que pensamos. 

O seu nome foi escolhi-
do pela unanimidade dos 25 
integrantes - entre profes-
sores e alunos do curso de 
Licenciatura em Letras - do 
grupo de pesquisa LEP, pela 
representatividade e impor-
tância da sua poesia para a 
projeção da poesia paraiba-
na no cenário nacional, nes-
ses mais de 50 anos dedica-
dos a “consumir-se no fogo 
brando das palavras”, disse 
ela.

A professora Moama 
Marques ainda apontou 
outra razão para a escolha. 
“Além de exímio poeta, Sér-
gio se destaca pela atenção 
e militância que exerce em 
relação à produção paraiba-
na, sempre prestigiando os 
lançamentos de livros, feiras 
literárias e outros eventos 
culturais, bem como contri-
buindo para a visibilidade 
dessa produção, enquanto 
grande leitor e crítico que é. 
Sérgio nos cativa pelas vias 

da poesia e do afeto. É por 
essa razão que merece esta 
e as muitas outras homena-
gens que têm recebido”, dis-
se ela. 

Sérgio de Castro Pinto 
participará do primeiro dia 
da jornada, cuja abertura 
será às 10h desta segunda-
feira, no auditório da UFPB 
em Mamanguape. A partir 
das 10h30, o poeta integrará 
mesa redonda em sua ho-
menagem e que vai enfocar 
o tema “Consumindo-se no 
Fogo Brando das Palavras”, 
que ainda contará com as 
participações do professor 
Expedito Ferraz Júnior e da 
professora Moama Marques, 
ambos da Universidade Fe-
deral da Paraíba. 

Já na terça-feira, últi-
mo dia da Jornada, uma das 
atividades da programação 
será a mesa-redonda sobre 
o tema “Poesia Manifesto, 
Manifesto Poesia”, que co-
meçará às 13h30, no audi-
tório, com as participações 
das professoras Maria Ali-
ne Cunha de Andrade Silva, 
Dra. Elaine Cristina Cintra, 
ambas da UFPB, e Dra. Raíra 
Costa Maia de Vasconcelos, 
da Universidade Federal de 
Pernambuco (UFPE). 

O evento será encerra-
do a partir das 15h, quando 
começará, no hall do Restau-
rante Universitário, sarau 
poético-musical e a entrega 
do prêmio do I Concurso de 
Poesia do LEP, direcionado 
principalmente a concorren-
tes da região Litoral Norte 
e cujo objetivo é conhecer 
melhor a produção poética 
naquela área. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Sérgio de Castro Pinto será 
homenageado pela UFPB

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Artes visuais

Larissa Rachel expõe 
‘Corpo’ no Casarão 34

A exposição ‘Corpo’, 
da artista cearense Laris-
sa Rachel Gomes, está em 
cartaz na Galeria Casarão 
34, em João Pessoa, até o 
dia 21 de dezembro, com 
visitação aberta ao pú-
blico de segunda a sexta-
feira, das 8h às 12h e das 
13h às 17h. A individual, 
que faz parte do Edital de 
Ocupação do Casarão, é 
realizada pela Prefeitura 
de João Pessoa, integra a 
programação do Anima-
Centro.

‘Corpo’ reúne pro-
cessos estéticos de Laris-
sa Rachel e traz a série 
‘Bonecas de Trapo’, que 
pontua a exposição, na 
qual a artista brinca com 
as possibilidades do teci-
do, explorando-o em sua 
forma mais crua e limpa, 
empregando bordados 
que dão ênfase aos corpos 
femininos e sua deformi-
dade imposta pelos pa-
drões sociais. As formas 

industrializadas, como a 
série de lingeries, trazem 
uma denúncia direta aos 
feminicídios que aconte-
cem na região do Cariri 
Cearense.

Larissa Rachel se 
apropria de técnicas que 
compõem o universo 
doutrinador do feminino. 
“O público que pretendo 
atingir é o feminino, pois 
tenho essa ligação des-
de a infância com a bo-
neca, que nos apresenta 
a doutrinação em forma 
de brinquedo, seja dian-
te dos padrões corporais 
das barbies ou a ideia de 
maternidade precoce das 
bonecas do tipo bebê”, 
afirmou a artista.

A artista
Larissa Rachel Gomes 

é artista visual graduada 
do curso de Licenciatura 
em Artes Visuais da Uni-
versidade Regional do 
Cariri. Em 2012/2013, 

estudou como bolsista na 
Universitádi Bologna. É 
mestra em Artes Visuais 
pela Universidade Fede-
ral da Paraíba. Suas ideias 
partem do estudo sobre 
as formas do feminino e 
quebras de padrões. Seu 
processo transita entre 
antigos fazeres femininos, 
como costura e bordado, 
trazendo possibilidades 
desses fazeres com um 
novo olhar.

SERVIÇO 
n Evento: Exposição 
Individual “Corpo”
Artista: Larissa Rachel 
Gomes
n Local: Galeria Casarão 
34 (Av. Visconde de 
Pelotas, 34. Centro) h
n Visitação: De segunda 
a sexta-feira, das 8h às 
12h e das 14h às 17h
n Classificação: 16 anos
n Entrada: Gratuito

Sérgio: poeta e professor, hoje aposentado, terá a oportunidade de voltar à sala de aula e conversar sobre poesia

Obras de Larissa Rachel 
dão ênfase aos corpos 
femininos e sua 
deformidade imposta 
pelos padrões sociais e 
abordam denúncias de 
feminicídio no Cariri

Foto: Edson Matos
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Propostas rejeitadas
Duas propostas do presidente  Bolsonaro estão entre as três com 
maior rejeição nas consultas públicas online promovidas pelo 
site do Senado Federal neste ano.  Página 14
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Deputado Raniery Paulino afirma que, “pela história e pelo currículo”, senador é cotado para ser o candidato do partido

O MDB da Paraíba vai 
realizar congresso estadual 
na primeira quinzena de 
dezembro para tratar das 
eleições do próximo ano, 
ocasião em que aproveita-
rá para começar a traçar 
o perfil dos candidatos do 
partido para as eleições do 
próximo ano nas principais 
cidades do Estado.  

A informação foi pres-
tada ontem pelo deputado 
Raniery Paulino, ao admitir 
que, “pela história e pelo 
currículo que tem, o sena-
dor José Maranhão pode 
vir a ser o nome do partido 
na disputa em João Pessoa”, 
previu.

“Não estou dizendo 
que ele seja, estou dizendo 
apenas que, se ele quiser e 
se dispuser a se lançar, tem 
todas as credenciais e todas 
as condições de represen-
tar o partido”, explicou Ra-
niery, ao acrescentar que o 
MDB realmente tem outros 
nomes para prefeito da ca-
pital, mas que preferia não 
antecipá-los agora.

O parlamentar emede-
bistas também não descar-
tou a possibilidade de se 
afastar da Assembleia para 
disputar em Guarabira, 

mas, nesse quesito, fez até 
questão de ponderar muito 
mais: “Não há nenhuma de-
cisão tomada nesse sentido, 
apenas possibilidades colo-
cadas”.

Mas Raniery fez ques-
tão de salientar que são 
justamente questões como 
essas em relação a João Pes-
soa, Guarabira e a todos os 
demais municípios do Esta-
do que estarão em pauta no 
congresso estadual, evento, 
para o qual, segundo ele, 
também estão sendo convi-
dados dirigentes e lideran-
ças nacionais do partido.

O líder oposicionista 
evitou precisar em quantas 
cidades o MDB pretende 
lançar candidatos, “até por-
que muitos casos depen-
dem de composições com 
outras legendas”, mas ga-
rantiu que a orientação da 
própria direção nacional é 
no sentido de se fazer isso 
no maior número de muni-
cípios possíveis.

“Pode ser que, em ter-
mos de quantidade de di-
retórios, prefeitos e verea-
dores, o nosso partido não 
seja mais o maior do Esta-
do, mas em termos de qua-
lidade, não temos nenhuma 
dúvida”, comentou Paulino, 
ao justificar que as admi-
nistrações emedebistas fi-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmil.com

MDB pode indicar Maranhão 
para a Prefeitura da capital

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: José Napoleão Ângelo

zeram história e o povo vai 
considerar isso nas próxi-
mas eleições.

Raniery Paulino lem-
brou que outro tópico im-
portante da pauta do con-

gresso é o lançamento de 
uma campanha de filiação 
capaz de atrair para o par-
tido uma grande quantidade 
de filiados jovens em condi-
ções de concorrer para ve-

reador em suas cidades de 
origens.

“O congresso ainda não 
tem data, mas estamos orga-
nizando para acontecer ainda 
em novembro ou, no mais tar-

dar, na primeira quinzena de 
dezembro, no caso, antes da vi-
rada do ano. Queremos entrar 
2020 com um retrato do que 
será o partido nas eleições de 
outubro”, concluiu o deputado.

“Não estou dizendo que ele seja, estou dizendo apenas que, se ele quiser e se dispuser a se lançar, tem todas as credenciais e todas as condições”, disse Raniery Paulino

Foto: Nill Pereira

O Ministério Público 
da Paraíba ofereceu, ontem, 
nova denúncia contra o pre-
feito do município de São 
José de Piranhas, Francisco 
Mendes Campos, por dispen-
sar licitação fora das hipóte-
ses legais, crime previsto no 
artigo 89 da Lei de Licita-
ções, com pena de detenção 
de três a cinco anos e multa. 
A relatoria é do desembarga-
dor Ricardo Vital de Almeida.

A denúncia é baseada 
em um conjunto probatório 
colhido em procedimentos 
investigatórios criminais 
realizados pela Comissão de 
Combate aos Crimes de Res-
ponsabilidade e Improbida-
de Administrativa (Ccrimp/
MPPB), segundo o qual Fran-
cisco, na condição de prefei-
to municipal, vem descum-
prindo, de forma reiterada 
e intencional, a Lei Federal 
8.666/93, realizando contra-
tações diretas decorrentes 
de fracionamento irregular 
de despesas e com dispensa 
de procedimento licitatório, 
sem amparo legal.

As irregularidades em 
questão foram praticadas 
nos exercícios financeiros 
de 2017 e 2018, quando o 
prefeito dispensou indevida-
mente licitação para realiza-
ção dos serviços de reforma 
em seu gabinete e no estádio 
municipal Marconi Cruz de 
Lacerda, valendo-se do fra-
cionamento irregular de des-
pesas. Para o MPPB, as obras 
que fracionadas acabaram 
custando R$ 48,8 mil aos co-
fres municipais deveriam ter 

sido contratadas de forma 
global, para trazer economi-
cidade e maior vantagem à 
administração.

A denúncia destaca que 
tramitam na Ccrimp várias 
investigações que imputam 
ao prefeito dispensas indevi-
das de licitação, decorrentes 
do fracionamento irregular 
de despesas. Em outubro 
de 2018, o MPPB já havia 
oferecido denúncia contra o 
prefeito junto ao Tribunal de 
Justiça por violação da Lei de 
Licitações, mediante contra-
tações diretas decorrentes 
de fracionamento irregular 
de despesas e com dispensa 
de prévio processo licitató-
rio, sem qualquer amparo 
legal.

Conforme apurou a 
CCrimp, no exercício de 
2017, o prefeito dispensou 
indevidamente licitação por 
meio de fracionamento irre-
gular de despesas e contra-
tou diretamente José Milia-
no de Sousa, pagando-lhe o 
valor total de R$ 16.560,05, 
por contratos com objetos 
similares referentes a con-
sultorias destinadas à Secre-
taria de Assistência Social. 
Para o MPPB, esses serviços 
deveriam ter sido contrata-
dos globalmente.

Ainda conforme a 
denúncia, no exercício de 
2018, o acusado conti-
nuou a fracionar indevida-
mente despesas, e contra-
tou diretamente o mesmo 
fornecedor pagando-lhe, 
até junho, o valor total de 
R$ 10.710,00.

MP denuncia o prefeito 
de São José de Piranhas

Diego Tavares

Câmara concede Medalha Cidade de 
João Pessoa a secretário municipal

TCE aprova as contas da Defensoria 
Pública do Estado referentes a 2018

Políticos, empresários 
e membros da Justiça Parai-
bana prestigiaram, na noite 
de anteontem sessão solene 
para a entrega da Medalha 
Cidade de João Pessoa ao se-
cretário de Desenvolvimento 
Social do Município, Diego 
Tavares. A cerimônia foi rea-
lizada no Chopp Time, no 
Bessa.

Os trabalhos foram con-
duzidos pelo vereador João 
Corujinha (DC), presidente 
da Câmara , e entre as prin-
cipais autoridades esteve 
também o prefeito de João 
Pessoa, Luciano Cartaxo. O 
autor da propositura, verea-
dor Bosquinho, destacou que 
o secretário Diego Tavares é 

um gestor jovem que, apesar 
da pouca idade, tem inúme-
ros serviços prestados à po-
pulação de João Pessoa.

“A Capital tem no jovem 
Diego um talento, na parte 
da administração municipal. 
Ele já passou por várias se-
cretarias e órgãos públicos, 
sempre desenvolvendo um 
grande trabalho, com dedica-
ção, respeitando as pessoas e 
implantando ações que vêm 
melhorando a vida de todas 
as camadas sociais do Muni-
cípio. Então, esse reconheci-
mento é necessário e justo, e 
contou com o apoio de todos 
os vereadores da Câmara”, 
comentou Bosquinho.

O prefeito Luciano Car-

taxo se pronunciou afirman-
do que Diego tem uma tra-
jetória exponencial na sua 
gestão, com passagens em 
várias pastas e um trabalho 
que é referência na cidade, 
com contribuições funda-
mentais à gestão municipal.

“Diego tem cumprido 
várias missões na adminis-
tração, sempre com muito 
compromisso e trazendo 
resultados para vida das 
pessoas. É alguém que tem 
uma experiência acumulada 
e uma vida de serviços pres-
tados à cidade”, afirmou.

João Corujinha enfati-
zou a perseverança, dedi-
cação e vontade que o ho-
menageado tem enquanto 

empresário e gestor público. 
Segundo Corujinha, por onde 
passou, Diego Tavares dei-
xou sua marca, seu carimbo 
de servidor público prepa-
rado e idealizador de ações 
importantes. O presidente 
da CMJP ainda salientou que 
o homenageado é experien-
te e cumpridor de qualquer 
missão dada pelo prefeito 
Luciano Cartaxo.

A Medalha Cidade de 
João Pessoa é a mais alta 
honraria concedida pela 
Casa de Napoleão Laureno. 
Na tribuna, muito emociona-
do, Diego Tavares agradeceu 
ao vereador Bosquinho e aos 
demais vereadores pela ho-
menagem. 

O Tribunal de Contas da 
Paraíba aprovou, à unanimida-
de, as contas de gestão da De-
fensoria Pública do Estado da 
Paraíba, referentes ao exercício 
de 2018, sob a responsabilida-
de da defensora pública-geral 
Madalena Abrantes. A decisão 
teve o parecer favorável do Mi-
nistério Público de Contas.

No seu voto, o conselheiro-
-relator André Carlo Torres de-
clarou que a prestação de con-

tas, “devidamente aquilatada e 
justificada”, foi encaminhada no 
prazo legal, que a Defensoria no 
período chegou a executar um 
valor inferior ao que a lei orça-
mentária fixou para despesas 
e que todas as denúncias for-
muladas pelo defensor público 
Otávio Araújo e uma empresa 
foram julgadas improcedentes 
e prejudicadas.

A sustentação oral da advo-
gada Ciane Feliciano foi conside-

rada muito bem esclarecedora 
pelo procurador-geral de contas 
Manoel Antônio dos Santos, que 
advertiu para a impossibilidade 
do Poder Executivo fazer limi-
tação de empenho em despesas 
da Defensoria Pública.

Na ocasião, ele solicitou 
que fosse expedida recomen-
dação à PBPrev, no sentido de 
que benefícios superiores a 15 
dias sejam considerados como 
de índole previdenciária e não 

saiam do orçamento da Defen-
soria Pública.

“Em relação às contribui-
ções previdenciárias, no enten-
dimento das autonomias ad-
ministrativa e financeira da DP, 
ele se dá quanto aos servidores 
ativos, mas não se aplicam aos 
benefícios de natureza previ-
denciária nem a aposentadoria, 
sobretudo quando a DPE-PB 
faz aporte para a PBPrev”, fun-
damentou.
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PEC Emergencial e  MP do Contrato de Trabalho Verde e Amarelo estão entre as mais rejeitadas no Senado 

Duas propostas do pre-
sidente Jair Bolsonaro estão 
entre as três com maior re-
jeição nas consultas públicas 
online promovidas pelo site 
do Senado Federal neste ano. 
São elas: a PEC Emergencial 
e a MP do Contrato de Traba-
lho Verde e Amarelo.

A PEC (Proposta de 
Emenda à Constituição) 
Emergencial trata da re-
dução dos gastos públicos, 
mexe com servidores, reduz 
benefícios tributários e afe-
ta também as finanças de 
estados e municípios. Ela já 
recebeu mais de 85 mil vo-
tos contrários e pouco mais 
de 1.000 a favor em cerca 
de duas semanas de trami-
tação.

Já a MP do Contrato Ver-
de e Amarelo, que tem sido 
chamada de Nova Reforma 
Trabalhista, acumula em 
pouco mais de uma semana 
mais de 50 mil votos contrá-
rios e menos de 2.000 a favor.

O texto reduz a tribu-
tação sobre empresas que 
contratarem jovens de 18 a 
29 anos em primeiro empre-
go. A queda na arrecadação 
será bancada pela cobrança 
da contribuição previden-
ciária de quem recebe segu-
ro-desemprego.

A polêmica em torno do 
tema também pode ser vista 
no número de emendas apre-
sentadas pelos parlamenta-

res. A nova MP trabalhista já 
recebeu 1.930 emendas (su-
gestões de deputados e sena-
dores para alterar o texto).

Em termos de rejeição, 
entre todas as propostas 
apresentadas em 2019, as 
duas só ficam atrás do proje-
to de lei dos senadores Flávio 
Bolsonaro (PSL-RJ) e Marcio 
Bittar (MDB-AC) que preten-
dia alterar o Código Florestal 
para reduzir as áreas de re-
serva legal. Foram 129.230 
votos contrários e 3.724 a 
favor, no projeto que acabou 
sendo arquivado a pedido 
dos autores.

Os números das três 
iniciativas superam as in-
terações com a reforma da 
Previdência, que teve 14,5 
mil votos, a maioria (8.423) 
a favor.

A rejeição à PEC Emer-
gencial chama a atenção 
também por ser a única com 
alto nível de interação en-
tre as três emendas à Cons-
tituição apresentadas pelo 
governo em novembro. As 
outras duas, a PEC dos Fun-
dos Públicos e a PEC do Pac-
to Federativo, tiveram baixa 
votação até o momento, com 
cerca de 200 e 300 votos, 
respectivamente, a maioria 
contra as iniciativas.

A temática das duas 
propostas do atual governo 
com alto índice de repro-
vação guarda semelhanças 
com as duas iniciativas de 
um presidente da República 
mais rejeitadas até hoje.

Eduardo Cucolo 
Da Folhapress

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil  

André Richter 
Da Agência Brasil  

Duas propostas de Bolsonaro  
sofrem rejeição após consulta

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

PEC do Teto de Gastos teve maior reprovação
Desde a implantação do siste-

ma de consulta pública do Sena-
do, em 2013, a proposta do Poder 
Executivo com maior rejeição foi a 
PEC do Teto de Gastos, promulga-
da em 2017. Foram 23.766 votos 
favoráveis e 345.654 contrários 
na enquete. Em seguida vem a 
reforma trabalhista do governo 
Michel Temer (16.789 a favor e 
172.166 contra). Ou seja, pro-
postas que tratam de controle de 

gastos públicos e de legislação 
trabalhista.

Desde 2013, o Senado esta-
belece que todas as proposições 
que passam pela Casa devem fi-
car abertas para receber opiniões 
até o final de sua tramitação. 
Qualquer pessoa cadastrada 
pode se manifestar contra ou a 
favor da matéria (um voto por 
usuário em cada proposta). O 
site do Senado também remete 

para comentários feitos em redes 
sociais sobre o tema.

De acordo com o Senado, 
os gabinetes dos parlamentares 
recebem periodicamente infor-
mações sobre as consultas, que 
podem ou não pesar na decisão 
deles. Desde a implantação do 
sistema, 8,8 milhões de pessoas 
votaram em 8.523 propostas. Na 
média, cada uma recebeu cerca 
de 20 mil votos. 

Bolsonaro enviou este mês ao Senado a PEC Emergencial e a MP do Contrato de Trabalho Verde e Amarelo, que encontram  reprovação na Casa

Foto: Antônio Cruz-Agência Brasil

Missões de paz

Ministro ressalta ações conjuntas 
de militares em operações no país

O ministro da Defesa, 
Fernando Azevedo, disse 
ontem, que a participação 
em operações de Garantia 
da Lei e da Ordem (GLO) e 
em missões de paz da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU) contribuíram para 
que o Exército, a Marinha 
e a Aeronáutica aprimoras-
sem as ações conjuntas.

“Evoluímos muito nas 
operações conjuntas, parti-
cularmente com as missões 
de paz com o emprego de 
tropas, e com os grandes 
eventos, durante os quais 
foi necessária a operação 
conjunta das Forças Arma-
das junto com outras agên-
cias governamentais. Outro 
fator foram as operações de 
Garantia da Lei e da Ordem. 
Tudo isso nos fez evoluir”, 
disse Azevedo durante a co-
memoração dos nove anos 
de criação do Estado-Maior 
Conjunto das Forças Arma-
das (Emcfa).

Instituído em 2010, 
o Estado-Maior Conjunto 

das Forças Armadas tem a 
missão de promover e coor-
denar a interoperabilidade 
entre as Forças Armadas 
e assessorar o ministro da 
Defesa, planejando o em-
prego conjunto e integrado 
de efetivos da Aeronáutica, 
Exército e Marinha.

Desde 2011, o Emcfa 
já coordenou a Operação 
Ágata (contra crimes fron-
teiriços); a Conferência das 
Nações Unidas sobre o De-
senvolvimento Sustentável 
(Rio+20); a Copa das Con-
federações de 2013, dispu-
tada em seis cidades brasi-
leiras; a Jornada Mundial da 
Juventude, que, em 2014, 
contou com a presença do 
Papa Francisco; entre vá-
rias outras ações.

As Forças Armadas 
também foram empregadas 
para Garantia da Lei e da 
Ordem em operações reali-
zadas no Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Norte e Espírito 
Santo. Só este ano, as tropas 
já atuaram conjuntamente 
no combate às queimadas 
na Amazônia e na limpeza 
dos locais atingidos pelo 

óleo de origem desconhe-
cida, que já poluiu o litoral 
dos noves estados do Nor-
deste (Alagoas, Bahia, Cea-
rá, Maranhão, Paraíba, Per-
nambuco, Piauí, Rio Grande 
do Norte e Sergipe) e parte 
do Espírito Santo, na região 
Sudeste.

Operações
O chefe do Estado

-Maior Conjunto das Forças 
Armadas, tenente-brigadei-
ro Raul Botelho, citou as 
operações Verde Brasil, ini-
ciada em 24 de agosto para 
combater crimes ambien-
tais na Região Amazônica, e 
Amazônia Azul, de limpeza 
das praias, mangues, recifes 
e outros habitats atingidos 
pelo óleo que se espalha 
pelo litoral desde o fim de 
agosto, como exemplos da 
importância das ações con-
juntas. Botelho também 
mencionou a Operação Aco-
lhida, de recebimento de 
imigrantes venezuelanos.

“Os resultados de-
monstram o papel primor-
dial das Forças Armadas na 
coordenação das ações e no 

esforço para promover a in-
tegração entre as diversas 
agências governamentais 
que participaram dessas 
ações nos níveis federal, es-
taduais e municipais”, disse 
Botelho, destacando que 
a criação do Estado-Maior 
Conjunto das Forças Arma-
das adequou à estrutura 
do Ministério da Defesa ao 
exemplo de países que já ti-
nham observado a necessi-
dade de comando conjunto 
para otimizar o emprego da 
capacidade militar.

“Ao considerarmos as 
dimensões, riquezas e o 
potencial superlativo [do 
Brasil], verifica-se que há 
muito o que ser empreen-
dido para sermos gigantes 
pela própria natureza”, 
disse o o chefe do Esta-
do-Maior, parafraseando 
o Hino Nacional. “Todo o 
potencial desse gigante 
chamado Brasil deve ser 
suportado por uma capa-
cidade de defesa nacional 
compatível com a estatura 
política e estratégica do 
país no concerto das Na-
ções”, afirmou Botelho.

A ministra do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Cármen Lúcia, de-
terminou  ontem  que o 
Tribunal Regional Fede-
ral da 4ª Região (TRF4) 
mande soltar todas as 
pessoas que foram pre-
sas por terem conde-
nação confirmada pela 
segunda instância da 
Justiça Federal do sul do 
país. O TRF4 é o tribunal 
responsável pelas execu-
ções das penas dos con-
denados na Operação 
Lava Jato no Paraná.

De acordo com a de-
cisão da ministra, o TRF 
deve cumprir a decisão 
da Corte, tomada no dia 
7 de novembro, na ses-
são que anulou o enten-
dimento anterior, que 
autorizava a prisão em 
segunda instância. Cár-
men Lúcia votou a favor 
da prisão antecipada, 
mas entendeu que a de-
cisão do plenário deve 
prevalecer.

“Concedo parcial-
mente a ordem apenas 
para determinar ao Tri-
bunal Regional Federal 
da Quarta Região que 
analise, imediatamente, 
todas as prisões decre-
tadas por esse Tribunal 
com base na sua Súmula 

n. 122 e a coerência delas 
com o novo entendimen-
to deste Supremo Tribu-
nal, colocando-se em li-
berdade réu cuja prisão 
tiver sido decretada pela 
aplicação da jurispru-
dência, então prevale-
cente e agora superada”, 
decidiu a ministra.

Na decisão, a minis-
tra também afirmou que 
os condenados deverão 
ser soltos somente se 
estiverem presos exclu-
sivamente com base no 
entendimento supera-
do sobre a segunda ins-
tância. Se a prisão foi 
determinada por outro 
motivo, a soltura não 
ocorrerá.

Com base no enten-
dimento anterior do STF, 
que permitia a prisão, o 
TRF editou uma norma 
interna, a Súmula 122, 
autorizando a decre-
tação da prisões pelos 
juízes do Paraná, Santa 
Catarina e do Rio Grande 
do Sul.

Supremo liberta dois
presos da 2a instância

Segundo decisão da 
ministra, o TRF deve 
cumprir a decisão da 
Corte, tomada no dia 

7 de novembro
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Luis Lacalle Pou e Daniel Martínez disputam o segundo turno das eleições presidenciais neste domingo 

 A possibilidade de ser 
derrotada no segundo turno 
das eleições, neste domingo 
(24), fez com que a coalizão 
governista Frente Ampla, de 
centro-esquerda, intensificasse 
sua campanha nos últimos dias 
antes do pleito.

Na quarta-feira (20), a 
aliança anunciou providên-
cias para garantir que mais de 
4.000 uruguaios que vivem na 
Argentina possam ir ao país 
para votar. 

A ideia é tentar reverter 
as pesquisas mais recentes, 
que mostram uma vantagem 
de cinco pontos do candidato 
do partido Nacional (blanco), 
Luis Lacalle Pou, sobre o gover-
nista Daniel Martínez (Frente 
Ampla). Para isso, o partido vai 
estimular o chamado “voto-
-barco”,  bancando descontos 
para quem topar cruzar o Rio 
da Prata para votar no domin-

go. O trajeto entre Buenos Ai-
res e Montevidéu demora pou-
co mais de duas horas e custa, 
em média, 6.500 pesos (R$ 
458) na categoria mais barata. 
Se a viagem tiver escala, a du-
ração sobe para mais de quatro 
horas, e o valor cai para 3.500 
pesos (R$ 246).

Pela curta distância e pela 
facilidade de voltar para casa 
para votar, muitos uruguaios 
na Argentina não transferem 
seus documentos eleitorais. 
Por isso, é comum que em 
tempos de eleições se intensi-
fique o trânsito entre os dois 
países, por mar e por ar (os 
argentinos que vivem no Uru-
guai também costumam viajar 
para votar). Desta vez, porém, 
a Frente Ampla arma uma ver-
dadeira ofensiva.

Para ter acesso ao des-
conto, é preciso apresentar a 
habilitação eleitoral (título de 
eleitor) e um documento de 
adesão à Frente Ampla, que 
pode ser obtido pela internet. 

A data de ida deve ser até an-
tes de domingo, e a de volta, no 
máximo até quarta-feira (27).

Além disso, o partido vai 
disponibilizar um espaço em 
Montevidéu, no Velódromo 
municipal, para aqueles que 
chegarem da Argentina, mas 
tiverem de se deslocar dentro 
do país até sua cidade de vo-
tação. Também haverá ônibus 
disponíveis para levá-los, com 
desconto.

A legislação uruguaia per-
mite essa operação - já que os 
eleitores precisam pagar por 
parte da viagem e que o res-
tante é pago pelo partido, e não 
pelo governo.

Nos comitês de Montevi-
déu, na manhã desta quarta-
-feira (20), a atividade era 
intensa, pois havia coleta de 
fundos para ajudar a comprar 
mais passagens. Coloridos 
com o azul, vermelho e branco 
da bandeira da Frente Ampla, 
os comitês tinham jovens nas 
ruas com boletos, convidando 

as pessoas a entrar.
O convite para aportar 

dinheiro não era ostensivo, 
mas insistente. Também se 
pôde ver muitos militantes 
do partido Nacional nas ruas, 
com sua bandeira azul celes-
te e branca e camisetas que 
diziam “é bom mudar”.

Daniel Pisciotano, secre-
tário dos comitês da Frente 
Ampla uruguaia na Argen-
tina, disse que, neste ano, 
estão sendo transportados 
muito menos eleitores, “por 
conta da crise argentina”.

O convite para ir a Mon-
tevidéu inclui shows gra-
tuitos de artistas locais que 
tocarão como parte da cam-
panha, entre eles Ana Prada 
e o grupo de murga Agarra-
te Catalina. Daniel Martínez, 
em declarações para a mídia 
local, disse que acredita na 
campanha da militância para 
recuperar os votos que fal-
tam e disse: “não desistirei 
até o último minuto”.

Sylvia Colombo
Da Folhapress

Uruguai: esquerda aposta no 
‘voto-barco’ para vencer pleito

Fisco e Cultura: 
Quinteto no Sertão

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

Neste ano de 2019, precisamente no mês de se-
tembro, o Quinteto da Paraíba completou 30 anos de 
existência. Em meio a tantas atividades, este grupo 
de câmara visitou três cidades do interior de nosso 
Estado: Sousa, Cajazeiras e Patos, nos dias 6, 7 e 8 de 
novembro em curso, respectivamente.

O Sindifisco – PB (Sindicato dos Auditores Fis-
cais do Estado da Paraíba), através de seu projeto 
cultural Sindicultura, proporcionou aos cidadãos e 
às cidadãs do Alto Sertão da Paraíba três concertos 
de alto nível.

Foram três noites de festa e alegria. O Quinte-
to da Paraíba se apresentou com a sua mais recente 
formação: Ronedilk Dantas, primeiro violino – An-
derson Carvalho, segundo violino – Ulisses Silva, 
viola – Nilson Galvão, violoncelo - e Xisto Medeiros, 
contrabaixo, zabumbaixo e voz. À frente do Projeto 
Sindicultura se fizeram presentes o Diretor de Cul-
tura José di Lorenzo e o Assessor de Comunicação do 
Sindifisco-PB, jornalista Edmilson Bandeira. Acom-
panhou a ilustre comitiva, o poeta Acilino Madeira, 
também auditor fiscal, que por ter escrito sobre os 
trintas anos de existência do Quinteto da Paraíba foi 
convidado para apresentá-lo, nos três concertos, nas 
respectivas cidades.

Em Sousa (PB), no dia 06 de novembro (quarta-
feira, às 20h30), o Sindicultura firmou parceria com 
o Centro Cultural do Banco do Nordeste daquela ci-
dade. Além da comunidade local, vinte e dois alunos 
das escolas de primeiro e segundo graus de Pombal 
(PB) se fizeram presentes, todos conduzidos pelo 
professor Luizinho de Pombal. Abrindo o concerto, 
na Cidade Sorriso, o Coral da UFCG executou várias 
canções do cancioneiro popular nordestino.  Ao final, 
um grande abraço do público ao Quinteto da Paraíba 
em sinal de agradecimento e reconhecimento à sua 
nobre arte musical. 

Em Cajazeiras (PB), no dia 7 de novembro (quin-
ta-feira, às 21h), a parceria se deu com o Teatro Íra-
cles Brocos Pires que, por sua vez abriu as suas portas 
para a comunidade cajazeirense e de cidades vizinhas 
ouvirem e abraçarem o Quinteto da Paraíba. O ponto 
máximo do espetáculo foi a homenagem prestada ao 
Maestro Milton Cabrinha que compareceu ao espetá-
culo com os seus já quase 90 anos de idade. 

Em Patos (PB), no dia 8 de novembro (sexta-fei-
ra, às 21h), em parceria com a FUNDAP (Fundação 
Cultural de Patos), um grande público se fez presen-
te na Concha Acústica Nilson Batista. O concerto co-
memorativo dos trinta anos do Quinteto da Paraíba 
contou com uma preliminar de alto conceito musical: 
apresentação da Orquestra Filarmônica 26 de julho, 
orgulho de nossa Morada do Sol paraibana.

Em todos os concertos houve destaques apresen-
tativos ao Quinteto da Paraíba, por parte de José di 
Lorenzo e Acilino Madeira. Nosso diretor de Cultura 
do Sindifisco (PB) pedagogicamente explicou ao pú-
blico de nosso Sertão a importância da cultura musi-
cal de câmara e a grandeza do Quinteto da Paraíba. O 
poeta Acilino Madeira, em curtas apresentações, co-
municou ao público presente nos espetáculos breve 
histórico das fases do Grupo.

Assim, na existência do Quinteto da Paraíba, me-
mória e identidade marcam as fases construtivas, que 
iluminam e justificam a compreensão de seu surgi-
mento, constituição, formação e desenvolvimento até 
o reconhecimento, na atualidade, como um dos mais 
renomados grupos de música de câmara do Brasil. 

Nos três concertos, o repertório foi composto pe-
las músicas gravadas na Syracuse University - New 
York/EUA, por ocasião da brilhante residência artís-
tica – realizada em janeiro passado. Como resultado 
produtivo e comemorativo desta residência nasceu o 
CD “Ao Vivo em New York”, sexto e mais recente dis-
co, onde o Grupo revisita seus clássicos com novas 
estampas de memória em cores firmes de sua iden-
tidade sonora. 

As pessoas presentes nos espetáculos se senti-
ram maravilhadas com a presença do Sindifisco, do 
Sindicultura e do Quinteto da Paraíba, em noites bri-
lhantes de música e calor humano. E viva a cultura 
paraibana, nordestina e brasileira.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Acusado de corrupção e fraude

Manifestantes pedem a renúncia 
de Netanyahu após ser indiciado 

Aos gritos de “Bibi, re-
nuncie!” e “Bibi, vá para casa!”, 
cerca de 200 manifestantes 
protestaram em Tel Aviv na 
manhã de ontem em frente 
ao famoso edifício “Fortaleza 
de Zeev” (em homenagem a 
Zeev Jabotinsky, fundador do 
movimento que deu origem 
ao partido direitista Likud).

Foi o primeiro protesto 
pedindo a renúncia imedia-
ta do primeiro-ministro Binj)
amin “Bibi” Netanyahu após o 
anúncio de seu indiciamento, 
na quinta (21), por suborno, 
fraude e quebra de confiança 
pelo procurador-geral Avi-
chai Mandelblit. 

Outras manifestações, 
contra ou a favor do primeiro-
-ministro, são esperadas para 
os próximos dias em meio à 
maior crise política da histó-
ria de Israel. Após as eleições 
de 17 de setembro, o segundo 
pleito em menos de seis me-
ses, nenhum candidato con-
seguiu formar uma coalizão 
de governo e é possível que 
sejam convocadas novas elei-
ções para fevereiro ou março 
de 2020. 

“Viemos aqui para exi-
gir que o primeiro-ministro 
respeite a lei e a promotoria 
pública”, disse Richard Peres, 

Daniela Kresch
Da Folhapress

Foto: Walterson Rosa/Folhapress

Netanyahu perde espaço na política israelense e sua permanência como primeiro-ministro é uma incógnita

organizador do evento, con-
vocado às pressas na noite 
anterior, e diretor da sede na-
cional do Partido Trabalhista. 
“Netanyahu passou de todos 
os limites ao ameaçar juízes”. 

Peres se referiu ao pro-
nunciamento à nação feito 
pelo primeiro-ministro logo 
após o indiciamento, no qual 
ele exigiu a abertura de uma 
investigação oficial contra a 
polícia e a Justiça, especifica-
mente o promotor de Estado, 
Shai Nitzan, que, segundo ele, 
forjaram provas contra ele e 
ameaçaram testemunhas.  

“É uma tentativa de gol-
pe. Eles não estão atrás da 
verdade e sim atrás de mim”, 
afirmou Netanyahu. “É preci-
so ser cego para não ver que 
algo ruim está acontecendo 
no sistema legal”, disse Ne-
tanyahu, afirmando que vai 
se manter no cargo (segundo 
a lei israelense, ele só é obri-
gado a renunciar caso seja 
condenado).

Netanyahu foi indiciado 
por suborno, fraude e quebra 
de confiança em três investi-
gações, apelidadas de Caso 
1000, 2000 e 4000. 

“Tenho certeza de que 
Netanyahu vai acabar na pri-
são. Israel ainda é um país 
onde a lei impera. Temos 
instituições fortes”, afirmou 
Tomer Pines, presidente da 
Jovem Guarda do Partido 
Trabalhista. 

Pines, que é filho de mãe 
brasileira, afirmou que o país 
está dividido entre esquerda e 
direita, como no caso do Bra-
sil. E expressou temor de que 
haja algum tipo de violência 
política pelo que chamou de 
“incitamento de Netanyahu 
contra o sistema judicial”. 

Plástico acumulado no fundo do  
mar não se decompõe, diz estudo

Um instituto de pesquisa 
do Japão anunciou que os re-
sultados de seu estudo sobre 
a poluição nos mares podem 
mostrar que lixo plástico acu-

mulado no fundo dos oceanos 
não se decompõe facilmente.

A Agência Japonesa de 
Ciência e Tecnologia Ma-
rinha e Terrestre realizou 
pesquisas no fundo do mar 
em agosto e setembro, nas 

águas ao largo da Baía de 
Sagami, ao sul de Tóquio, e 
da Península de Boso, a leste 
da capital japonesa.

Segundo o instituto, um 
estudo usando um submersí-
vel não tripulado descobriu 

uma embalagem plástica de 
alimento praticamente na sua 
forma original no leito do oce-
ano, a cerca de 6 mil metros 
de profundidade. Na embala-
gem, consta que o produto foi 
fabricado em 1984.

Da Agência Brasil 
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Moradores vão às ruas neste domingo em meio a uma onda de protestos que sacode o território autônomo

 Os moradores de Hong 
Kong se preparam para ir às 
urnas neste domingo para 
eleger representantes distri-
tais, em meio à maior onda 
de protestos que o território 
autônomo já viveu.

A votação, que costuma 
ser inexpressiva e ter altos 
níveis de abstenção, será um 
termômetro do descontenta-
mento da população com o 
governo local, leal às autori-
dades de Pequim.

Esta será a primeira 
eleição desde que as mani-
festações por maior autono-
mia regional tiveram início 
em junho, e a única votação 
feita por meio de sufrágio 
universal no território.

No total, serão escolhi-
dos 452 integrantes dos 18 
conselhos distritais da cida-
de, responsáveis por deci-
sões administrativas de bai-
xo impacto político, como a 
alocação de orçamento para 
trabalhos de zeladoria.

Há 4,1 milhões de pes-
soas habilitadas a votar, in-

cluindo 390 mil eleitores re-
cém-registrados.

Os partidos da situação, 
que controlam a maioria dos 
distritos atualmente, espe-
ram manter sua vantagem 
contando com os votos de 
eleitores insatisfeitos com 
a escalada da violência nas 
manifestações de rua.

Por sua vez, os partidos 
de oposição fazem campa-
nha por um voto de protesto 
a fim de mandar um recado 
para a cada vez mais impo-
pular líder do governo local, 
Carrie Lam.

Nas semanas que ante-
cederam a votação, houve 
ataques contra candidatos 
dos dois lados do espectro 
político.

Há ainda o temor de que 
a votação seja cancelada de 
última hora devido aos pro-
testos, mas as autoridades 
locais calculam que adiar a 
eleição poderia acabar colo-
cando mais lenha na fogueira 
da revolta popular.

“Esta é uma das pou-
cas vias que sobram para 
fazer valer nossa voz”, dis-
se Lokman Tsui, professor 

da Universidade Chinesa de 
Hong Kong, ao jornal britâni-
co The Guardian.

“Quando você é contí-
nua e estruturalmente mar-
ginalizado, você se agarra a 
qualquer direito que ainda 
tiver”.

Autonomia
A mais recente onda de 

protestos em Hong Kong co-
meçou como uma reação a 
um projeto de lei que facilita-
ria a extradição de suspeitos 
para a China continental.

As manifestações pas-
saram a abarcar outras de-
mandas pela preservação 
dos direitos civis e por maior 
autonomia em relação ao re-
gime de Pequim, que exerce 
cada vez mais poder no ter-
ritório.

A polícia tem reprimido 
os protestos com violência, 
deixando mais de 2.000 fe-
ridos e 4.500 manifestantes 
detidos desde o início da re-
volta.

Nas últimas semanas, 
os confrontos passaram ao 
campus da Universidade Po-
litécnica de Hong Kong, onde 

Em clima tenso, Hong Kong vai
eleger representantes distritais

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Daniel Avelar
Da Folhapress

centenas de manifestantes 
pró-democracia se encon-
tram sitiados pelas forças de 
segurança.

Por mais de cem anos, 

Hong Kong foi uma colônia 
britânica. Um acordo firma-
do entre as autoridades de 
Londres e Pequim estipulou 
que, após a transferência da 

soberania em 1997, o territó-
rio usufruiria de autonomia 
administrativa por 50 anos 
antes de ser incorporado in-
tegralmente pela China.

Foto: Agência Brasil

Manifestações pela independência de Hong Kong estão se intensificando e fogem do controle das autoridades  
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Campanha
O Hospital Metropolitano iniciou na última quarta-feira a arrecadação 
de medicamentos em cápsulas. A iniciativa integra a Campanha Pílulas 
de Solidariedade, promovida pelo Hospital Padre Zé. Página 18
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Planejamento para 2020 abrange a saúde integral do homem na Atenção Básica e o acesso masculino a outros serviços

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) realizou, on-
tem (22), uma programação 
de encerramento do Ciclo de 
Palestras do Novembro Azul. 
No auditório da Funad, em 
João Pessoa, estiveram reu-
nidos representantes da Pri-
meira Macrorregião de Saú-
de, com o objetivo de traçar 
um planejamento para 2020, 
que abranja a saúde integral 
do homem na Atenção Bási-
ca e minimizar os principais 
pontos que limitam o acesso 
masculino ao serviço de saú-
de. Barreiras culturais, falta 
de informação e outros as-
pectos foram discutidos na 
programação, que já passou 
pelos municípios de Patos, 
Sousa e Campina Grande.

A política pública de saú-
de do homem entrou em vi-
gor no Brasil há 10 anos. Cria-
da em 2009, ela visa assistir a 
uma população entre 20 e 59 
anos na atenção básica, po-
rém vem passando por atuali-
zações nos últimos anos para 
abranger uma faixa etária 
ainda maior. “É preciso pen-
sar nos jovens que estão nas 
escolas, nos índices de infec-
ções sexualmente transmissí-
veis (ISTs) que estão na faixa 
não é compreendida por esta 
política pública e nas barrei-
ras culturais que diminuem a 
adesão masculina a cuidar da 
própria saúde”, pontua Hélio 
Soares, coordenador de li-
nhas de cuidados da SES e da 
campanha Novembro Azul.

De acordo com o últi-
mo levantamento do IBGE 
(2017), a cada três óbitos no 
Brasil, dois são homens. As 
mesmas estatísticas apon-
tam que a população mas-
culina vive 7,3 anos menos 
que as mulheres. Entre as 
principais doenças que aco-
metem os homens estão: 
infarto, acidente vascular 
cerebral (AVC), colesterol 
e pressão arterial elevados 
e diabetes. “A programação 
da SES está dentro do No-

vembro Azul, porém a nossa 
proposta é fazer uma dis-
cussão sobre saúde integral 
do homem e o acesso à saú-
de, para diminuir a morte 
ou complicações por causas 
evitáveis. Estamos em busca 
de conhecer as dificuldades 
dos municípios para fazer o 
planejamento de saúde do 
homem para 2020, no Esta-
do”, explica o coordenador.

Além do câncer de prós-
tata e exame do PSA, foi 
abordado durante a palestra 
o pré-natal do parceiro, que 
consiste em aproveitar a ida 
do homem ao serviço de saú-
de para acompanhar a gestan-
te. Dentro desta abordagem 
são explicados aspectos sobre 
paternidade, o papel do par-
ceiro na gestação, no parto e 
no puerpério. Dentro desta vi-
sita à atenção básica o parcei-
ro é direcionado para realizar 
exames de rotina e participar 
de palestras sobre hiperten-
são, tabagismo e ISTs.

Para o participante do 
evento, o coordenador da 
atenção básica de São José 
dos Ramos, Josemar Ferrei-
ra, é necessário um compro-
metimento não apenas da 
saúde pública, mas também 
da academia com a finali-
dade de conscientização da 
saúde do homem. “É preciso 
treinar até mesmo dentro 
das faculdades os profissio-
nais para abrirem o olhar 
para a saúde do homem e na 
atenção básica nos que man-
ter a criatividade para atrair 
e manter o homem no pré-
natal do parceiro e dentro 
do serviço”, ressaltou.

Dentre as alternativas 
apresentadas para melhorar 
os indicadores da saúde do 
homem estiveram a amplia-
ção do horário de atendimen-
to das unidades de saúde, a 
abordagem de equipes de 
saúde municipais em escolas 
e grupos masculinos nas co-
munidades.

Novembro Azul: SES encerra 
ciclo de palestras na capital

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

ão imagino como James Joyce 
(foto) escreveria na Babel con-
temporânea de imagens e sons, 
entre escadas rolantes, motos 
possantes e PCs de interferências 

incessantes. 
               Como seria o dia descrito em 
“Ulisses”.
 A Irlanda - que gerou o romancis-
ta mais revolucionário do planeta - faria 
nascer, entre seus conflitos religiosos, 
Bono  Vox e sua banda, mais larga que 
na grande rede. Por signo e sinal, um dos 
shows do U2 foi transmitido em tempo 
real pelo You Tube. Revolução musical 
numa indústria que busca reinvenções 
para não morrer: a fonográfica.

nnnnnnnnnn

 O retrato do artista quando jovem 
pode passar pelo Photoshop.
 Tem barba? Tira. O rosto é muito 
liso? Põe barba. Olhos castanho-esverdea-
dos? Deixem-nos azuis. Muito gordo? Fica 
magro. Tem quatro dedos na mão direita? 
Coloca mais um. As sobrancelhas são es-
pessas? Que fiquem discretas. Rugas em 
excesso? Trocar por dois ou três sinais 
charmosos. Boca aberta? Feche-a. Cabelos 

Como seria o dia descrito em “Ulisses”?

curtos? Fiquem longos. O artista está ex-
cessivamente jovem? Coloca uns dez anos 
mais. Está velho? Formate um retrato do 
artista quando jovem.

nnnnnnnnnn

 A evolução de nossa civilização 
segue a tecnologia de ponta que hoje é um 
troca-troca interessante entre continentes. 
Oriente e Ocidente se entendem e fixam-se 

N quando acontecem as 
exclusões digitais.
 A elite da inclusão 
quer crescer como se 
seus donos fossem fa-
raós do mundo virtual. 
O único probema: ainda 
é pequena a quantidade 
de seus sacerdotes.
 As pirâmides do 
Egito - de onde cada 
vez mais sabe-se quan-
tos séculos e segundos 
podem ser contem-
plados - poderão ser 
hologramas de nossas 
estranhas formas de 
(des)amar como numa 
torre de Babel.

nnnnnnnnnn

 Que tal um trecho do “Retrato do 
artista quando jovem”? Segue-se.
 “A noite da festa de Pentecostes 
tinha chegado. E Stephen, da janela do 
quarto de vestir, olhava fora para as pe-
quenas tinas de folhagem por entre as 
quais linhas de lanternas chinesas esta-
vam esticadas. Observava os visitantes 

descerem os degraus da casa e passar para 
dentro do teatro. Atendentes em roupas de 
etiqueta, antigos belvederianos, vagavam em 
grupos pelas imediações da entrada do teatro 
e introduziam os visitantes com cerimônia.         
Debaixo da súbita claridade duma lanterna 
pôde reconhecer a cara dum padre.
 “O Santíssimo Sacramento tinha sido 
removido do tabernáculo e os primeiros bancos 
tinham sido recuados de maneira a deixar a nave 
e o espaço diante do altar livre. 
           “De encontro às paredes estavam jogos de 
halteres e tacos indianos; os sinos calados esta-
vam enfileirados num canto; e, no meio de in-
contáveis pilhas de sapatos, blusões e calções do 
ginásio em parcelas desalinhadas, estava o des-
comunal cavalo oco, de selim de couro, à espera 
da vez de ser levado para o palco e colocado no 
centro do grupo vitorioso no final, quando do 
desfile ginástico.
 “Stephen, embora em deferência à sua 
reputação em escrever peças, tivesse sido elei-
to secretário do ginásio, não tinha aparecido 
na primeira parte do programa; mas na peça 
que formava a segunda parte tinha um papel 
principal, dum pedagogo engraçado. Havia 
sido escolhido para isso devido à sua estatu-
ra e graves maneiras, pois estava no fim do 
seu segundo ano no Belvedere e era o número 
dois”.
 

nnnnnnnnnn

            E por aí vai James Joyce.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Na reunião de ontem, os coordenadores dos Centros de Referência Especializado da Assistência Social discutiram estratégias de ações para 2020

Foto: Luciana Bessa

Ações para o próximo ano

Governo reúne os coordenadores 
dos 26 Creas Regionais do Estado

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), reuniu on-
tem (22) os coordenadores 
dos Centros de Referência 
Especializado da Assistência 
Social (Creas) Regionais do 
Estado. O objetivo foi traçar 
estratégias de ações para o 
próximo ano, entre outros.

Na Paraíba são 26 Creas 
polos regionais que assistem 
152 municípios vinculados. 
Esses, somados aos Creas 
municipais, garantem os 

serviços nos 223 municípios 
do Estado. Os Creas são uni-
dades da Assistência Social 
responsáveis por atender fa-
mílias e pessoas em situação 
de risco social ou violação de 
direitos.

Segundo a coordenado-
ra estadual do Creas, Katia-
na Cavalcante dos Santos, a 
reunião, que pretende ser a 
última no ano de 2019, tem 
como objetivo “alinhar algu-
mas perspectivas para o pró-
ximo ano acerca dos projetos 
interventivos que são enca-

minhados com datas alusivas 
a serem trabalhadas nos ter-
ritórios onde os Creas estão 
presentes; dialogar sobre o 
alcance de projetos como o 
do Enfrentamento ao Traba-
lho Infantil, visualizar como 
eles estão sendo executados 
nos territórios, se o objetivo 
está sendo atingido e quais 
estratégias podem ser traça-
das para 2020. 

Os serviços dos Creas 
Regionais se dão em ter-
ritórios longínquos e eles 
precisam ser fortalecidos 

ao longo de todo o ano”, fi-
nalizou.

 A Sedh está realizando 
Processo Seletivo Simplifi-
cado para contratação de 
profissionais que atuarão 
nos Creas Regionais visando 
cada vez mais o fortaleci-
mento dos serviços oferta-
dos. As inscrições já foram 
encerradas e os resultados 
das etapas podem ser acom-
panhados no link https://
paraiba.pb.gov.br/diretas/
secretaria-de-desenvolvi-
mento-humano/editais.
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Atividades como conferências, cursos e workshops servem de estímulo para a divulgação de pesquisas e resultados
O Governo do Estado 

abriu este ano a oportunida-
de de apoio à realização de 
eventos científicos, tecnoló-
gicos e de inovação (congres-
sos, simpósios, workshops) 
que vão contribuir para o 
desenvolvimento científico 
e tecnológico do Estado. O 
governo lançou edital, por 
meio da Fapesq – Fundação 
de Apoio à Pesquisa da Pa-
raíba, que resultou no apoio 
a eventos realizados entre 
julho e dezembro de 2019 e 
janeiro a junho de 2020. Es-
tão sendo investidos R$ 600 
mil do orçamento estadual.

Para o presidente da 
Fapesq, Roberto Germano, a 
construção do conhecimen-
to científico é um processo 
social que ocorre a partir 
de resultados, divulgados 
por meio de processos de 
comunicação científica. Isso 
implica que a ciência depen-
de dos processos de comu-
nicação para disseminar no 
meio acadêmico científico e 
para divulgar ao público in-
teressado tudo o que é pro-
duzido pela comunidade de 
pesquisadores. O secretário 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia do Estado, Claudio 
Furtado, ressalta que, além 
disso, eventos acadêmicos 
revelam frentes de pesquisa 
e oferecem oportunidades 
para identificar resultados 
atualizados de pesquisas 
científicas. 

Os eventos científicos 
vêm se consolidando como um 
importante espaço de dinami-
zação de discussões e avanços 
de pesquisas nas diversas 
especialidades, promovendo 
a integração do ensino e o 
desenvolvimento cultural e 
científico na sociedade. 

A Fapesq entende que 
apesar das dificuldades de 
realização e apoio às iniciati-
vas científicas, sobretudo às 
atividades de caráter local e 
regional, esses eventos vêm 
adquirindo importância e 
frequência crescentes na co-
munidade científica – sobre-
tudo por meio da divulgação 
de resultados e impactos al-
cançados – e, cada vez mais, 
são reportados sob a forma 
de registros e publicações 
servindo de incentivo para a 
participação de um público 
maior e para o surgimento 
de outras iniciativas acadê-
micas. 

Os eventos científicos 
também são os fóruns mais 
comuns para os pesquisa-
dores comunicarem suas 
descobertas científicas e dis-
cutirem os achados de suas 
pesquisas. Os pesquisadores 
mostraram a importância 
das conferências, cursos, 
workshops, e outros tipos 
de reuniões científicas, es-
pecialmente em domínios 
multidisciplinares. Ao par-
ticiparem dos eventos es-
pecíficos os pesquisadores 
integram as “redes de cola-
boração científica”. O que se 
observa durante sua reali-
zação é a troca de experiên-
cias e conhecimento entre os 
pesquisadores e seus demais 
colegas, que são os autores 
e coautores dos trabalhos 
apresentados.

Entre os eventos apoia-
dos pelo edital Fapesq está 
o Congresso Brasileiro de 
Química, que reuniu neste 
mês de novembro, mais de 
mil participantes no Hotel 
Tambaú, em João Pessoa,com 
palestrantes de várias partes 
do Brasil e da Europa.

Fapesq investe R$ 600 mil 
em eventos científicos na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Extensão universitária
A coordenadora de Programas e Projetos 

da Fapesq, Ruth Silveira, destaca a importância 
que a extensão universitária possui no processo 
educativo, cultural e científico que, articulado 
ao ensino e à pesquisa de forma indissociável, 
viabiliza a relação transformadora entre a 
universidade e a sociedade. As atividades de 
extensão assumem um papel de grande impor-
tância no processo da comunicação científica, 
fomentando o desenvolvimento da ciência, bem 
como atuam no aperfeiçoamento e na qualifi-
cação de recursos humanos. 

De acordo com a pesquisadora Juliana 
Sousa, é importante construir um produto 
a partir das discussões com os profissionais 
que possibilite à gestão uma mudança dire-
cionada às necessidades locais. “As unidades 
que atuam com ações voltadas à diminuição 
da mortalidade materna e infantil precisam 
sistematicamente ser apoiadas para fazer 
discussões voltadas à qualificação da assis-
tência nos hospitais e à construção em rede 
na comunicação e qualificação na atenção 
básica de média e alta complexidade”.  Juliana 
é coordenadora do I Seminário Estadual de 
Avaliação de Indicadores Materno-Infantil e I 
Seminário Aprimoramento e Inovação no Cui-
dado e Ensino em Obstetrícia e Neonatologia, 
evento apoiado pelo edital da Fapesq. 

Marta Célia Dantas Silva, coordenadora do 
59º Congresso Brasileiro de Química, evento 
apoiado pela Fapesq, destacou que o apoio e 
incentivo à realização de eventos é importante 
porque favorece a transferência de conheci-
mento. “O aprendizado se torna mais efetivo 
como também a troca de experiência entre toda 
a comunidade acadêmica”.  

O Conselho Regio-
nal de Administração da 
Paraíba (CRA-PB) con-
tinua com as inscrições 
abertas para o IV Fórum 
Paraibano de Gestão Pú-
blica (FOGESP), que pro-
moverá no próximo dia 
29, em João Pessoa.  Para 
se inscrever, segundo o 
coordenador da Câmara 
de Gestão Pública do ór-
gão, César Emanoel Bar-
bosa de Lima, a pessoa 
interessada em participar 
do evento, deverá doar 1 
quilo de alimento não pe-
recível, no ato do creden-
ciamento.

Como nas edições 
anteriores do FOGESP, os 
donativos arrecadados 
serão doados a pessoas 
carentes por meio de 
igrejas, creches e entida-
des de assistência social. 

O FOGESP foi idea-
lizado pela diretoria do 
conselho, com a finalida-
de de atender, de maneira 
especial, as tendências e 
contingências das agên-
cias públicas inteligen-
tes, através de debates 
temáticos de relevância à 

administração da esfera 
pública.

Palestrantes
Essa quarta edição 

contará com grandes pro-
fissionais administrado-
res paraibanos: o ex-se-
cretário de Estado Tácio 
Handel Pessoa; o ex-depu-
tado federal e o ex-presi-
dente do INSS, Leonardo 
Gadelha; o membro titular 
da Câmara de Gestão Pú-
blica do Conselho Federal 
de Administração, Fábio 
Mendes; e o presidente do 
CRA-PB, o administrador 
Geraldo Rosa.       

Os palestrantes de-
senvolverão, durante 
o evento, temas extre-
mamente relevantes e 
reflexivos no âmbito da 
governança pública, ex-
plorando, sobretudo, a 
dinamicidade das políti-
cas públicas no contexto 
atual, e a desmistifica-
ção de divergência da 
gestão entre empresas 
negociais e estatais, com 
princípios basilares ali-
nhados à ciência da ad-
ministração. 

Fórum de gestão pública 
tem inscrições abertas

Com a presença de 40 
profissionais dos estados 
da Paraíba, Maranhão e 
Piauí, teve continuidade, 
na manhã de ontem (22), 
a reunião Regional de 
Ações de Biometria e Do-
cumentação Civil do Pro-
grama Justiça Presente, 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ). A iniciati-
va foi realizada na Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma), em João Pessoa 
e buscou discutir a res-
peito da metodologia que 
será utilizada, tanto para 
garantir a realização da 
biometria como o forne-
cimento de um pacote de 
documentação aos que 
entram e os que saem do 
sistema prisional no país.

A reunião, que teve 
início na quinta-feira (21), 
foi promovida por meio 
de parceria entre o Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
e o CNJ. Participaram do 
evento, profissionais dos 
três Tribunais de Justiça 
estaduais, das subseções 
judiciárias do TRF e das 
administrações peniten-
ciárias de cada federação. 
Ontem, os destaques fo-
ram as oficinas de traba-

lho através de workshops 
simultâneo, com a mesma 
temática em cada unidade 
participante.

De acordo com o co-
ordenador de Biometria 
e Documentação Civil do 
Programa Justiça Presen-
te do CNJ, Marcus Rito, nos 
workshops foram discu-
tidos planos de trabalhos 
para implantação dessas 
atividades, que consistem 
na capacitação de servi-
dores para utilização dos 
equipamentos que serão 
doados pelo CNJ aos tri-
bunais do país e as admi-
nistrações penitenciárias 
dos estados; do recebi-
mento, instalação, distri-
buição e funcionamento 
dos kits, que, ainda, serão 
entregues; e da coleta de 
dados das pessoas que já 
estão cumprindo pena.

“Com essa ação, a 
ideia é que a gente possa 
aparelhar e capacitar os 
servidores nas audiências 
de custódia, para que eles 
façam a verificação e iden-
tificação biométrica e bio-
gráfica das pessoas, além 
dos apenados que já se 
encontram encarcerados”, 
disse o coordenador.

Biometria para apenados 
é debatida na capital

Pílulas de Solidariedade

Hospital Metropolitano arrecada 
medicamentos para campanha

O Hospital Metropoli-
tano Dom José Maria Pires, 
localizado em Santa Rita, 
iniciou, na última quarta-
feira (20), a arrecadação de 
medicamentos em cápsulas. 
A iniciativa integra a Campa-
nha Pílulas de Solidarieda-
de, promovida pelo Hospital 
Padre Zé, localizado em João 
Pessoa. A população que 
possui medicamentos em 
casa e não utiliza mais, por 
já ter encerrado o tratamen-
to, poderá levar o material 
para doação na recepção do 

hospital, das 8h às 18h.
De acordo com o dire-

tor-geral do Hospital Me-
tropolitano, Antônio Pe-
drosa, além da arrecadação 
aberta à população, o Me-
tropolitano realizará, uma 
campanha interna. “Duran-
te o período de arrecada-
ção, faremos momentos de 
sensibilização com os nos-
sos colaboradores, acom-
panhantes e pacientes do 
Ambulatório, visando sen-
sibilizar o maior número de 
doadores, tendo em vista a 

relevância dessa causa, e a 
necessidade da unidade de 
saúde do Padre Zé e seus 
assistidos” declarou.

Já o diretor-superinten-
dente do Hospital Padre Zé, 
Izomil Correia, destacou o 
apoio recebido pelo Metro-
politano. “Para nós, foi uma 
grata surpresa, saber que 
o Hospital Metropolitano 
abriu suas portas para ser 
mais um ponto de arreca-
dação e com isso nos aju-
dar a alcançar um público 
ainda maior de doadores. 

Queremos reforçar que essa 
também é uma excelente 
maneira para dar destino à 
medicação que se tem em 
casa, dentro do prazo de 
validade, mas que não será 
utilizada, é uma forma de 
ajudar o próximo” afirmou.

Os interessados em 
doar, podem participar até 
13 de dezembro. Na recep-
ção, existe uma caixa, onde 
poderá ser depositado o ma-
terial, que passará por tria-
gem farmacêutica e seguirá 
para o Hospital Padre Zé.

Foto: Secom-PB

Os medicamentos 
doados passarão 
por uma triagem 

farmacêutica e 
seguirão para o 

Hospital Padre Zé
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Instituições assinaram acordo ontem para ampliar a competitividade na região NE e também do norte de MG e do ES 

O Banco do Nordeste 
(BNB) e o Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae) as-
sinaram ontem (22) acordo 
de cooperação técnica para 
ampliar a competitividade 
dos pequenos negócios da 
região Nordeste e também 
do norte de Minas Gerais e 
do Espírito Santo.

Segundo o banco, os 
empreendedores de cerca 
de dois mil municípios na 
área de atuação do BNB se-
rão atendidos por meio de 
ações coordenadas com o 
Sebrae, envolvendo capaci-
tação gerencial e ampliação 
do acesso ao crédito.

Além disso, o acordo 
prevê soluções de educa-
ção financeira, realização 
de pesquisas conjuntas com 
segmentos de varejo e de 
eventos negociais e institu-
cionais.

Ações integradas
Para o diretor de Ad-

ministração e Finanças do 
Sebrae nacional, Eduardo 
Diogo, o acordo integrará 
ações das duas instituições. 
“Vamos dividir espaços físi-
cos, compartilhar estudos e 
pesquisas e criar um grande 
fórum anual para discutir o 
desenvolvimento do Nor-
deste”, disse. O presidente 
do Banco do Nordeste, Ro-
mildo Rolim, afirmou que 
o banco quer ser consultor 
das micro e pequenas em-
presas.

“O Sebrae fazendo seu 
papel antecedente ao crédi-
to e o banco ofertando cré-
dito de forma sustentável. 
Assim, contribuímos para a 
perpetuidade das empresas. 
Queremos ser não apenas 
financiadores, mas também 
consultores das micro e pe-
quenas empresas. E a gente 
não faz um trabalho des-
ses sem parcerias. Por isso, 
estamos efetivando esse 
acordo para cumprir nossa 
missão com mais qualidade, 
com mais assertividade e 
atendendo melhor os nossos 
clientes”, finalizou.

Da Agência Brasil  

Pequenos negócios: Sebrae e 
BNB querem ampliar crédito 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Segundo a Caixa, no total, os saques do FGTS podem resultar em uma liberação de cerca de R$ 40 bilhões na economia brasileira até o fim do ano

Foto: Cristina Indio do Brasil/Agência Brasil

Para trabalhadores

Nascidos em junho e julho sem ter 
conta na Caixa podem sacar FGTS

A Caixa Econômica Fe-
deral iniciou ontem (22) 
mais uma etapa de liberação 
do saque imediato do Fun-
do de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS), que paga 
até R$ 500 por conta ativa 
ou inativa. Os trabalhadores 
nascidos em junho e julho - 
sem conta no banco - pode-
rão retirar o dinheiro.

O saque começou em 
setembro para quem tem 
poupança ou conta corren-
te na Caixa, com crédito au-
tomático. Segundo a Caixa, 
no total os saques do FGTS 
podem resultar em uma li-
beração de cerca de R$ 40 
bilhões na economia brasi-
leira até o fim do ano.

Originalmente, o saque 
imediato iria até março, mas 

o banco antecipou o crono-
grama, e todos os trabalha-
dores receberão o dinheiro 
este ano.

Atendimento
Os saques de até R$ 

500 podem ser feitos nas 
casas lotéricas e terminais 
de autoatendimento para 
quem tem senha do cartão 
cidadão. Quem tem cartão 
cidadão e senha pode sacar 
nos correspondentes Caixa 
Aqui, apresentando docu-
mento de identificação, ou 
em qualquer outro canal de 
atendimento.

No caso dos saques de 
até R$ 100, a orientação da 
Caixa é procurar casas loté-
ricas, com apresentação de 
documento de identificação 
original com foto. Segundo 
a Caixa, mais de 20 milhões 
de trabalhadores podem fa-

zer o saque só com o docu-
mento de identificação nas 
lotéricas.

Quem não tem senha e 
cartão cidadão e vai sacar 
mais de R$ 100, deve procu-
rar uma agência da Caixa.

Embora não seja obri-
gatório, a Caixa orienta ain-
da, para facilitar o atendi-
mento, que o trabalhador 
leve também a carteira de 
trabalho para fazer o saque. 
Segundo o banco, a carteira 
de trabalho pode ser neces-
sária para atualizar dados.

As dúvidas sobre valo-
res e a data do saque podem 
ser consultadas no aplica-
tivo do FGTS (disponível 
para iOS e Android), pelo 
site da Caixa ou pelo telefo-
ne de atendimento exclusivo 
0800-724-2019, disponível 
24 horas.

A data limite para sa-

que é 31 de março de 2020. 
Caso o saque não seja fei-
to até essa data, os valores 
retornam para a conta do 
FGTS do trabalhador.

Horário especial
Para facilitar o aten-

dimento, a Caixa vai abrir 
2.302 agências em horário 
estendido.

A lista das agências com 
horário especial de atendi-
mento pode ser consultada 
no site da Caixa. Nesses pon-
tos, o trabalhador poderá ti-
rar dúvidas, fazer ajustes de 
cadastro e emitir senha do 
Cartão Cidadão.

A Caixa destaca que o 
saque imediato não altera o 
direito de sacar todo o saldo 
da conta do FGTS, caso o tra-
balhador seja demitido sem 
justa causa ou em outras hi-
póteses previstas em lei.

Wellton Máximo
 Repórter da Agência Brasil

Vitor Abdala
 Repórter da Agência Brasil

 Vitor Abdala 
 Repórter da Agência Brasil

A Petrobras divulgou 
ontem (22) uma nova fase 
do processo de venda de 
quatro refinarias, anuncia-
do em agosto. Nesta fase, 
chamada de vinculante, os 
potenciais compradores re-
ceberão uma carta-convite 
sobre o processo. 

Com isso, os interessa-
dos poderão fazer a chamada 
diligência prévia, em que o 
investidor analisa os riscos 
do negócio, e também enviar 
as propostas vinculantes de 
compra das refinarias. 

Estão sendo oferecidas 
quatro refinarias, com capa-
cidade de processar 879 mil 
barris de óleo por dia (37% 

da capacidade total de re-
fino no país): Abreu e Lima 
(RNEST), em Pernambuco; 
Landulpho Alves (RLAM), 
na Bahia; Presidente Getúlio 
Vargas (Repar) no Paraná; e 
Alberto Pasqualini (Refap) 
no Rio Grande do Sul; além 
de seus respectivos ativos lo-
gísticos. 

De acordo com a Petro-
bras, o processo de venda 
está de acordo com as dire-
trizes para desinvestimentos 
da Petrobras e com o regime 
especial de desinvestimento 
de ativos pelas sociedades de 
economia mista federais, pre-
visto no Decreto 9.188/2017.

O objetivo do projeto de 
desinvestimento é otimizar o 
portfólio e a melhora de alo-
cação do capital da empresa.

Petrobras vai vender 
mais quatro refinarias

Chamada de Ideias: empreendedores 
da Paraíba são selecionados para projeto

Promover a formação 
de novos grupos de em-
presas de base tecnológica, 
centros de pesquisa, star-
tups e universidades, bus-
cando o desenvolvimento 
de projetos de Pesquisa, 
Desenvolvimento e Inova-
ção (PDI) colaborativos. 
Esse é o objetivo da “Cha-
mada de Ideias” promovida 
este ano pela Associação 
Brasileira de Fomento à 
Inovação em Plataformas 
Tecnológicas (Brafip), que 
selecionou sete projetos 
inscritos por seis empreen-
dedores de Campina Gran-
de para a última etapa do 
processo, que será reali-
zada no mês de dezembro, 
durante evento no Estado 
de São Paulo.

Para auxiliar esses par-
ticipantes, o Sebrae Paraí-
ba iniciou esta semana um 

trabalho de capacitação, 
com o objetivo de preparar 
os empreendedores para a 
apresentação final, em for-
mato de pitches, que eles 
realizarão durante a últi-
ma etapa da “Chamada de 
Ideias”, no InCoDay, evento 
que vai ocorrer na cidade 
de Campinas, no dia três de 
dezembro.

Ao todo, a Brafip sele-
cionou para essa etapa 12 
projetos de todo o país. No 
caso de Campina Grande, as 
sete ideias escolhidas são 
das empresas Roots 3D (so-
luções em realidade aumen-
tada para o e-commerce), 
Kid$ Money (game de edu-
cação financeira), CGS Con-
sultoria e Sistemas (plata-
forma mobile para controle 
e gerenciamento de even-
tos, shows, feiras de negó-
cios e similares), ACTME 

(framework de transforma-
ção digital para empresas), 
Aldata (com duas ideias 
selecionadas - soluções de 
monitoramento e controle 
aplicadas para plantações e 
radiação solar) e BeFit (pla-
taforma mobile que conecta 
praticantes de atividades 
físicas à ações promovidas 
por profissionais da área).

De acordo com a ana-
lista do Sebrae Paraíba, 
Ivana Sena, os representan-
tes dessas empresas estão 
participando de mentorias 
e oficinas promovidas pela 
instituição, que também vai 
oferecer apoio logístico para 
a participação no InCoDay.

“O intuito do Sebrae ao 
apoiar as startups está re-
lacionado com a nossa mis-
são, que é promover a com-
petitividade e estimular 
cada vez mais o empreen-

dedorismo. Dessa forma, os 
encontros estão ocorrendo 
para contribuir com a per-
formance dos empreende-
dores nas apresentações 
da final da Chamada Brafit”, 
pontuou.

Ainda falando sobre esse 
processo de capacitação, a 
analista do Sebrae destacou 
que na próxima quinta-feira 
(28) a instituição vai promo-
ver um encontro para que 
os empreendedores possam 
apresentar as suas ideias ao 
público interessado, como 
forma de treinamento para 
o evento em Campinas. O 
encontro será realizado no 
Sebraelab, na agência do Se-
brae em Campina Grande, e 
os interessados em participar 
podem se inscrever através 
do endereço https://loja.se-
braepb.com.br/loja/even-
to/2038522.

O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 15 
(IPCA-15), que mede a prévia 
da inflação oficial do país, re-
gistrou 0,14% em novembro 
deste ano. O índice é superior 
ao observado em outubro 
(0,09%), mas inferior ao de no-
vembro de 2018 (0,19%).

Segundo o Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), essa é a menor taxa 
para meses de novembro desde 
1998, quando houve deflação 
(queda de preços) de 0,11%.

O IPCA-15 acumula taxas 
de 2,83% no ano e de 2,67% 
em 12 meses. A taxa acumulada 
em 12 meses é menor que a re-
gistrada em outubro (2,72%). 
Três dos nove grupos de des-
pesas tiveram deflação e con-
tribuíram para que esse fosse o 
mês de novembro com menor 

alta de preços dos últimos 21 
anos, com destaque para ha-
bitação (-0,22%), influenciada 
pela redução média do custo 
da energia elétrica (-1,51%). 
Também tiveram deflação os 
artigos de residência (-0,06%) 
e comunicação (-0,02%).

Seis grupos tiveram alta 
de preços, com destaque para 
vestuário (0,68%), transpor-
tes (0,30%) e despesas pes-
soais (0,40%). No vestuário, 
destacam-se os itens de roupa 
masculina (1,15%), roupa in-
fantil (0,65%) e roupa feminina 
(0,49%). Nos transportes, os 
principais aumentos vieram 
da gasolina (0,80%), etanol 
(2,53%), óleo diesel (0,58%), 
gás veicular (0,10%) e passa-
gens aéreas (4,44%).

Os alimentos e bebidas 
também tiveram alta de preços 
(0,06%), puxadas pela alimen-
tação fora de casa (0,12%) e 
pelas carnes (3,08%). 

Prévia da inflação de 
novembro fica em 0,14%
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Diversidade

Ana Giovana Di Lorenzo, Edna 
Costa Soares dos Santos, Félix 
Araújo Neto, Gisele Cittadino, 
Jairo Carvalho Dias, Rafael 
Branco, Raquel Vigolvino 
Lopes Silva, Renata Bronzeado 
Vieira, Saulo Montenegro e 
Tania Castelliano.

. A MRV antecipa descontos 
e realiza neste sábado,23, 
o Black Day MRV: além de 
levar o cliente aos estandes 
de Uber, oferece menor taxa 
de juros, subsídios e menor 
parcela nas unidades em 
construção. 
. A Orquestra Sinfônica Mu-
nicipal e o Quarteto Jobim 
fazem homenagem ao gran-
de compositor Tom Jobim, 
neste domingo, na abertura 
do 7o Festival Internacional 
de Música Clássica, às 19h, 
na Igreja de São Francisco,
. O Grupo de Samba Pura 
Raiz está agendando con-
fraternizações e festas de 
empresas para tocar o ritmo 
brasileiro. Entre em contato 
pelo Instagram @puraraiz 

Parabéns

Paulo Vitor, Francisco Assis Neto e Natália Assis, da Construtora Equilíbrio

Nord Connect

Voto de pesar
Rota Flora

Foi muito prestigiada a inaugu-
ração do mais novo hotel de João 
Pessoa, em Manaíra, o Nord Easy 
Connect, com 93 apartamentos, res-
taurante, rooftop,  sala de eventos, 
e o primeiro com o conceito de co-
working – já com espaço para que os 
hóspedes possam trabalhar. O  Nord 
Connect é o nono empreendimento 
da Construtora Equilíbrio, e o pri-
meiro hotel do grupo familiar lidera-
do por Francisco Antônio Assis Neto 
(foto). Na inauguração ele adiantou 
que irá construir outro hotel em Cam-
pina Grande. Na cobertura do Nord 
Connect vai funcionar o Vista Gastro 
Bar, para apreciar o pôr do sol e que 
estará aberto ao público.

O conselheiro Fernando Lira apresentou voto de pesar pelo fa-
lecimento da jornalista Lena Guimarães, em sessão realizada nessa 
quinta-feira, 21, no Conselho Estadual de Educação. Segundo o conse-
lheiro, Lena Guimarães era uma jornalista insubstituível, que exerceu 
grandes funções dentro do jornalismo e que deixará uma grande lacu-
na. O voto de pesar foi seguido por todos.

A grande paisagista e ambien-
tadora Alice Fernandes, que é go-
vernadora assistente do Rotary João 
Pessoa, é quem coordena as ativida-
des do Rota Flora, que reúne jardi-
nagem, agricultura urbana e susten-
tabilidade, no Espaço Cultural José 
Lins do Rego, das 14 às 21h, até dia 
28. Tem oficinas sobre arranjos tropi-
cais, biojoias, jardinagem, terrários, 
bonsai, além de brechó, exposição 
de flores e feira de plantas. Mais in-
formações para inscrições nas ofici-
nas na plataforma www.sympla.com.
br A visitação é gratuita.

Messina Palmeira e Bruno Sakaue com a presidente da PBTur, Ruth Avelino

 Gilson Lira, secretário executivo de Turismo do Estado com o construtor Francisco de Assis

Paulo Vitor, Francisco Assis Neto e Natália Assis, da Construtora Equilíbrio

Secretário de Turismo do Estado, 
Gustavo Feliciano

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

ExEmplo

Campanha

Gostosuras

DEDiCação

Curtas

A rede de supermercados Carrefour 
firmou um compromisso de ser referên-
cia na luta pela causa animal, desde o 
episódio do cachorro de rua Manchi-
nha, que foi assassinado por um segu-
rança do supermercado, em Osasco, SP. 
A rede realiza hoje, em todo o Brasil, o 
Pet Day. O valor de todas as compras de 
produtos para animais feitas em todas 
as lojas do país será doado para insti-
tuições que cuidam de animais abando-
nados. A rede francesa criou um grupo 
e está realizando diversas ações pelos 
animais, através do site www.carrefour-
pelosanimais.com.br. 

Os juros baixos estão 
animando o seguimento da 
construção civil. A construtora 
Massai está oferecendo opor-
tunidades especiais de finan-
ciamento, tornando imóveis de 
alto padrão mais acessíveis. A 
campanha Sinal Zero come-
çou do dia 1 de novembro e 
vai até o dia 30 de janeiro de 
2020. Durante este período, os 
interessados em apartamen-
tos terão desconto de até 20%, 
dependendo da unidade, e a 
possibilidade de financiar até 
100% do imóvel com as taxas 
de juros mais baixas já registra-
das nos últimos anos.

Impossível ficar magra. As lojas dos 
supermercados Pão de Açúcar e Extra 
já estão no clima das festas de fim de 
ano, e os tradicionais panetones de 
fabricação própria lotam as gôndolas 
das redes. Para este ano, novos sabo-
res prometem conquistar os clientes 
das duas bandeiras. No Pão de Açú-
car, já estão disponíveis os  Panetones 
de Red Velvet, Grãos com Frutas Se-
cas e Granola, e Brigadeiro. Nas lojas 
do Extra, dois sabores chegaram para 
fazer parte das  ceias de fim de ano: 
Panetone de Creme de Avelã com Ni-
nho e Meio Amargo. E complementam 
a variedade de panetones as opções 
de Gotas de Chocolate, Brigadeiro e 
Nozes Trufado.

Marcelo Piancó, humorista e publici-
tário, diretor de criação da Agência An-
tares,  foi um dos vencedores do Prêmio 
Carcará, entregue aos melhores publici-
tários de 2019. Ele ganhou na categoria 
Rádio/Mercado com a campanha ‘Ino-
vação de Cabo a Rabo’ para o Sebrae 
Paraíba. Na solenidade Piancó dedicou 
o prêmio ao ex-presidente Lula, recém- 
libertado da prisão. Ele foi aplaudido 
pelos presentes. Piancó é um ativista e 
vem dedicando seu talento como publi-
citário na campanha Lula Livre, onde foi 
redator e editor dos boletins.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: lênin BrazEdição: rosa aguiar
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O drama dos estádios
Como acontece todos os anos, o Ministério Público está 
ameaçando não liberar o acesso dos torcedores em alguns 
estádios durante o Campeonato Paraibano de 2020. Página 24
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Final terá os dois melhores times 
das Américas na atualidade

Flamengo e River Plate entram 
em campo hoje no estádio Monumen-
tal em Lima, no Peru, às 17h. Esta será 
a primeira final em jogo único da Copa 
Libertadores da América, o principal 
torneio continental das Américas. 
Após a bola rolar, a dúvida sobre o 
novo campeão do continente será sa-
nada por volta das 18h40, quando, no 
Rio de Janeiro ou em Buenos Aires  a 
festa de uma das torcidas tomará con-
ta das ruas. 

O duelo vai colocar em campo 
parte dos melhores jogadores do con-
tinente, com Gabigol, Bruno Henrique, 
Everton Ribeiro, Gérson, Rafinha, Felipe 
Luís e Diego Alves do lado rubro-negro, 
e Lucas Pratto, Quintero, Cristian Fer-
reira, Enzo Peréz, Palacios, Montiel e 
Armani defendendo “Los Millonarios”. 

Além dos jogadores, parte impor-
tante da disputa se desenhara na área 
técnica com destaque para dois dos 
treinadores mais vencedores do futebol 
mundial na atualidade. Marcelo Gallar-
do, treinando a equipe argentina desde 
2014 já venceu a Libertadores em duas 
oportunidades, mas essa será a primei-
ra vez que estará dentro de campo no 
jogo decisivo – nas últimas duas vezes 
ele estava suspenso - Já o português 
Jorge Jesus, multicampeão em seu país, 
chegou no meio da temporada e elevou 
o patamar da equipe brasileira, contu-
do, pesa sobre ele o tabu de nunca ter 
vencido um título em uma decisão.

Para os rubro-negros este é um 
momento de euforia, afinal, não che-
gavam na final da competição desde 
1981 – ano em que foi campeão pela 
primeira e única vez, até o momento. 
Já a equipe argentina, que venceu o tí-
tulo quatro vezes (1986, 1996, 2015 
e 2018) e detém a taça atualmente, o 
torneio é visto como uma continuida-
de do trabalho e agora é hora de con-
quistar o bicampeonato. 

História da Libertadores
O Independiente é o maior campeão 

da competição com sete títulos (1964-
1965, 1972-1975 e 1984), seguido pelo 
Boca com seis conquistas (1977-1978, 
2000-2001, 2003 e 2007). O Peãrol fecha 
o pódio dos maiores campeões da Li-
bertadores com cinco conquistas (1960-
1961, 1966, 1982 e 1987). 

São Paulo (1992-1993 e 2005), 
Grêmio (1983, 1995 e 2017) e Santos 
(1962-1963 e 2011) são as equipes bra-
sileiras com mais conquistas na com-
petição. A Argentina é o país que mais 
vezes levantou a taça com 25 triunfos, o 
Brasil é o segundo com 18 conquistas e 
o Uruguai  o terceiro com oito. 

O vencedor leva a taça, põe o 
nome na história e garante vaga para o 
Mundial de Clubes da FIFA que ocorre-
rá entre os dias 11 e 21 de dezembro. A 
estreia para o campeão da Libertado-
res e representate da América do Sul 
no mundial, seja ele o Flamengo ou o 
River, será no dia 17 do próximo mês.

Continua na pág, 22

Duelo de
gigantes

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Iago Sarinho
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 Foi importante chegar à 
final, mas o mais importante 
é ganhar. Vamos desfrutar 

desse jogo. 

O aspecto mental também 
tem peso nestas partidas, 
veremos quem suporta 

melhor. 
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Jogadores do clube argentino valem R$ 714,85 milhões, enquanto os do Flamengo somam R$ 579,43 milhões

A final da Copa Liber-
tadores da América de hoje 
entre Flamengo e River Pla-
te, põe as duas melhores 
equipes do continente, na 
atualidade, frente a frente e, 
além da qualidade técnica e 
tática que as fizeram chegar 
até essa decisão - uma das 
finais mais esperadas dos 
últimos anos – o valor de 
mercado das equipes serve 

como parâmetro para de-
monstrar o poderio finan-
ceiro dos elencos que tem se 
refletido dentro de campo. 
River Plate e Flamengo são 
os elencos mais valiosos do 
futebol da América do Sul 
de acordo com o site espe-
cializado Transfermarkt.

Com um valor de mer-
cado de R$ 579,43 milhões 
(125,35 milhões de euros), 
o Flamengo é a equipe mais 
valiosa do futebol brasi-
leiro e tem demonstrado 

dentro de campo a força 
dos números sendo tradu-
zida em boas exibições e 
gols. Puxam a fila entre os 
mais caros jogadores do 
clube, Gabigol atacante de 
23 anos com valor estima-
do em R$ 83 milhões (18 
milhões de euros), o meia 
Reinier de 17 anos custa R$ 
69,34 milhões (15 milhões 
de euros) e os meias Ger-
son (22) e Arrascaeta (25) 
com preço de mercado de 
R$ 60,09 milhões (13 mi-

lhões de euros). Em nível 
mundial, o time brasileiro é 
o 80º mais caro do planeta.

Já o River Plate, além 
de clube mais valioso da Ar-
gentina, é também o deten-
tor da maior avaliação das 
Américas e a 64ª do mundo. 
Ao todo, a equipe da capital 
Buenos Aires, é avaliada em 
R$ 714, 85 milhões (154,65 
milhões de euros). No Ri-
ver, os atletas mais valiosos 
são o meias Exequiel Pala-
cios de 21 anos, estimado 

em R$ 92,45 milhões (20 
milhões de euros), Quin-
tero (26), estimado em R$ 
69,34 milhões (15 milhões 
de euros) e Cristian Ferreia 
de 20 anos, cuja avaliação é 
de R$ 57,78 milhões (12,5 
milhões de euros).  

As avaliações de mer-
cado levam em conta, além do 
desempenho do atleta, fatores 
como idade, lesões e indicado-
res de rendimento que servem 
para quantificar o valor do atle-
ta em termos de investimento 

e rentabilidade para os clubes, 
auxiliando na contratação e 
venda de atletas.

Fla e River têm os elencos 
mais valiosos das Américas

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Final promete um duelo à parte entre os goleiros dos dois clubes

 Diego Alves espera há 14 anos 
por um título nacional ou internacional 
na carreira. Pode conseguir dois neste 
final de semana. O mais importante 
será no sábado (23), às 17 horas (de 
Brasília), quando o Flamengo enfrenta 
o River Plate em Lima, pela final da 
Libertadores. No dia seguinte ele pode 
ser campeão brasileiro sem entrar em 
campo. A equipe carioca ficará com 
o título se o Palmeiras não derrotar o 
Grêmio no Allianz Parque.

Profissionalizado em 2005, o go-
leiro tem dois títulos de expressão: o 
Mineiro de 2007 e o Carioca deste ano. 
A situação atual representa mudança 
significativa para quem há um ano per-
deu a posição de titular na Gávea e viu 

sua permanência no time questionada. 
Na teoria, ele teria justificado o valor 
de 1 milhão de euros (cerca de R$ 4,3 
milhões) que o Flamengo havia pago 
ao Valencia (ESP) em 2017 e os R$ 500 
mil de salários.

“Tudo o que aconteceu está apaga-
do por este momento que estou vivendo. 
É um instante muito especial na minha 
vida e na do Flamengo”, disse o goleiro 
após o treino desta quinta (21), no CT da 
Federação Peruana a de Futebol.

Decepção parecida teve Franco 
Armani, então goleiro do Atlético Na-
cional. Em 2013, ele pediu para sair do 
clube colombiano e disse ter chegado 
a pensar em parar de jogar. O jogador 
havia voltado de grave lesão no joelho, 
atuava apenas de vez em quando e 
estava infeliz com o futebol.

“Eu disse que ele deveria ter paciên-

cia porque teria a chance. Todo goleiro 
precisa de uma sequência e, quando 
chegou sua vez, Franco se consolidou”, 
se recorda o técnico Juan Carlos Osório.

Foi a arrancada na carreira que 
fez Armani ser titular da Argentina na 
Copa de 2018 e neste sábado pode 
torná-lo o primeiro goleiro três vezes 
campeão da Libertadores como titular 
desde o argentino Miguel Angel San-
toro, vencedor pelo Independiente em 
1964, 1965, 1972 e 1973. Armani 
levantou o troféu do torneio sul-ame-
ricano em 2016 pelo Atlético Nacional 
e no ano passado pelo River Plate.

O Mundial era um torneio em que 
Diego Alves tinha esperança de estar 
com o Brasil, mas não foi chamado. Ele 
tem dez partidas pela seleção principal. 
Com o time olímpico, foi medalha de 
bronze nos Jogos de Pequim, em 2008.

Os dois goleiros têm fama também 
de pegadores de pênaltis e o empa-
te fará com que a Libertadores seja 
decidida dessa forma. Alves define a 
situação como uma guerra psicológica 
com o batedor em que tudo que cerca 
o ambiente da partida pode influir.

“Se você olha nos olhos do cobrador, 
sabe quem está nervoso ou não. E o ner-
vosismo pode decidir tudo, se o goleiro 
souber aproveitar”, declara Armani. Na 
carreira, o argentino tem 10 pênaltis 
defendidos em 37 cobrados contra ele 
na carreira. Aproveitamento de 27%. 
Estatística que é inferior a de Diego Alves.

O brasileiro pegou 31 pênaltis em 
82 finalizações (37%). Mas, se adi-
cionadas as sete cobranças que não 
alcançou mas foram na trave ou para 
fora, seu índice de aproveitamento 
sobe para 46%.

Apesar do menor 
valor de mercado, os 

jogadores do Flamengo 
são considerados mais 
técnicos dos que os do 

River Plate

Os goleiros do River Plate, Franco Armani, e do Flamengo, Diego Alves, são destaques nos seus times e considerados verdadeiros paredões por serem grandes defensores nas cobranças de pênalti

O meia Exequiel Palacios é o jogador mais valioso da decisão e deverá ir para a Europa no próximo ano; já o atacante Gabigol é o atleta de maior valor do Flamengo e pertence a Internazionale de Milão

Foto:DivulgaçãoFoto: Divulgação

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Tigre tem 13 pontos, três a mais do que o segundo colocado, o Porto de Caruaru, que joga hoje contra o CSA 

CSP enfrenta o Santa Cruz de 
olho na semifinal da Copa NE

O CSP decide sua classi-
ficação às semifinais da Copa 
do Nordeste Sub-20 em jogo 
marcado para as 19h de hoje, 
23, em jogo que será realiza-
do no estádio Almeidão, em 
João Pessoa. A equipe parai-
bana enfrenta o Santa Cruz 
de Recife que não tem mais 

chances de classificação.  O 
jogo é válido pela sexta e úl-
tima rodada do Grupo D.

Para esta partida o pre-
sidente/técnico Josivaldo 
Alves tem uma substituição 
forçada, pois o zagueiro De-
nis que recebeu o terceiro 
cartão amarelo no jogo con-
tra o CSA, realizado na ca-
pital alagoana. O substituto 
somente será decidido hoje, 

mais o restante da equipe 
está preparada, sem nenhum 
problema, diz o treinador.

O representante parai-
bano na Copa do Nordeste 
Sub-20 está com 13 pontos 
e chega à última rodada 
precisando apenas de um 
empate para avançar à pró-
xima fase da competição. 
Apenas o Porto de Caruaru, 
com 10 pontos, pode tirar a 

vaga do CSP, pois tem que 
vencer o CSA-AL de goleada, 
e esperar que a Cobra Coral 
que não tem mais chance 
vença o time comandado 
por Josivaldo.

Apesar da condição, 
pois o Santa Cruz entra em 
campo como mero visitan-
te, o treinador da equipe 
paraibana disse que todos 
vão jogar com o objetivo 

de vencer e chegar às se-
mifinais. O nosso objetivo é 
vencer. Não estamos preo-
cupados com a situação do 
Santa Cruz, esclarece.

Botafogo-PB joga no es-
tádio Almeidão, às 15h de 
hoje, o Belo entra em campo 
contra o Horizonte do Ceará, 
sem chances de se classificar 
às semifinais. O represen-
tante paraibano vem de uma 

derrota por 3 a 1 contra o 
Sport-PE, no estádio Ilha do 
Retiro, em Recife.

Diferente do Botafogo-PB, 
o representante cearense en-
tra em campo com 10 pontos, 
mesmo número do Sport-PE. 
O clube pernambucano en-
frenta o América-RN. O Leão 
da Ilha é líder do Grupo E no 
saldo de gols, pois tem 9 con-
tra 7 do horizonte.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com
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A Liga Paraibana de 
Futsal programa para ama-
nhã, 24, jogos da fase semi-
final com jogos da segunda 
divisão na Vila Olímpica 
Parahyba, no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa. 
O primeiro jogo, entre Uz 
Galácticos e Guarani está 
marcado para as 11h15. 
Em seguida a Seleção Sa-
peense e Borussia Dort-
mund entram em quadra 
às 13h45.

De acordo com o regu-
lamento, as quatro equipes 
classificadas para às semi-
finais da competição já es-
tão garantidos na primeira 
divisão do Campeonato Pa-
raibano de Futsal do pró-

ximo ano. A fase semifinal 
será disputada em jogo 
único. Havendo empate no 
tempo normal, a classifica-
ção à final será decidida na 
disputa de pênaltis.

Resultados da fase an-
terior (quartas de final): 
O Uz Galácticos se classifi-
cou a semifinal ao vencer 
o Trovão Azul por 4x1. No 
outro jogo houve o empa-
te de 4 a 4, entre Borussia 
(3) e Nova Geração (1), 
que classificou o Borussia 
Dortmund, sendo a classi-
ficação decidida nos pênal-
tis; Sapeense 5x1 Esquina 
Futsal, a seleção de Sapé 
avançando na competição. 
No último das quartas de 
finais o Guarani se classifi-
cou ao vencer o River Plate 
por 2 a 0.

Liga de Futsal tem 
jogos das semifinais 

Futebol Feminino

Decisão do Paraibano começará
na quarta-feira com Auto x Mixto

Auto Esporte e Mixto-PB 
estão se preparando para 
os dois jogos da final do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino. As duas 
equipes disputaram o últi-
mo jogo da fase classifica-
tória no domingo, 17, com 
as meninas ‘automobilis-
tas’ vencendo por 2 a 1, 
garantindo vaga na gran-
de final e com o resultado 
despachou o Botafogo-PB, 
último campeão da cate-
goria. O campeão tem vaga 
garantida na Série A2 do 
campeonato brasileiro da 
categoria. 

Os dois jogos da final 
estão programados para 
os dias 27 (quarta-feira) 
e 30 (sábado) deste mês. 
A Federação Paraibana de 
Futebol ainda não divul-
gou o local e horários das 
partidas

A atacante Letícia, do 
Auto Esporte, terminou 
a primeira fase como ar-
tilheira da competição 

com 29 gols e pode au-
mentar a vantagem em re-
lação às jogadoras do Bo-
tafogo-PB. Kaith com 18, 
Nadine, 13 e Wille com 12 
gols, que são as outras go-
leadoras do campeonato, 
mais que não têm condi-
ções de alcançá-la, pois já 
foram eliminadas.

As equipes finalis-

tas chegam a uma deci-
são inédita. Nos últimos 
cinco anos o Botafogo-PB 
sempre foi o finalista e as 
meninas do Belo conquis-
tando quatro títulos e um 
desses foi do Kasahima, 
As Belas foram as únicas 
representantes da Paraíba 
no cenário nacional. 

Para chegar à final as 

meninas do Macaco Alti-
nho empatou quatro jogos 
e aplicou a maior goleada 
da competição, 19 a 0 no 
São Paulo Crystal e termi-
nou a fase de classificação 
com 28 pontos e líder da 
campeonato. Já o Mixto 
chegou aos 27, um a mais 
que o Botafogo-PB, ficando 
na segunda colocação.

O Auto Esporte foi o clube de melhor campanha da fase de classificação do Paraibano Feminino

Foto: Ascom/Auto Esporte

A equipe do Sapeense é uma das favoritas à uma vaga para a final

A equipe do CSP fez uma campanha brilhante na primeira fase da Copa Nordeste Sub-20, e necessita apenas de um empate no jogo de hoje, contra o Santa Cruz, para garantir uma vaga nas semifinais da competição

Foto: Tiago Loureiro

Foto: PB Esportes
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Ele nasceu no dia dez de junho do 
ano de 1945, na distante cidade mineira 
de Conselheiro Lafaiete, Minas Gerais. 
Os seus pais o batizaram com o nome de 
Miguel Maurício de Almeida, porém, foi 
com o apelido de “Mineiro” que ele ficou 
popularmente conhecido nos meios des-
portivos paraibanos.

Para a alegria do torcedor paraibano, 
a família de Mineiro veio morar em João 
Pessoa, cidade que o acolheu de braços 
abertos e, por volta de 1963, ele já des-
pontava como um excelente meia esquer-
da da AAP - Associação Atlética Portugue-
sa, do bairro de Cruz das Armas, equipe 
que formou jogadores da qualidade de 
Chicletes, Paulo Foba, Chico Matemático e 
Leonecy.

Quando o seu futebol já havia ul-
trapassado as dimensões da aguerrida 
Portuguesa, Mineiro foi contratado para 
jogar profissionalmente no Esporte Clube 
União, equipe já extinta e que disputou 
vários campeonatos estaduais, tendo a 
sua fase áurea na década de 60, quando o 
abnegado Sr. Manoel Costeira assumiu a 

sua presidência.
Mineiro era um jogador com excelente 

porte físico, extraordinário domínio de bola, 
visão privilegiada do campo e com uma 
certa liderança dentro das quatro linhas, 
orientando os companheiros de equipe.

Na equipe rubro-negra do Esporte 
Clube União, o nosso homenageado jogou 
de 1963 até 1967, saiu e depois voltou 
em 1969. Nesse período ele participou 
da melhor fase do saudoso clube fundado 
e administrado no centenário jornal A 
União.

Apesar dos irregulares gramados da 
época, das desconfortáveis chuteiras de 
couro pregadas com brochas, Mineiro era 
aquele jogador clássico, guardando as 
proporções ele era comparado ao Divino 
Ademir da Guia, então maestro da famosa 
academia palmeirense.

Mineiro se juntou a um grupo de 
atletas do nível de Valdecir Pereira, Valter 
Moreira, Jú, Zezinho Baliza, Freire, Naná, 
Biu Ferrete, Vicente, Paulo Foba, Piau e o 
grande Delgado. Essa geração treinava no 
antigo campo do ABC, em Jaguaribe, onde 

hoje funciona uma 
feira livre, e encan-
tava os torcedores 
jogando na Graça, no 
Olímpico, no Presi-
dente Vargas, no Plí-
nio Lemos e no José 
Cavalcante, antigos 
palcos do nosso rico 
futebol.

Ele teve o prazer 
de ser treinado 
por vários técnicos 
paraibanos, porém 
lembra com saudade 
e gratidão de Antônio Américo de Lima, 
que o dirigiu com muita competência e 
profissionalismo, mostrando que tinha 
uma visão diferenciada para a época.

Mineiro ainda vestiu as camisas alvi-
negra do Santos Tereré Futebol Clube, e 
alvirrubra do Auto Esporte Clube, com a 
mesma dedicação e zelo da época do Es-
porte Clube União. Em 1973 ele resolveu 
pendurar as suas famosas e disputadas 
chuteiras. 

Você se lembra do meia Mineiro?

Prazo para apresentação de laudos já terminou e alguns jogos podem acontecer sem a presença do público

O Campeonato Paraiba-
no de Futebol de 2020 já tem 
data para começar, inclusive 
com tabela já divulgada pela 
Federação Paraibana de Fute-
bol. A primeira rodada marca 
partidas para os dias 19 e 20 
de janeiro, respectivamente 
com quatro e uma partida, 
envolvendo as dez equipes 
participantes da competição. 

Mas a competição já 
pode começar com proble-
mas, como aconteceu em 
outras temporadas, inclu-
sive no campeonato deste 
ano quando alguns estádios 
de futebol da Paraíba foram 
liberados para a realização 
das partidas com restrições. 
Os jogos podem acontecer 
sem a presença da torcida, 
pois os clubes ainda não 
apresentaram, ao Ministério 
Público, os laudos que são 
emitidos pelo Corpo de Bom-
beiros que garantem a segu-
rança dos torcedores. 

Para discutir a segu-
rança nos estádios, o presi-
dente da Comissão Nacional 
Permanente de Prevenção e 
Combate à Violência nos Es-
tádios da Paraíba, procurador 
de Justiça Valberto Lira, do 
Ministério Público da Paraí-
ba, informou que vai realizar 
audiência pública, na primei-
ra semana de dezembro, em 
data a ser confirmada, para 
discutir essa situação com 
representantes do Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar, 
dos clubes que irão participar 
da competição e da Federa-
ção Paraibana de Futebol. Na 
oportunidade também será 
discutida a lei que proíbe a 
venda de bebida alcoólica no 
interior das praças esportivas 
e em nos arredores.

O procurador lembra 
que desde 2016 os clubes são 
obrigados a apresentarem 
laudo emitido pelo Corpo de 
Bombeiros, em relação a pre-
venção e combate a incêndio 
e pânico. Com a nova portaria 

Paraibano se aproxima sem  
estádios liberados pelo MP

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Hoje, aposentado, ele lembra com bas-
tante saudade daquela época em que não se 
ganhava dinheiro e não se tinha estrutura, 
mas se jogava pra frente, bonito e com bas-
tante intimidade com a bola.

Para nós torcedores, cronistas e des-
portistas, ficou a certeza de que Miguel 
Maurício de Almeida, o popular meia 
Mineiro, escreveu o seu nome com tintas 
douradas e perpétuas na brilhante história 
do futebol paraibano.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

que faz exigências em relação 
à segurança dos torcedores, 
nos anos de 2016, 2017 e 
2018, nada foi apresentado. 
“Nesses três anos nada foi 
feito, agora não tem mais ne-
nhuma cessão a ser feita, en-
tão é como se nada tenha sido 
feito”, revela. 

Segundo Valberto Lira, 
a Federação Paraibana de 
Futebol tinha prazo até o 
último dia 19 para entrega 
dos laudos dos estádios Al-
meidão, Amigão, Presidente 
Vargas, José Cavalcanti, Car-
neirão, Titão e Marizão, mas 
isso não foi feito. “Caso os 
laudos não sejam entregues 
em tempo hábil o campeona-
to paraibano começará sem 
a presença de torcedores 
nos estádios, o que é cons-
trangedor”, pontua.

Este ano, no Campeonato 
Paraibano da Segunda Divi-
são, vários jogos aconteceram 
sem a presença da torcida, 
pois os estádios não ofere-

ciam, segundo o procurador, o 
mínimo de segurança para os 
torcedores. O Sport-PB teve 
que sediar seus jogos no está-
dio Amigão. O Titão, em Lagoa 
Seca e o Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo tiveram jo-
gos com portões fechados, 
frustrando a torcida.

Para a liberação da pre-
sença de torcedores nos está-
dios, lembra o procurador do 
Ministério Público da Paraíba, 
no laudo emitido pelo Corpo 
de Bombeiros deverá cons-
tar a prevenção e combate a 
incêndio e pânico; a Polícia 
Militar, laudo de segurança 
acompanhado do documen-
to do Corpo de Bombeiros; 
a Vigilância Sanitária emite 
documento sobre a higiene e 
condições sanitárias e ainda o 
laudo de engenharia, emitido 
pelo responsável pelo está-
dio, contendo as condições de 
acessibilidade. 

Outro ponto abordado 
por Valberto Lira e que será 

discutido na audiência pú-
blica será em relação à co-
mercialização de bebidas 
alcoólicas dentro e fora das 
praças esportivas. O procura-
dor disse que apoia o Projeto 
de Lei nº 2019 de autoria do 
senador Eduardo Girão (Po-
demos/CE) que altera a Lei 
nº 10.671, de 15 de maio de 
2003, que criminaliza esse 
tipo de comércio.

Essa lei penaliza torce-
dores que promovem tumul-
tos nas praças esportivas e no 
seu entorno. Ele acredita que 
as confusões são provocadas, 
principalmente por pessoas 
que ingerem bebida alcoólica. 
Eu acredito em lei que tenha 
penalização. Vou exigir da Po-
lícia Militar o cumprimento 
da lei nos estádios da Paraíba, 
afirma.

Portões fechados
Os estádios Carneirão 

e Titão, administrados res-
pectivamente pelo São Paulo 
Crystal e Sport-PB, tiveram 
jogos com portões fechados. 
Isso por falta de segurança 
para torcedores. Em entre-
vista durante o Campeonato 
Paraibano da Segunda Divi-
são, o presidente da equipe 
de Lagoa Seca, Artur Fer-
reira, disse por várias vezes 
que já encaminhou para o 
Corpo de Bombeiros projeto 
que garantem melhorias no 
seu estádio. Por três vezes 
esse projeto foi reprovado, 
mais ele acredita que es-
tarão pronto para jogos da 
primeira divisão.

Sem os laudos exigidos 
pelo Ministério Público, 
alguns estádios correm 

risco de sediar jogos 
do Paraibano sem a 

presença de torcedores

O Almeidão, apesar da boa infraestrutura, ainda não está liberado pela Comissão de Prevenção e Combate a Violência nos Estádios da Paraíba do MP

O procurador Valberto Lira promete que este ano não vai abrir exceções

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Nasceu em Monteiro (PB), 
a 27 de março de 1919; 
nomeado ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) em 1978 e foi eleito 
seu presidente em 1986, 
exercendo seu mandato no 
biênio de 10 de março de 

1987 a 10 de março de 1989. Morreu aos 94 anos

João Rubinato nasceu em 
Valinhos (SP), a 6 de agosto 

de 1910; representava em 
programas de rádio diversas 

personagens, entre as quais o 
Adoniran Barbosa, que acabou 

por se confundir com seu criador 
dada a sua grande popularidade; 

ficou conhecido nacionalmente como o “Pai do Samba 
Paulista”. Morreu aos 72 anos

1982 — Adoniran Barbosa, compositor, 
cantor, humorista e ator brasileiro
1991 — Klaus Kinski, ator alemão

2005 — Marco Uchôa, 
jornalista brasileiro

2012 — Nelson Prudêncio, atleta 
brasileiro de salto triplo

2013 — Luís Rafael Mayer, 
magistrado (PB)

(Chico Xavier)

“A morte é simples 
mudança de veste, somos 
o que somos. Depois do 

sepulcro, não 
encontramos senão o 
paraíso ou o inferno 

criados por nós mesmos.”

Aforismo
Foto: STFFoto: Wikipédia

História - MoRTeS NA dATA de hoJe

Personalidades falecidas “estreiam” produções na telona e na tevê por meio de imagens de arquivo e até por reconstrução digital

Cinema registra atores mortos 
que deixaram filmes póstumos

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Jane Galloway Heitz
13/11/2019 (divulgado em 
21/11/2019) – Aos 78 anos, 
em Highland Park, Illinois, 
nos Estados Unidos, por con-
ta de uma insuficiência car-
díaca. Atriz ficou famosa por 
interpretar a personagem Lillian Adler na série 
‘Glee’, além de ter feito participação especial em 
outros seriados, como ‘The Big Bang Theory’ e 
‘Shameless’. Também participou de uma série 
de filmes, como ‘Uma História Real’ (1999), do 
diretor David Lynch, e ‘Eu Sei Quem Me Matou’ 
(2007). Trabalhou como agente e ajudou a ala-
vancar as carreiras de diversos famosos, entre 
eles Stephen Colbert, Steve Carell, Richard Kind 
e Eric Stonestreet.

Josiane Pereira Marques
17/11/2019 – Aos 42 anos, 
em Itaberaí (GO). Homem 
matou a namorada e cometeu 
suicídio em seguida. O casal 
teve um desentendimento 
por causa de ciúmes. O homi-
cídio e o suicídio foram cometidos com uma faca. 
Fábio Costa e Silva, de 30 anos, e Josiane foram 
encontrados mortos na casa onde moravam. O 
assassino cortou os pulsos para se matar.

Soraia Parreira de Monteiro
18/11/2019 – Aos 43 anos, 
em Torixoxéu (MT). Polícia 
Civil prendeu Claudecy Nu-
nes pela morte da mulher. 
Ele ainda teria enviado men-
sagens de texto para o filho 
fingindo ser a esposa para sugerir que ela tinha 
fugido com o amante.

Carol Baroni dos Santos
18/11/2019 – Aos 25 anos, 
em Candói (PR). Morta a fa-
cadas. Ela estava em casa com 
o filho, de oito anos, quando 
houve uma discussão com o 
marido. Ele atacou a mulher 
com golpes de faca e fugiu. Vizinhos relataram 
que houve uma discussão entre os dois.

Foto: divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Redes  Sociais

Antônio Soares Neto
(Toniquinho JK)
21/11/2019 – Aos 94 anos. 
Goiano que entrou para his-
tória ao “pressionar” o então 
candidato à Presidência da 
República Juscelino Kubits-
chek a cumprir a promessa de criar a nova ca-
pital brasileira. O encontro que mudou a vida do 
corretor de seguros ocorreu quando ele ainda 
tinha 29 anos, durante um comício em 1955. Na 
oportunidade, perguntou a Juscelino: “O senhor 
prometeu cumprir a Constituição. Nela está pre-
vista a transferência da capital para o interior do 
país, o senhor vai cumprir também isso?”. Kubits-
chek surpreendeu-se com a indagação, mas logo 
tratou de afirmar que cumpriria a promessa.

Foto: divulgação

Assim como todo lugar, Hollywood 
tem seus casos de mortes acidentais, 
pessoas que se vão antes de seu tem-
po, deixando não só um buraco na vida 
de seus amigos e família, mas também 
na de seus fãs. Essas personalidades 
volta e meia aparecem no cinema, ou 

na televisão, mesmo após suas mortes, 
seja porque o filme já estava gravado 
por completo, se imagens de arquivo 
são usadas, ou, o formato mais recente, 
reconstrução digital dos atores.

Um desses casos chegou aos cine-
mas no último mês de setembro. ‘Lega-

lidade’, filme estrelado por Leonardo 
Machado, foi lançado um ano após a 
morte de seu protagonista. O jornalis-
ta Caqui Bandeira, do site Adoro Cine-
ma, pesquisou e juntou uma lista com 
cinco grandes personalidades que tive-
ram filmes póstumos.

Leonardo Machado
Com apenas 42 anos, 
Leonardo Machado 
morreu em setem-
bro de 2018 após 
batalhar contra um 
câncer de fígado por 
dois anos. O ator, 
que trabalhou na 
televisão, teatro e 
cinema, esteve em 
cartaz em seu últi-
mo filme, ‘Legalida-
de’. Conhecido por seus papéis no 
longa-metragem ‘Teu Mundo Não Cabe nos Meus 

Olhos’ e em novelas como ‘Salve Jorge’, em sua úl-

tima produção ele trabalhou ao lado de Cléo Pires 

e Letícia Sabatella para levar aos cinemas a histó-

ria de Leonel Brizola.

Anton Yelchin
O ator russo Anton Yelchin, que sofreu um acidente horrível em junho de 2016, co-
meçou a trabalhar na infância, e apesar de só ter vivido até os 27 anos, ele tem mais 
de 50 filmes e séries em sua filmografia. Yelchin morreu meses antes da estreia de 
‘Star Trek: Sem Fronteiras’, terceiro filme da franquia estrelada por Chris Pine, na 
qual interpretava Pavel Checkov. Desde então, ele ainda teve mais cinco projetos 
lançados, entre eles o drama ‘A Máquina de Lembranças’, com Peter Dinklage, e a 
série animada de Guillermo del Toro, ‘Caçadores de Trolls’. Querido por seus cole-
gas, diversos grandes nomes de Hollywood se juntaram à família de Yelchin para 
homenageá-lo em ‘Love, Antosha’, um documentário sobre sua vida e carreira.

Cameron Boyce
Em julho de 
2019, Cameron 
Boyce teve uma 
convulsão e mor-
reu em seu sono, 
deixando para 
trás uma legião 
de fãs em cho-
que e tristes. Ator 
desde criança, ele 
era mais conheci-
do por seus tra-
balhos na Disney, tanto na série ‘Jessie’, quanto na trilogia ‘Descenden-tes’, na qual interpretava Carlos. O terceiro filme da franquia foi lançado apenas um mês depois da prema-tura morte do jovem adulto, e a Disney até cancelou a première, doando o dinheiro que iria para o evento para uma ONG com quem Boyce era muito envolvido. Porém, este não foi o último projeto que o ator gra-vou, em outubro foi lançada a série ‘Mrs. Fletcher’, que conta com a última participação de Boyce na te-levisão.

Paul Walker
Conhecido por interpre-
tar Brian O’Conner na 
franquia ‘Velozes e Furio-
sos’, Paul Walker morreu 
em um acidente de carro 
em 2013, deixando para 
trás sua família, tanto de 
sangue quanto de traba-
lho. O ator, que já tinha 
começado a gravar ‘Ve-
lozes e Furiosos 7’, teve 
dois filmes lançados depois de seu acidente: ‘13º 

Distrito’ e a sétima instalação da franquia que 

deslanchou sua carreira. Como não conseguiu 

terminar de filmar o filme com Vin Diesel, a pro-

dução recriou digitalmente seu rosto, e até hoje 

estrela uma das cenas mais emocionantes da cul-

tura pop.

Carrie Fisher
A eterna Prin-
cesa Leia, Car-
rie Fisher dei-
xou milhares 
de pessoas 
d e r r o t a d a s 
após sua mor-
te. A atriz teve 
uma parada 
cardíaca du-
rante um voo, 
morrendo aos 
60 anos, em 
dezembro de 
2016. Reconhecida no mundo inteiro por seu 
papel em ‘Guerra nas Estrelas’, a atriz já havia 
terminado de gravar suas cenas em ‘Os Últi-
mos Jedi’, que foi lançado quase um ano após a 
sua morte. O próximo lançamento da franquia, 
‘A Ascensão de Skywalker’, também terá par-
ticipação da atriz, usando arquivos já grava-
dos de outros filmes, uma vez que ela já tinha 
morrido quando o filme foi gravado. Essa será 
a última participação da atriz na saga onde co-
meçou sua carreira.



PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PUBLICO Nº. 005/2019
O Prefeito do Município de Boqueirão - PB, em conformidade com a Lei nº. 8.666/93, suas 

alterações, Lei nº. 8.080/90 e 8142/90, Portarias nº. 358/2006, 648/2006 e 650/2006 do Ministério 
da Saúde, Resolução nº. 1613/2001-CFM e demais legislações aplicáveis, TORNA PÚBLICO para 
conhecimento dos interessados, a realização de CHAMAMENTO PÚBLICO para de CREDEN-
CIAMENTO de pessoas físicas e jurídicas, instituições privadas com ou sem fins econômicos ou 
filantrópicas, prestadoras de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em ANGIOLOGIA, CARD10LOGIA, DERMATOLOGISTA, ENDOCRINOLOGISTA, 
GASTROENTEROLOG1STA, MASTOLOGISTA, NEFROLOGISTA, NEUROLOGISTA, ORTOPE-
DISTA, OTORRINOLARINGOLOGISTA, PNEUMOLOGISTA, REUMATOLOGISTA, UROLOGISTA, 
USG. GLOBO OCULAR (MONO), CTD, RETINOGRAFIA (MONO), CAMPIMETRIA, MAPEAMENTO 
DE RETINA- MONO, PAQUIMETRIA(MONO), BIOMETRIA (MONO), TOPOGRAFIA (MONO), 
MICROSCOPIA(MONO), GONIOSCOPIA(MONO), PAN-FOTOCOAGULAÇÃO DE RETINA A 
LASER POR APLICAÇÃO (MONO), IRIDECTOMIA CIRÚRGICA POR APLICAÇÃO (MONO), CAP-
SULOTOMIA A YAG LASER POR APLICAÇÃO (MONO), INJEÇÃO E AMPOLA POR APLICAÇÃO 
(MONO), em atenção especializada para atendimento das necessidades da Secretaria Municipal 
de Saúde/Prefeitura Municipal de Boqueirão, conforme especificações constantes do anexo I do 
edital, o qual se encontra na íntegra à disposição de todos os interessados, na sala da Comissão 
de Licitação, localizada na Av. Trinta de Abril, 45 – Centro – Boqueirão-PB, no horário das 07:00 as 
12:00 h. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. Os interessados poderão inscrever-se 
para Credenciamento a partir da data de 20 de Dezembro de 2019, no local supramencionado, 
sendo suas inscrições proporcionalmente adequadas ao período remanescente de vigência do 
Credenciamento. Boqueirão - PB, 22 de Novembro de 2019.

JOÃO PAULO BARBOSA LEAL SEGUNDO
PREFEITO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 066/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 066/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é contratação de empresa para 
realização de Serviços de Serralharia. Data de abertura: 05/12/2019 às 10h00min (horário local). 
Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da 
prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 22 de novembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE BOA VISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Especialde Licitação, sediada na RuaJe-
rônimo Marinho Gomes, 143 – Boa vista - PB, às 09:00 horas do dia 10 de dezembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL DE BOA VISTA - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3313 1105. E-mail:camarabv@outlook.com

Boa Vista - PB, 22 de novembro de 2019
JOSÉ FERNANDO LEITE AIRES

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
 AVISO DE RETIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019
A Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, informa que devido impugnação formulada pela empresa 

GAMA DIESEL LTDA ao referido Pregão Presencial, motivo de revisão no edital de licitação, assim 
ficou decidido a retificação do mesmo, dessa forma ONDE SE LÊ: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO 
ÔNIBUS executivo novo, 0km. Ano/Modelo: 2019/19 ou superior; Fabricação nacional; Capacidade 
para 30 passageiros, com motorista e auxiliar; Motor movido a diesel com, no mínimo, 156 cavalos 
de potência; Sistema eletrônico de injeção de combustível; Sistema de embreagem eletropneumá-
tica; Câmbio manual com pelo menos 05 (cinco) marchas à frente e uma à ré; Direção hidráulica; 
Tanque com capacidade mínima de 150lt; Freios a ar com tambores nas rodas dianteiras e trasei-
ras; Pneus 275/80R 22,5 ou 285/70R 19,5, incluindo estepe; Para-choques em fibra com faróis de 
neblina embutidos; Sistema de alimentação elétrica 24v; Corredor central; Ar condicionado de teto 
com alimentação em todo o veículo, inclusive na cabina do motorista; Saídas de emergência no 
teto, nas laterais e na traseira; Porta pacotes com iluminação fluorescente; Identificação numérica 
das poltronas; Porta Lateral pantográfica; Cortinas em todas as janelas; Poltrona pneumática ou 
hidráulica para o motorista; Tacógrafo digital; Cintos de segurança de três pontos em todas as 
poltronas; Poltronas reclináveis; Rádio CD player MP3 AM/FM; Vidros laterais corrediços; Assoa-
lho de degraus antiderrapantes; Parede de separação total do motorista com parte envidraçada; 
Emplacamento em nome da contratante; Cor predominante da carroceria: a definir; Comprimento 
mínimo total 9.100mm; Largura externa mínima 2.360mm; Altura interna mínima 1.954mm; Altura 
externa mínima 3.140mm; mínimo do Peso bruto total 9.400kg; Distância entre eixos mínima de 
4.500mm; Contendo todos os equipamentos de segurança exigidos pelo CONTRAN, bem como os 
de série não especificados. Garantia mínima de 12 meses, entregue na cidade de Conceição-PB. 
LEIA – SE: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO ÔNIBUS executivo novo, 0km. Ano/Modelo: 2019/19 
ou superior; Fabricação nacional; Capacidade para 30 passageiros, com motorista e auxiliar; 
Motor movido a diesel com, no mínimo, 156 cavalos de potência; Sistema eletrônico de injeção 
de combustível; Sistema de embreagem eletropneumática; Câmbio manual com pelo menos 05 
(cinco) marchas à frente e uma à ré; Direção hidráulica; Tanque com capacidade mínima de 150lt; 
Freios a ar com tambores nas rodas dianteiras e traseiras; Pneus mínimo 215/75/R 17,5, incluindo 
estepe; Para-choques em fibra com faróis de neblina embutidos; Sistema de alimentação elétrica 
24v; Corredor central; Ar condicionado de teto com alimentação em todo o veículo, inclusive na 
cabina do motorista; Saídas de emergência no teto, nas laterais e na traseira; Porta pacotes com 
iluminação fluorescente; Identificação numérica das poltronas; Porta Lateral pantográfica; Cortinas 
em todas as janelas; Poltrona pneumática ou hidráulica para o motorista; Tacógrafo digital; Cintos 
de segurança de três pontos em todas as poltronas; Poltronas reclináveis; Rádio CD player MP3 
AM/FM; Vidros laterais corrediços; Assoalho de degraus antiderrapantes; Parede de separação total 
do motorista com parte envidraçada; Emplacamento em nome da contratante; Cor predominante da 
carroceria: a definir; Comprimento mínimo total 9.100mm; Largura externa mínima 2.360mm; Altura 
interna mínima 1.954mm; Altura externa mínima 3.140mm; mínimo do Peso bruto total 9.200kg; 
Distância entre eixos mínima de 4.500mm; Contendo todos os equipamentos de segurança exigidos 
pelo CONTRAN, bem como os de série não especificados. Garantia mínima de 12 meses, entregue 
na cidade de Conceição-PB. Ao mesmo tempo  informa que quanto ao pedido de esclarecimento 
formulado pela empresa FIORI VEICOLO S/A – esclarecemos que a garantia solicitada no edital é 
ofertada pelo fabricante do veículo, e não pelo licitante. Informa ainda que fica alterada a data prevista 
de abertura da licitação para o dia 06 de dezembro de 2019, ás 09:30hs/min. Maiores Informações 
na Prefeitura Municipal de Conceição - Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, 
S/N - São José - Conceição – PB.

Conceição - PB, 22 de Novembro de 2019.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0008/2019

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 0008/2019, que tem por OBJETO: 

Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em paralelepí-
pedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas ruas quais 
sejam: Rua Projetada 20, Rua Francisco Terto (trecho 01), Trecho da Rua Paulino Terto, Trecho da 
Rua Projetada 03, Rua Francisco Terto (trecho 02 e 03), Rua Antônio Virginio (saída para o sitio jardim) 
Distrito de São Sebastião, Rua Projetada 06 Distrito de São Sebastião, Treco da Rua Projetada 08 
distrito de São Sebastião, Rua Bosco Aurelio de Lima 02 distrito de São Sebastião, Rua Projetada 
12 distrito de São Sebastião, no Município de Cacimbas - PB, ADJUDICO: o objeto em favor da 
empresa SILVACON CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ nº 31.900.447/0001-40,  com 
o VALOR GLOBAL: R$ 296.474,78 (DUZENTOS E NOVENTA E SEIS MIL QUATROCENTOS E 
SETENTA E QUATRO REAIS E SETENTA E OITO CENTAVOS), para que produza os efeitos legais 
nos termos do art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.

Cacimbas – PB, 19 de Novembro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0008/2019

EXTRATO DO CONTRATO Nº 0087/2019
TOMADA DE PREÇO Nº 0008/2019, EXTRATO DO CONTRATO Nº 0087/2019, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, 
CONTRATADA: SILVACON CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ nº 31.900.447/0001-40, 
OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na pavimentação em 
paralelepípedo assentado em colchão de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas 
ruas quais sejam: Rua Projetada 20, Rua Francisco Terto (trecho 01), Trecho da Rua Paulino Terto, 
Trecho da Rua Projetada 03, Rua Francisco Terto (trecho 02 e 03), Rua Antônio Virginio (saída para 
o sitio jardim) Distrito de São Sebastião, Rua Projetada 06 Distrito de São Sebastião, Treco da Rua 
Projetada 08 distrito de São Sebastião, Rua Bosco Aurelio de Lima 02 distrito de São Sebastião, 
Rua Projetada 12 distrito de São Sebastião, no Município de Cacimbas - PB, VALOR GLOBAL: R$ 
296.474,78 (DUZENTOS E NOVENTA E SEIS MIL QUATROCENTOS E SETENTA E QUATRO REAIS 
E SETENTA E OITO CENTAVOS), VIGÊNCIA: 19/11/2019 à 19/05/2020, DATA E ASSINATURA: 
Cacimbas – PB, 19 de Novembro de 2019, Geraldo Terto da Silva, Prefeito Municipal e Geraldo 
Janduir da Silva Santos, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 19 de Novembro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0009/2019

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 0009/2019, que tem por OBJETO: 

Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na reforma e ampliação da 
Escola Municipal José Inacio do Carmo, Sitio Chan, Zona Rural no Município de Cacimbas - PB, 
ADJUDICO: o objeto em favor da empresa PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
EIRELI - CNPJ nº 20.949.329/0001-00,  com o VALOR GLOBAL: R$ 125.546,60 (CENTO E VINTE 
E CINCO MIL QUINHENTOS E QUARENTA E SEIS REAIS E SESSENTA CENTAVOS), para que 
produza os efeitos legais nos termos do art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações 
posteriores.

Cacimbas – PB, 19 de Novembro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0009/2019

EXTRATO DO CONTRATO Nº 0088/2019
TOMADA DE PREÇO Nº 0009/2019, EXTRATO DO CONTRATO Nº 0088/2019, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, CON-
TRATADA: PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - CNPJ nº 20.949.329/0001-
00, OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na reforma e 
ampliação da Escola Municipal José Inacio do Carmo, Sitio Chan, Zona Rural no Município de 
Cacimbas - PB, VALOR GLOBAL: R$ 125.546,60 (CENTO E VINTE E CINCO MIL QUINHENTOS 
E QUARENTA E SEIS REAIS E SESSENTA CENTAVOS), VIGÊNCIA: 19/11/2019 à 31/12/2019, 
DATA E ASSINATURA: Cacimbas – PB, 19 de Novembro de 2019, Geraldo Terto da Silva, Prefeito 
Municipal e Geraldo Janduir da Silva Santos, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 19 de Novembro de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AOCONTRATUALNº 00010/2019

CONTRATANTE: SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS-STTP 
CONTRATADA: LRL TECNOLOGIA LTDA - OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 00010/2019, 
oriundo da Inexigibilidade 0005/2019, cujo objeto é conforme parecer acostado ao referido Termo 
e fundamentada no Art.  77 E 78 Incisos I, II XII, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores.Objeto é Locação de SOFTWARE e incorporação de novas 
funcionalidades, para Gerenciamento dos Autos de Infração de Trânsito - AIT, junta Administrativa 
de Recursos de Infração JARI, software para Equipamentos móveis, Controle de filas, vistoria de 
veículos e tecnologias de TI.

FELIX ARAUJO NETO –11/11/2019

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2019
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através do presidente da CPL abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS nº. 004/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM 
NO MUNICIPIO DE CATURITÉ- PB. Data de abertura: 12/12/2019 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Caturité, na rua João Queiroga, N°. 18, Centro, Caturité – PB, no horário das 08:00 as 
12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1072, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caturité - PB, 22 de novembro de 2019.
Helder Francisco Nunes

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25023/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
RITA VERONICA MORAIS OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 25023/2019, cujo objeto é 
AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES DA SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCICIO DE 2019 conforme parecer acostado 
ao referido Termo e fundamentada no Art. 78 I E IV, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 18/11/2019 EVA GOUVEIA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25049/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
RITA VERONICA MORAIS OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 25049/2019, cujo ob-
jeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE CESTAS 
BÁSICAS DESTINADAS AS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE E/OU RISCO 
SOCIAL EM ATENDIMENTO A LEI FEDERAL Nº 8.742/93 E AO DISPOSTO NA LEI MUNICIPAL 
Nº 6.923/2018..conforme parecer acostado ao referido Termo e fundamentada no Art. 78 I E IV, 
combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 
18/11/2019 EVA GOUVEIA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodo-
via PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Constitui objeto da presente 
contratação: Contratação de empresa especializada em produção de eventos artísticos-culturais, 
conforme condições e especificações previstas abaixo, para realização de apresentações de mú-
sica, artes cênicas, teatro, dança e circo, no período de Verão do Município de Conde. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3555/00; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 22 de Novembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo MAIOR OFERTA (LANCE), para: Contratação 
de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS em caráter de exclusividade: 
OPERACIONALIZAÇÃO DA FOLHA DE PAGAMENTO E PAGAMENTO DE FORNECEDORES DO 
MUNICÍPIO: Pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, 
pensões e similares, de servidores ou empregados públicos ativos, inativos e pensionistas, da 
administração direta e indireta; e do pagamento dos fornecedores, bens, serviços e insumos, da 
administração direta e indireta e sem caráter de exclusividade: Conceder aos servidores públicos 
empréstimos em consignação de serviços, de pagamentos, de vencimentos, salários, proventos, 
aposentadorias, pensões e similares, dos servidores da administração pública de CUITEGI, em 
conformidade ao Edital e as normas operacionais, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste Edital, sujeitas a alterações e seus anexos, por um período de 60 (sessenta) 
meses, a contar da data da assinatura do contrato objeto desta licitação. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuitegi - PB, 22 de Novembro de 2019. 
JADIR FERNANDES DA ROCHA 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 27 de De-
zembro de 2019, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DA OBRA DE PAVIMENTAÇÃO E URBANIZAÇÃO DO DIQUE 
DE CABEDELO/PB. Recursos: Próprios.  Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 22 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 155/2019

TOMADA DE PREÇO Nº 009/2019
OBJETIVO: Contratação dos serviços para construção de esgotos em ruas do centro e do bairro 

são Cristóvão no município de Desterro-PB.
ABERTURA: 08:40 hs do dia 13 de dezembro de  2019,
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 

58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h. www.tce.gov.pb.br.
Desterro – PB,22 de novembro de 2019.

GEANO ALMEIDA DOS SANTOS
Presidente da CPL/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMOB – SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 01/2019
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, por meio da SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE 

MOBILIDADE URBANA (SEMOB-JP), torna público o Chamamento para a 2ª Audiência Pública 
do Plano Diretor de Mobilidade Urbana da Microrregião de João Pessoa, para apresentação dos 
resultados das pesquisas desenvolvidas para o Plano, conforme estabelecida pela Lei Federal n 
12.587 de 03 de janeiro de 2012 – Lei da Mobilidade Urbana, que será realizada no Auditório do 
Ministério Público da Paraíba, localizado na Rua Rodrigues de Aquino S/N, Centro, das 9h às 13h, 
do dia 11 de dezembro de 2019, com a seguinte pauta:

1. Abertura;
2. Apresentação do Diagnóstico do Plano Diretor de Mobilidade Urbana da Microrregião de 

João Pessoa (PlanMob-JP);
3. Debates;
4. Encerramento.
A participação na Audiência Pública será aberta para todos os cidadãos e cidadãs. Os participantes 

deverão se identificar e assinar lista de presença, sendo que os representantes de associações 
e entidades deverão apresentar documento que comprove a sua representação na Audiência. O 
credenciamento dos participantes será realizado das 8h às 9h.

João Pessoa, 20 de novembro de 2019
ADALBERTO ALVES ARAUJO FILHO

Superintendente da Semob-JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2019

HOMOLOGO a licitação na modalidade pregão eletrônico nº 33001/2019, Processo Administrativo 
nº 2018/076535, 2019/010980 e 2019/015250, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA REALIZAÇÃO DE ESTUDOS GEOTÉCNICOS E CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TOPOGRAFIA, com base no Relatório do 
pregoeiro oficial, referente ao LOTE 01: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
REALIZAÇÃO DE ESTUDOS GEOTÉCNICOS, no valor global de R$ 131.751,57 (cento e trinta e 
um mil setecentos e cinqüenta e um reais e cinqüenta e sete centavos), a empresa EVOLUCAO 
ENGENHARIA CONSTRUCAO E ADMINISTRACAO LTDA, CNPJ.: 11.892.959/0001-03 e para o 
LOTE 02: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE TOPOGRAFIA, no valor global de R$ 222.090,00 (duzentos e vinte e dois mil e noventa reais), 
a empresa KELVIN MARQUES ESTEVES – ME, CNPJ.: 18.581.506/0001-05.

João Pessoa, 21 de novembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2019

TERMO DE ADJUDICAÇÃO Tendo em vista a declaração de vencedor do Processo Administra-
tivo ns.º 2018/076535, 2019/010980 e 2019/015250, referente ao Pregão Eletrônico nº 33001/2019 
neste processo, ADJUDICO, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17.07.2002, Decreto Municipal 
nº 4.985/03 de 18 de novembro de 2003, Decreto Municipal nº 5.716/2006, Decreto Municipal nº 
7.884/2013; Lei Municipal nº 10.431/2005, a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
REALIZAÇÃO DE ESTUDOS GEOTÉCNICOS E CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TOPOGRAFIA, referente ao LOTE 01: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE ESTUDOS GEOTÉCNICOS, no valor 
global de R$ 131.751,57 (cento e trinta e um mil setecentos e cinqüenta e um reais e cinqüenta 
e sete centavos), a empresa EVOLUCAO ENGENHARIA CONSTRUCAO E ADMINISTRACAO 
LTDA, CNPJ.: 11.892.959/0001-03 e para o LOTE 02: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-
LIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TOPOGRAFIA, no valor global de R$ 222.090,00 
(duzentos e vinte e dois mil e noventa reais), a empresa KELVIN MARQUES ESTEVES – ME, 
CNPJ.: 18.581.506/0001-05.

João Pessoa, 20 de novembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves
Pregoeiro Oficial/SEPLAN-PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33011/2019

PUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO
OBJETO: contratação de serviços especializados para OBRA DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO 

DE EDUCAÇÃO INTEGRADA – CEI – FASE II.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: A.P. ENGENHARIA LTDA; ARKO CONSTRUÇÕES LTDA; CONSTRUDANTAS 
CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA; CONSTRUTORA ITAY EIRELI; CONSTRUTORA ECON 
EMPREEND. E CONSTRUÇÕES LTDA; F. DOIS ENGENHARIA LTDA; CONSTRUTORA GURGEL 
SOARES; MARBELLA RESIDENCE INC. E CONST. LTDA; SOLO MOVETERRA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA; CONSTRUÇÕES, COM. E EMPREEND. QUEIROGA LTDA INABILITADAS: 
MULTCOM CONSTRUTORA EIRELI - a empresa não atendeu nos itens 7.5.1.4 e 7.5.3 do edital; 
MVP ENGENHARIA LTDA – a empresa não atendeu nos itens 7.4.1 e 7.7.5; LEIA-SE: PLÍNIO CA-
VALCANTI & CIA LTDA - a empresa não atendeu no item 7.5.2. do edital e VIRTUAL ENGENHARIA 
LTDA - a empresa não atendeu no item 7.7.9 do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, 
abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. Fica alterado a publicação no DOU em 20/11/2019, 
seção 3, página 224, DOE-PB e JORNAL a UNIÃO edição 20/11/19.

João Pessoa, 22 de novembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 011/2019

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 025/2019
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: GLOBAL COMERCIAL EIRELI, CNPJ: 17.892.706/0001-08, 
OBJETO: contratação de empresa especializada no serviço de manutenção preventiva e corretiva 
das portas de aço do shopping 4&400, Perfazendo um total de R$ 52.000,00 (cinquenta e dois mil 
reais). Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 21 de Novembro de 2019.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 013/2019

Ratifico e homologo a DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 013/2019, nos termos do Processo Adminis-
trativo nº 14.670/2019-IPMJP, referente à aquisição de material elétrico para o Shopping 4&400, em 
favor da empresa CENTER LED MATERIAIS ELÉTRICOS EIRELI - EPP, CNPJ: 26.474.579/0001-18, 
perfazendo um total de R$ 1.358,30 (um mil e trezentos e cinquenta e oito reais e trinta centavos), 
com fulcro no art. 24, inciso II, da Lei 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 22 de Novembro de 2019.
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Superintendente do IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09056/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09043/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/081335
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALA-

ÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT, COM ETIQUETA DE EFICIÊNCIA 
ENERGÉTICA “A” OU “B”.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09043/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ES COMÉRCIO DE ELETRODOMÉSTICOS LTDA – EPP CNPJ: 30.180.944/0001-59 
FONE/FAX: (51) 99706-9801 END.: QUADRA 212, NORTE ALMEIDA 1, S/N, PLANO DIRETOR 
NORTE, PALMAS/TO. CEP: 77.006-318EMAIL: eslicitacao@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VALOR 

UNITÁRIO
VALOR 
TOTAL MARCA

01

FORNECIMENTO 
de Condicionador de ar 

tipo:Split Inverter, 
capacidade 9.000 

BTU´S, função: invert, 
voltagem: 220 volts, 
funções: sleep, time, 
swing, turbo e outros, 

modo: FAN (ventilador), 
COOL (frio), AUTO 

(automático), DRY (seco) 
e HEAT (calor), visor/
display identificador 
de temperatura na 

unidade interna, incluso: 
manual de instrução, 
controle remoto, pilha 

alcalina (AAA), suporte 
para fixação, unidade 
condensadora externa 
com SERPENTINA DE 

COBRE. Certificado pelo 
INMETRO. Garantia do 

fabricante: mínima de 01 
(um) ano.

70

R$ 1.340,00
(um mil, 

trezentos 
e quarenta 

reais)

R$ 
93.800,00
(noventa e 
três mil e 
oitocentos 

reais)

AGRATTO

02

FORNECIMENTO de 
Condicionador de ar tipo: 
Split Inverter, capacidade 
12.000 BTU´S, função: 
invert, voltagem: 220 
volts, funções: sleep, 
time, swing, turbo e 
outros, modo: FAN 

(ventilador), COOL (frio), 
AUTO (automático), DRY 

(seco) e HEAT (calor), 
visor/display identificador 

de temperatura na 
unidade interna, incluso: 

manual de instrução, 
controle remoto, pilha 

alcalina (AAA), suporte 
para fixação, unidade 
condensadora externa 
com SERPENTINA DE 

COBRE. Certificado pelo 
INMETRO. Garantia do 

fabricante: mínima de 01 
(um) ano.

236

R$ 1.452,96
(um mil, 
quatro-

centos e 
cinqüenta 

e dois reais 
e noventa 

e seis 
centavos)

R$ 
342.898,56
(trezentos 
e quarenta 
e dois mil, 
oitocentos 

e noventa e 
oito reais e 
cinqüenta e 
seis centa-

vos)

AGRATTO

03

FORNECIMENTO de 
Condicionador de ar tipo: 
Split Inverter, capacidade 
18.000 BTU´S, função: 
invert, voltagem: 220 
volts, funções: sleep, 
time, swing, turbo e 
outros, modo: FAN 

(ventilador), COOL (frio), 
AUTO (automático), DRY 

(seco) e HEAT (calor), 
visor/display identificador 

de temperatura na 
unidade interna, incluso: 

manual de instrução, 
controle remoto, pilha 

alcalina (AAA), suporte 
para fixação, unidade 
condensadora externa 
com SERPENTINA DE 

COBRE. Certificado pelo 
INMETRO. Garantia do 

fabricante: mínima de 01 
(um) ano.

780

R$ 2.165,00
(dois mil, 
cento e 

sessenta 
e cinco  
reais)

R$ 
1.688.700,00
(um milhão, 
seiscentos e 
oitenta e oito 
mil e setecen-

tos reais)

AGRATTO

04

FORNECIMENTO de 
Condicionador de ar tipo: 
Split Inverter, capacidade 
24.000 BTU´S, função: 
invert, voltagem: 220 
volts, funções: sleep, 
time, swing, turbo e 
outros, modo: FAN 

(ventilador), COOL (frio), 
AUTO (automático), DRY 

(seco) e HEAT (calor), 
visor/display identificador 

de temperatura na 
unidade interna, incluso: 

manual de instrução, 
controle remoto, pilha 

alcalina (AAA), suporte 
para fixação, unidade 
condensadora externa 
com SERPENTINA DE 

COBRE. Certificado pelo 
INMETRO. Garantia do 

fabricante: mínima de 01 
(um) ano.

835

R$2.900,00
(dois mil e 

novecentos 
reais)

R$ 
2.421.500,00
(dois milhões, 
quatrocentos 

e vinte e 
um mil e 

quinhentos 
reais)

AGRATTO

VALOR TOTAL: R$4.546.898,56 (quatro milhões, quinhentos e quarenta e seis mil, oitocentos e 
noventa e oito reais e cinqüenta e seis centavos).

João Pessoa, 21 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09053/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09041/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/051477
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MANU-

TENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS À EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ALVENARIA E SERVIÇOS 
COMPLEMENTARES NAS EDIFICAÇÕES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09041/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: RILDO CAVALCANTE FERNANDES JÚNIOR CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/
FAX: (83) 3321-0874 / 98812-2576 END.: Av. Prefeito Severino Bezera Cabral, 3800, Campinha 
Grande – PB CEP: 58408-000 EMAIL: gilsoncgouveia@hotmail.com

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

LOTE 11

1 unid
Telha capote de 

fibrocimento de 1.10 x 
15 graus

100

R$ 18,95 
(dezoito reais 
e noventa e 
cinco reais)

R$ 1.895,00
(um mil, 

oitocentos 
e noventa e 
cinco reais)

ETERNIT

2 unid
Telha de fibrocimento 

ondulado 
1,53m x110mm x 6mm

300

R$ 38,09
(trinta e oito 
reais e nove 
centavos)

R$ 
11.427,00
(onze mil, 
quatrocen-

tos e vinte e 
sete reais)

ETERNIT

3 unid

Telha de fibrocimento 
ondulado 

1,83m x x110mm x 
6mm

300
R$ 51,00

(cinquenta e 
um reais)

R$ 
15.300,00
(quinze mi 
e trezentos 

reais)
ETERNIT

4 unid

Telha de fibrocimento 
ondulado 

2,44m x x110mm x 
6mm

300

R$ 51,30
(cinquenta 

e um reais e 
trinta centa-

vos)

R$ 
15.390,00

(quinze mil, 
trezentos 
e noventa 

reais)

ETERNIT

5 unid
Telha de fibrocimento 

ondulado 
3,05m x 1,10m x 8mm

300
R$ 88,00

(oitenta e oito 
reais)

R$ 
26.400,00

(vinte e 
seis mil e 

quatrocen-
tos reais)

ETERNIT
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Valor Total Lote 11: R$ 70.412,00 (setenta mil, quatrocentos e doze reais)
LOTE 16

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 M² Lajota cerâmica H8 
20x30 1000

R$ 0,90
(noventa 
centavos)

R$ 900,00
(novecentos 

reais)
MACEDO

Valor Total Lote 16: R$ 900,00 (novecentos reais)
LOTE 17

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 unid

Piso intertravado 
retangular 6x10x20. 

Cores: natural, grafite e 
vermelho.

5000
R$ 1,10

(um real e 
dez centavos)

R$ 5.500,00
(cinco mil e 
quinhentos 

reais)

ROCHA

2

unid

Elemento vazado de 
concreto veneziana

 50x20x10 cm
500

R$ 12,90
(doze reais 
e noventa 
centavos)

R$ 6.450,00
(seis mil, 
quatro-

centos e 
cinquenta 

reais)

ROCHA

3
unid

Cobogó ou Elemento 
vazado 24x24x10 cm 400 R$ 6,00

(seis reais)

R$ 2.400,00
(dois mil e 
quatrocen-
tos reais)

ROCHA

4
unid

Canaleta de concreto 
19x19x39cm

1000
R$ 2,60

(dois reais 
e sessenta 
centavos)

R$ 2.600,00
(dois mil e 
seiscentos 

reais)
ROCHA

Valor Total Lote 17: R$ 16.950,00 (dezesseis mil, novecentos e cinquenta reais)
LOTE 18

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid Bloco de gesso para 
Parede50x66 500

R$ 4,99
(quatro reais 
e noventa e 
nove centa-

vos) 

R$ 2.495,00
(dois mil, 
quatro-

centos e 
noventa e 

cinco reais)

R. GES-
SO

2 Unid Placa de gesso de 
60cmx60cm 2000

R$ 3,75
(três reais e 

setenta e cin-
co centavos)

R$ 7.500,00
(sete mil e 
quinhentos 

reais)

R. GES-
SO

Valor Total Lote 18: R$ 9.995,00 (nove mil, novecentos e noventa e cinco reais).
LOTE 20

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 unid Trilho de concreto 
treliçada (5 mt) 300

R$ 31,50 
(trinta e 

um reais e 
cinquenta 
centavos)

R$ 9.450,00
(nove mil, 

quatro-
centos e 
cinquenta 

reais)

Valor Total Lote 20: R$ R$ 9.450,00 (nove mil, quatrocentos e cinquenta reais)
LOTE 28

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 unid

Gancho Fixador com 
bucha de nylon 8mm

 5,5mm x 70mm
(pacote com 100)

10

R$ 20,50
(vinte reais 
e cinquenta 
centavos)

R$ 205,00
(duzentos e 
cinco reais)

RIBEIRO

2 unid
Pitão Fixador com 

bucha 6 mm
(pacote com 100)

10

R$ 17,90
(dezessete 

reais e noven-
ta centavos)

R$ 179,00
(cento e 
setenta e 

nove reais)

RIBEIRO

Valor Total Lote 28: R$ 384,00 (trezentos e oitenta e quatro reais)
LOTE 33

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 M² Azulejo 15 x 15 cm - 
cor branco 100

R$ 14,90
(quatorze re-
ais e noventa 

centavos)

R$ 1.490,00
(um mil 
quatro-

centos e 
noventa 
reais)

ELIZABE-
TH

Valor Total Lote 33: R$ R$ 1.490,00 (um mil quatrocentos e noventa reais)
LOTE 34

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 M²
Revestimento cerâmico 

pastilhado
10 x 10 cor branco

2000 R$ 21,00
(vinte e um 

reais)

R$ 
42.000,00
(quarenta 
e dois mil 

reais)

ELIZABE-
TH

2 M²

Revestimento cerâmico 
pastilhado 10 x 10 

cores: amarelo, azul, 
vermelho, verde, rosa, 

marrom, preto, lilás, 
laranja, cinza.

5000 R$ 21,00
(vinte e um 

reais)

R$ 
105.000,00

(cento e 
cinco mil 

reais)

ELIZABE-
TH

Valor Total Lote 34: R$ 147.000,00 (cento e quarenta e sete mil reais)
LOTE 44

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 M²              Areia Fina 300

R$ 44,74
(quarenta e 
quatro reais 

e setenta 
e quatro 
centavos

R$ 
16.422,00
(dezesseis 
mil, qua-

trocentos e 
vinte e dois 

reais)

IN NATU-
RA

2 M² Areia Grossa 14

R$ 44,74
(quarenta e 
quatro reais 

e setenta 
e quatro 
centavos

R$ 626,36 
(seiscentos 

e vinte e 
seis reais e 
trinta e seis 

reais)

IN NATU-
RA

3 M² Areia Média 200

R$ 44,74
(quarenta e 
quatro reais 

e setenta 
e quatro 
centavos

R$ 8.948,00
(oito mil, 

novecentos 
e quarenta 
e oito reais)

IN NATU-
RA

Valor Total Lote 44: R$ 22.996,36 (vinte e dois mil, novecentos e noventa e seis reais e 
trinta e seis centavos)

LOTE 45

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 M² Rachinha 500 R$ 11,00 
(onze reais)

R$ 5.500,00
(cinco mil e 
quinhentos 

reais)

IN NATU-
RA

Valor Total Lote 45: R$ R$ 5.500,00 (cinco mil e quinhentos reais)

LOTE 46

LOTE UNID. PRODUTO / DISCRI-
MINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 M² Brita nº 2 50 R$ 100,00 
(cem reais)

R$ 5.000,00
(cinco mil 

reais)
BRITEX

2 M² Cascalhinho (brita 
n° 01) 50 R$ 90,00 (no-

venta reais)

R$ 4.500,00
(quatro mil 
e quinhen-
tos reais)

BRITEX

Valor Total Lote 46: R$ 9.500,00 (nove mil e quinhentos reais)
VALOR GLOBAL: R$ 294.577,36 (duzentos e noventa e quatro mil, quinhentos e setenta 

e sete reais e trinta e seis centavos)

João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09051/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09041/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/051477
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MANU-

TENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS À EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ALVENARIA E SERVIÇOS 
COMPLEMENTARES NAS EDIFICAÇÕES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09041/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA EPP CNPJ: 16.515.252/0001-93 FONE/FAX: (83) 
3341-2351 END.: R. Pres. João Pessoa, 400, Centro, Campina Grande/PB CEP: 58.400-034 EMAIL: 
Osvaldo@centraldaconstrucao.com.br

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 04

1 Unid.
Haste de Fixação 
para Telha de Alu-
mínio, 1/4x200mm

500
R$ 0,90
(Noventa 
centavos).

R$ 450,00
(Quatrocentos 

e cinquenta 
reais).

JOMARCA

2

Saco

Prego para 
Telheiro Aço 
Galvanizado 

18x27mm.500g 50

R$ 5,95
(Cinco 
reais e 

noventa 
e cinco 

centavos).

R$ 297,50
(Duzentos e 

noventa e sete 
reais e cinquen-

ta centavos).

BELCO

3 Unid.

Haste para telha 
com conjunto de 
vedação 1/4" x 

300mm 500

R$ 1,70
(Um real 
e setenta 
centavos).

R$ 850,00
(Oitocentos e 

cinquenta reais).
WS

Valor Total Lote 04: R$ 1.597,50 (Um mil, quinhentos e noventa sete reais e cinquenta 
centavos).
LOTE 05

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid. Veda calha 
(280 g) 500

R$ 9,47
(Nove 
reais e 

quarenta e 
sete cen-
tavos).

R$ 4.735,00
(Quatro mil, se-
tecentos e trinta 
e cinco reais).

SOUDAL

Valor Total Lote 05: R$ 4.735,00 (Quatro mil, setecentos e trinta e cinco reais).
LOTE 07

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Balde

Aditivo plastifican-
te concentrado 

para argamassa 
de assentamento 

(balde 18l)

10

R$ 86,29
(Oitenta e 
seis reais 
e vinte e 

nove cen-
tavos).

R$ 862,90
(Oitocentos e 

sessenta e dois 
reais e noventa 

centavos).

TECPLUS

Valor Total Lote 07: R$ 862,90 (Oitocentos e sessenta e dois reais e noventa centavos).
LOTE 15

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid.

Forro de PVC 
em régua 6m de 
comprimento x 

largura de 20 cm. 
Na cor: branca ou 

cinza

200
R$ 18,00
(Dezoito 
reais).

R$ 3.600,00
(Três mil e seis-
centos reais).

PERFIL-
PLAST

2 Unid.

Arremate F PVC 
em régua de 6m 
comprimento. Na 

cor: branca ou 
cinza 200

R$ 20,00
(Vinte 
reais).

R$ 4.000,00
(Quatro mil 

reais).
PLASNOG

3 Unid.

Emenda H PVC 
em régua de 6m 
comprimento. Na 

cor: branca ou 
cinza 200

R$ 25,90
(Vinte e 

cinco reais 
e noventa 
centavos).

R$ 5.180,00
(Cinco mil, cento 
e oitenta reais).

PLASNOG

4

Cx.

Grampo click forro 
para metalon 20 
x 20. Caixa com 

385 100

R$ 32,19
(Trinta 
e dois 
reais e 

dezenove 
centavos).

R$ 3.219,00
(Três mil, duzen-
tos e dezenove 

reais).

CLICK

Valor Total Lote 15: R$ 15.999,00 (Quinze mil, novecentos e noventa e nove reais).
LOTE 35

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Saco
Rejunte Saco de 

1KG 
cores: branco.

1.000

R$ 1,79
(Um real 
e setenta 
e nove 

centavos).

R$ 1.790,00
(Um mil, 

setecentos e 
noventa reais).

NOSSA COLA

Valor Total Lote 35: R$ 1.790,00 (Um mil, setecentos e noventa reais).
LOTE 37

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid. Massa Plástica, 
400g 500

R$ 8,35
(Oito reais 
e trinta e 

cinco cen-
tavos).

R$ 4.175,00
(Quatro mil, 

cento e setenta 
e cinco reais).

CARPLAST

2 Unid. Massa Rápida 
1,25 kg 10

R$ 21,18
(Vinte e 
um reais 
e dezoito 
centavos).

R$ 211,80
(Duzentos e 

onze reais e oi-
tenta centavos).

ANJO

3 Unid. Araldite profissio-
nal, 23g 100

R$ 19,00
(Dezenove 

reais).

R$ 1.900,00
(Um mil e nove-
centos reais).

TEKBOND

Valor Total Lote 37: R$ 6.286,80 (Seis mil, duzentos e oitenta e seis reais e oitenta centavos).
LOTE 42

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid. Barra Roscada 1 
Metro - 3/8” 20

R$ 4,07
(Quatro re-
ais e sete 
centavos).

R$ 81,40
(Oitenta e um 

reais e quarenta 
centavos).

JOMARCA

2 Unid. Barra Roscada 1 
Metro – 1/2” 20

R$ 10,65
(Dez reais 
e sessenta 

e cinco 
centavos).

R$ 213,00
(Duzentos e 
treze reais).

JOMARCA

Valor Total Lote 42: R$ 294,40 (Duzentos e noventa e quatro reais e quarenta centavos).

VALOR GLOBAL: R$ 31.565,60 (Trinta e um mil, quinhentos e sessenta e cinco reais e 
sessenta centavos).

          João Pessoa, 19 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 09 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Patrulha mecanizada 
(máquina retroescavadeira), zero hora, para atender as necessidades da secretaria de Agricultura 
deste Município, conforme proposta Min. da Agricultura, Pecuária e Abastecimento Nº 2223/2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 22 de Novembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min horas do dia 11 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos 
de Informática e Médico-Hospitalares, destinados ao atendimento de Unidades Básicas de Saúde 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 22 de Novembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00018/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADO:MAXGRAF-GRAFICA E EDITORA LTDA, CNPJ Nº: 05.364.404/0001-88.
OBJETIVO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE CONFECÇÃO 

DE LETRAS CAIXA ALTA EM CHAPA GALVANIZADO Nº 20, PINTURA COM APLICAÇÃO WISHE 
PRIME (ANTE CORRUENTE) PRIMER (ADRENTE DE PINTURA) E ACABAMENTO FINAL COM 
PINTURA EM TINTA PU AUTO – MOTIVA.    

VALOR GLOBAL:R$ 14.000,00 (quatorze mil reais).
Piancó-PB, 22 de novembro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE POCINHOS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00002/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO E CORTINA DE AR, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA CAMARA MUNICIPAL DE POCINHOS; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MIX COMÉRCIO & SERVIÇOS LTDA - ME 
- R$ 16.450,00.

Pocinhos - PB, 21 de Novembro de 2019
JORGE ALBERTO DE SOUZA

Presidente
 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE POCINHOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO E CORTINA DE AR, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA CAMARA MUNICIPAL DE POCINHOS. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Pocinhos: 
02.002 - Câmara Municipal de Pocinhos - 01 031 1001 2030 Manutenção das Atividades da Câmara 
Municipal – 33.90.30 – material de consumo. VIGÊNCIA: até 31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: 
Câmara Municipal de Pocinhos e: CT Nº 00801/2019 - 21.11.19 – MIX COMÉRCIO & SERVIÇOS 
LTDA - ME - R$ 16.450,00.

 Pocinhos - PB, 21 de Novembro de 2019.
JORGE ALBERTO DE SOUZA

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Tertuliano Aires de Queiroz, 168 - Centro - Parari - PB, às 09:30 horas do dia 10 de dezembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO DE 
ABASTECIMENTO DÁGUA EM COMUNIDADES DESTE MUNICIPIO. Recursos: MS/FUNASA/
CONVÊNIO Nº 0621/2017/SICONV Nº 855218/2017,previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99946-0272. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

E-mail: pmparari_cpl@hotmail.com. 
Parari - PB, 22 de Novembro de 2019

MARIZELIA COSTA DE FARIAS
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 09 

de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO MÃO 
DE OBRA DE PEDREIRO E AJUDANTE DE PEDREIRO, PINTO E CALCETEIRO, PARA SUPRIR 
AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 22 de Novembro de 2019
Olivânio Dantas Remigio
Prefeito Constitucional

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

Pregão Presencial n.º: 071/2019
Ref.: Impugnação ao Edital
Recorrente: HENRY EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS E SISTEMAS LTDA
Publicação Decisão
Tendo em vista o tudo o que consta do processo administrativo, JULGO IMPROCEDENTE a 

Impugnação interposta.
Patos (PB), 21 de novembro de 2019.

JOELMA PALMEIRA PEREIRA 
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 13 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO 
EM PEDRA GRANÍTICA DO LOTE 0DE VIAS PÚBLICAS DA CIDADE DE PICUÍ-PB, CONFORME 
PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: 
www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 22 de Novembro de 2019
Olivânio Dantas Remigio
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 12 
de Dezembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE REFORMA 
DE COMPLEXO DE SAÚDE, CONFORME PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 22 de Novembro de 2019
Olivânio Dantas Remigio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 018/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, 
em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 06 de 
Dezembro de 2019 às 10h30min, tendo como objetivo: Eventual Aquisição de peças, serviços e 
equipamentos para manutenção de bombas d’água, nas comunidades de Riachão do Poço-PB; A 

BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A.
Agência Campina Grande

Rua Sete de Setembro, nº 86 - Edifício Cristiano Lauritzen, Centro
Campina Grande-PB, CEP 58.400-105

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 20190090000000002
O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por intermédio da Porta-

ria MF nº 202, de 21 de julho de 2004, Norma de Execução de Dívida MDA/SRA nº 01, de 29 de 
junho de 2011 e o contrato de financiamento entre este agente financeiro e o(s) mutuário(s) abaixo 
identificado(s), após esgotadas as tentativas de ciência por meio de notificação via remessa postal 
(AR), NOTIFICA POR OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE CRÉDITO FUNDIÁRIO, que a não liquidação 
da operação no prazo máximo de 90 (noventa) dias, contados a partir da data da publicação deste 
Edital, resultará no encaminhamento de processo à Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN, 
para  inscrição em Dívida Ativa da União e tornará passível de inscrição no Cadastro Informativo 
de Créditos não quitados do Setor Público Federal - CADIN. 

NOME DO CLIENTE CPF/CNPJ Nº OPERAÇÃO

AGNALDO LIMA DA SILVA 468.077.644 72 A700218301 2

ALUISIO GOMES MARINHO 048.793.974 31 A700021201 1

ANTONIO DOS SANTOS MENDES 872.654.004 53 A800046301 1

ANTONIO FERREIRA DE SOUZA 076.611.814 28 A700422801 2

ANTONIO FERREIRA DE SOUZA JUNIOR 041.214.524 37 A700422801 2

ANTONIO LEAL DA SILVA 038.814.714 80 A700218301 2

ASSOCIAÇÃO COMUNITÁRIA DE DESENVOLVIMENTO 
RURAL DA FAZENDA CACHOEIRA 08.362.065/0001 99 A700037501 1

ASSOCIAÇÃO DE COOPERAÇÃO AGRICOLA DOS PRODU-
TORES RURAIS DO ASSENTAMENTO SANTA FÉ 08.924.756/0001 39 A700422801 2

CICERO SOUZA DA NOBREGA 496.798.054 68 A800046301 1

DJALMA ALMEIDA CAVALCANTE 981.656.584 68 A800358201 1

EDER MARQUES FRANCISCO DE LIMA 055.739.624 77 A800046301 1

EDNALVA FERREIRA DE MEDEIROS 001.266.564 95 A700218301 2

EDVALDO FERREIRA DE ARAUJO 085.353.604 09 A700422801 2

ELIAS SOUSA DOS SANTOS 000.164.064 00 A800262201 3

ESPÓLIO ANTONIO JOSE DA SILVA 112.377.164 20 A800046301 1

ESPÓLIO CLEOSIVAL GALVINCIO DE LUCENA 055.760.424 92 A800146701 1

ESPÓLIO JOÃO LUCIANO DA SILVA FILHO 025.493.234 75 A800027101 1

ESPÓLIO LUIZ GONÇALVES DE LIMA 004.951.187 45 B000093101 1

ESPÓLIO POLIANA CRISTINA GOMES 045.139.634 09 A700449501 1

ESPÓLIO ROBERTA AURELIA DE SOUTO 752.152.414 49 A800146701 1

FRANCISCA DOS SANTOS CORDEIRO 676.013.914 34 A800262201 3

GERALDO MIGUEL DA SILVA 081.824.714 27 A700037501 1

IANA LUANA BRASIL DO NASCIMENTO SILVA 072.343.584 71 A700218301 2

IOLANDA FELIX DA SILVA 069.796.304 74 A700218301 2

IZABELA LEONARDO GONÇALVES 082.486.034 90 A800358201 1

JERUZA BIZERRA CAVALCANTE 569.445.004 34 A800358201 1

JOAO NETO MARINHO 071.572.134 86 A700021201 1

JOSE ADEILSON DOS SANTOS 024.379.174 70 A800262201 3

JOSE ALEXANDRE DA SILVA 566.052.774 49 A800262201 3

JOSE ANTONIO DO NASCIMENTO 076.150.894 50 A700037501 1

JOSE DJAILSON MEDEIROS DOS SANTOS 072.134.674 09 A800262201 3

JOSE JAILSON DA SILVA 085.778.484 69 A800046301 1

JOSELITO CABRAL DE ANDRADE 674.651.294 00 A800046301 1

JOSELMA PEREIRA DA SILVA 068.003.534 69 A700037501 1

JOSEMAR PEREIRA DA SILVA 081.824.724 07 A700037501 1

JOSIVALDO PEREIRA DA SILVA 077.707.204 19 A700037501 1

JURACY SOARES DE SOUZA 029.266.214 93 A800046301 1

JUSCARA EVANGELINA TEREZA DE JESUS LUNA 036.129.714 92 A700218301 2

LUCICLEIDE PEREIRA MACIEL 062.644.594 96 A700021201 1

LUCIENE MATIAS DA SILVA 365.540.224 49 A800262201 3

LUIZ GONÇALVES DE LIMA JUNIOR 045.344.824 00 B000093101 1

MACKSUEDINA DOS SANTOS SOUSA 083.800.554 38 A800262201 3

MARCIO ROBERTO BRITO LIMA 066.751.924 69 B000093101 1

MARCOS ANTONIO DE LIMA 885.381.764 04 A700218301 2

MARIA CRISTINA FERREIRA DA SILVA 013.557.284 36 A800046301 1

MARIA DA GUIA DE MACEDO 035.932.264 64 A800262201 3

MARIA DA GUIA LIMA DA SILVA 841.075.534 34 A700218301 2

MARIA DE LOUDES DANTAS ALVES 012.888.724 96 A800262201 3

MARIA DO SOCORRO MARINHO 000.153.744 08 A700021201 1

MARIA EDNEIDE SANTOS DE FRANCA 047.453.424 38 A700021201 1

MARIA ELITA SILVA DE LIMA 032.584.314 77 A800046301 1

MARIA FRANCINEIDE DOS SANTOS SILVA 043.575.244 82 A800262201 3

MARIA JOSÉ BARBOSA DOS SANTOS FERREIRA 062.916.564 50 A700422801 2

MARIA REJANE DA SILVA SOARES 952.087.984 68 A800046301 1

MARIA SALETE RAMOS BRITO LIMA 085.704.454 07 B000093101 1

MARIA SELMA DE MACEDO SILVA 043.224.224 46 A800262201 3

MARINEIDE FELIX BEZERRA 024.498.304 64 A700218301 2

MARLENE GONÇALVES DA SILVA 059.547.264 85 A800046301 1

MAURICEA ALMEIDA PEREIRA LEAL 052.327.364 93 A700218301 2

OLIVIA CASSIANO DA SILVA 079.714.824 85 A700037501 1

PEDRO FERREIRA DA SILVA 753.354.844 20 A700218301 2

RAMON OLIVEIRA VERAS DE JESUS 086.720.034 03 A800046301 1

RANYEDSON VASCONCELOS RODRIGUES 092.271.814 82 B400346501 3

RAQUEL CRISTINA GONÇALVES BORGES 071.119.554 47 A800358201 1

RONALDO GOMES MARINHO 059.063.554 99 A700021201 1

ROSA DE LIMA ALVES SANTOS 061.589.024 54 A800305801 1 e 2

ROSANA DOS SANTOS FERNANDES 015.776.794 90 A800305801 2 e 2

SALATIEL DA SILVA OLIVEIRA 045.576.084 50 A800262201 3

SEBASTIÃO LIBERATO DE SOUZA 066.308.694 94 A800262201 3

SELMA CAMPOS DE LUNA BARBOSA 980.319.374 00 A800046301 1

SEVERINO ERNESTO DA SILVA 131.533.234 53 A700218301 2

SEVERINO TRIGUEIRO BARBOSA 840.150.554 20 A800046301 1

SILVINA GONÇALVES DE ARAÚJO SILVA 225.360.194 20 A700218301 2

TEREZINHA GOMES MARINHO 041.817.464 45 A700021201 1

WALTER FRANCISCO DE LIMA 262.371.304 97 A800046301 1

Para realização dos pagamentos devidos, o devedor deverá se dirigir à dependência do Banco 
do Nordeste do Brasil S.A. responsável pela operação.

Pelo Banco do Nordeste do Brasil S.A.
Agência de Campina Grande

CNPJ: 07.237.373/0009-87
Rua Sete de Setembro, nº 86 - Edifício Cristiano Lauritzen, Centro

Campina Grande-PB, CEP 58.400-105
Gerente Geral
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reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, 
na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-PB. Para maiores informações no 
mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 22 de Novembro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 TERMO DE FRACASSO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PARA O CENTRO CIRÚRGICO NO HOSPITAL MUNICIPAL, NO 
MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB (INTENS REMANESCENTES DO PREGÃO 041/2019); DECLARO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Soledade - PB, 22 de Novembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 074/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 04de 

dezembrode 2019, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:Sistema de Registro de Preço para a 
Aquisição de livros didáticos e paradidáticos para educação infantil da rede municipal de educação de 
Sousa- PB,  destinado à eventos e similares das diversas secretarias deste município.Interessados 
poderão baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua 
retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto 
emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 22 de novembro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADITIVO DE PRAZO
Termo aditivo nº 04 – terceiro de prazo do Contrato de nº 00012/2018. Partes Prefeitura Muni-

cipal de São Sebastião de Lagoa de Roça eCONSFOR CONSTRUTORA FORTALEZA LTDA - ME 
Objeto: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e serviços 
remanescentes para Construção de uma Quadra Poliesportiva Coberta Padrão Com Vestiários, 
no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. Convenio 1005943 PAC II, adicionados de 
contrapartida do Município.Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017. Dotação: 
Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/Recurso Convênio 1005943 
PAC II: 02050.12.361.2002.1053 - CONST. DE QUADRAS DE ESPORTES EM UNID. ESCOLARES- 
4490.51.0000 – 001/050 Objeto do Aditivo: Refere-se o presente aditivo de acréscimo de aditamento 
de prazo com Prorrogação por mais 200 dias a contar do dia 24/11/2019. Mantendo As demais 
Cláusulas Inalteradas, Com Fulcro No Art. 57.II, §, Da Lei 8666/93. Assinam: SEVERO LUÍS DO 
NASCIMENTO NETO e CONSFOR CONSTRUTORA FORTALEZA LTDA – ME.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00009/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00009/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de materiais de irri-
gação para o Campo Gramado, de São Sebastião de Lagoa de Roça; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: COMERCIAL MACEDO LTDA - R$ 14.400,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 22 de Novembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de materiais de 

irrigação para o Campo Gramado, de São Sebastião de Lagoa de Roça. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça: 02070.15.122.1007.2034 - Manutenção das Atividades da Sec. de 
Obras, Urbanismo e Transporte 33.90.30 - Material de Consumo 001 - Fonte. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião 
de Lagoa de Roça e: CT Nº 00083/2019 - 22.11.19 - COMERCIAL MACEDO LTDA - R$ 14.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0072/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de Mate-
riais de Construção Diversos,  para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com

Solânea - PB, 22 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos 
para prestação de diversos serviços a Secretaria de Saúde deste Município, durante o exercício 
de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:000 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 22 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:30 horas do dia 05 de Dezembro   de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de instituição financeira 
para prestação dos serviços de Pagamento com exclusividade da folha de salários dos servidores 
Ativos, Inativos e Pensionistas da Administração Direta e Indireta do Poder Executivo Municipal 
e sem exclusividade da Concessão de empréstimo consignado para os Servidores, Inativos e 
Pensionistas do Município de Solânea/PB.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3363-1285. Email: 
licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 22 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 15:30 horas do dia 05 de Dezembro de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Locação de Motocicletas 
com motorista, para prestar serviços de motoboy a diversas Secretarias deste Município, durante 
o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 22 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:30:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veícu-
los para prestação de serviços na Secretaria de Serviços Públicos, Transportes e Estradas deste 
Município, durante o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 22 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 009/2019
Processo nº 179/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 10 de dezembro de 2019realizará a Tomada de Preços 
nᵒ 009/2019, paraCONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE REQUALIFICAÇÃO DE 
PASSARELA DE PEDESTRES DO POVOADO CANAÃ E DA PASSARELA DO RIO PRETO NO 
MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente 
de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa 
Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.
br/category/editais/. 

Santa Rita, 22 de novembro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 046/2019
Processo n° 176/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 06 de dezembro de 2019, realizará o Pregão Presencial 046/2019, 
paraREGISTRO DE PREÇO, VISANDO O FORNECIMENTO DE GÁS GLP, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, 
PB.O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Muni-
cipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 
às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 22 de novembro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
REPUBLICAÇÃO

Tomada de Preços n° 006/2019
Processo nº 161/2019

O município de Santa Rita, PB, por intermédio da Presidente da Comissão Permanente de 
Licitação comunica aos interessados que em virtude da necessidade de adequações no Projeto 
Básico e no Edital referente a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 
ESPECIALIZADOS VISANDO A REFORMA E ADEQUAÇÃO DE INCONFORMIDADES DA CRECHE 
DO BAIRRO DE TIBIRI II, DA CRECHE DE BEBELÂNDIA, DA QUADRA DA ESCOLA ODILON 
RIBEIRO COUTINHO E DA QUADRA DA ESCOLA EGÍDIO MADRUGA, NOS BAIRROS DE TIBIRI 
II, MARCOS MOURA E BEBELÂNDIA NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, está republicando a 
licitação, e ao tempo informa que o certame será realizado às 09:30 do dia 12 de dezembro de 2019.O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de 
Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 
horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/ - www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita, 22de novembro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL  DE SERRA REDONDA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIALN.º 030/2019
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 

ASSESSORIA E APOIO ADMINISTRATIVO
Os interessados poderão examinar, gratuitamente, o Edital e seus anexos, junto a “home page” 

desta Prefeitura, na Internet, no endereço deacesso http://www.serraredonda.pb.gov.br ou www.
tce.pb.gov.brOs envelopes contendo proposta e documentos serão recebidos no Setor de Licita-
ções da Prefeitura Municipal de Serra Redonda no dia 05 de Dezembro de 2019 iniciando a sua 
abertura às 10:00 horas.

 Serra Redonda, 23 de novembro de 2019
 Adriano de Macena de Souza

Prefeito Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
O Município de São José de Piranhas-PB, através da Comissão Permanente de Licitação torna 

público o resultado da análise e julgamento dos documentos de habilitação da licitação acima 
referenciada que tem por objeto: Contratação de empresa para execução dos serviços de constru-
ção de 01(uma) academia de saúde na zona urbana do município de São José de Piranhas-PB. 
LICITANTES HABILITADOS:Construtora Triunfo Eireli - CNPJ nº 18.578.731/0001-84 e Jatobá 
Construções E Serviços Ltda. – CNPJ n° 04.320.189/0001-50. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 03/12/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, no horário das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 22 de novembro de 2019.
Helder de Lima Freitas

Presidente da CPL

CITAÇÃO Nº 80
Processo Administrativo Disciplinar n° 0025429-4/2018

Processo de Instrução n° 0028061-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1160 de 11 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 27 de 
outubro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR a servidora José Santana Sergio dos Santos – matrícula nº 184.027-4 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da última 
publicação deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO presente no supracitado processo.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2019

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, o cancelamento 
da sessão do Pregão Presencial nº 036/2019,  tipo Menor Preço, para os Lotes Ofertados, tendo 
como objeto a contratação de empresa para o serviço de locação de veículos, por demanda, ante-
riormente marcada para o dia 25/11/2019 às 09:00 horas, em virtude de modificação no Termo de 
Referência do Edital. Mantida a intenção de contratação. Outrossim,  comunicamos que será dada 
nova publicidade ao ato convocatório, modificado. Outras  informações pelo(s) fone(s): (83) 2107 
6073/2107 6064, de segunda a quinta-feira no horário das 08:00 às 18:00  horas, e, na sexta-feira 
de 07:00 às 13:00 horas ou  pela internet no site  www.mppb.mp.br. 

João Pessoa, 22 de novembro de 2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial 

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº  036/2019

Interessada:  CS BRASIL FROTAS LTDA
O Pregoeiro Presencial do Ministério Público da Paraíba, torna público aos licitantes interessados, 

no uso de suas atribuições legais, que julgou prejudicada a impugnação interposta pela empresa 
CS BRASIL FROTAS LTDA, CNPJ nº 27.595.780/0001-16, em virtude de modificação no Termo 
de Referência do Edital, com publicidade de novo ato convocatório, considerando os pedidos de 
esclarecimentos.

João Pessoa, 22/novembro/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

NEUROVASC - COOPERATIVA DOS NEUROCIRURGIÕES, NEUROLOGISTAS E 
CIRURGIÕES VASCULARES DO ESTADO DA PARAÍBA LTDA – CNPJ 11.747.701/0001-05
Rua Antonio Rabelo Junior, nº 170, 15º andar, sala 1015, Ed. Eco MedicalMiramar, João 

Pessoa – Paraíba.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Presidente da NEUROVASC – Cooperativa dos Neurocirurgiões, Neurologistas e Cirurgiões 

Vasculares do Estado da Paraíba Ltda, no uso das suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social, 
CONVOCA os senhores cooperados para se reunirem em a Assembleia Geral Extraordinária, a ser 
realizada no dia 02 de dezembro de 2019, no Auditório da OCB-PB, localizado na Av. Coremas, nº 
498, Centro, João Pessoa-PB, CEP: 58.013-430, em primeira convocação às 18h00min horas, com 
a presença de 2/3 (dois terços) dos cooperados, em segunda convocação às 19h00min horas, com 
a presença de metade mais um do número total de cooperados, e persistindo a falta de quórum 
legal, em terceira e ultima convocação, às 20h00min horas, com a presença de no mínimo 10 (dez) 
cooperados, a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

ORDEM DO DIA: 
1. Inadimplência do Instituto Acqua;
2. Renovação do contrato de prestação de serviços no HEETSHL.

João Pessoa, 20 de novembro de 2019. 
Alécio Cristino Evangelista Santos Barcelos

Diretor/Presidente – NEUROVASC/PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 147/2019

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou 
a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas 
alterações, que realizará a segunda chamada da licitação na modalidade Pregão Presencial na 
sede deste Órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, 
telefone (083) 3208-9839, no dia 06/12/2019, às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Gases Medicinais, destinado ao COMPLEXO DE SAÚDE 
DE CRUZ DAS ARMAS - CSCA, conforme anexo I do Edital.                

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitação 
da Central de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.  

CADASTRO CGE Nº 19-00882-9
João Pessoa, 22 de Novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 244/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 09/12/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE KITS DE COLETA BIOMÉTRICA, destinado à 
SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DA DEFESA SOCIAL - SEDS, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº 19-01224-6

João Pessoa, 22 de Novembro de 2019.
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Sindicato dos Agentes de Segurança Penitenciária Agentes Socioeducativos e Servidores 

Públicos/PB, SASPASSP-PB convoca todos os seus sindicalizadospara a Assembleia Geral Extra-
ordinária a ser realizada em 22/12/2019 às 16:00 h na sede situada na Av. Aderbal Piragibe, S/N, 
Box 7, Jaguaribe, João Pessoa, PB, com a finalidade de substituir alguns membros da diretoria, 
carteira sindical e a mudança de denominação deste sindicato.

João Pessoa, 22 de novembro de 2019
Uberlândia de Sousa Felix    Williams Giuseppe de Oliveira Rodrigues

Presidente                                         Vice-Presidente 

Rodolfo Cunha Neves, torna público que requereu a SEMAPA- Secretária De Meio Ambiente, pesca 
e aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia, Licença De Instalação e a Licença de Operação para 
um galpão comercial, situado no loteamento: Nossa Senhora Da Conceição, quadra 25, lote 08, 
Cabedelo-PB.
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